
Пройти Польшу: 
определился первый 
соперник сборной России 
по стыковым матчам 
чемпионата мира-2022

МЕДИЦИНА В Африке обнаружен новый и очень опасный 
штамм коронавируса

ЮАР-код

Юлия Потапова, 
Ольга Бухарова, 
«Российская газета», 
Кемерово — Москва

В 
результате  взрыва на шах-
те «Листвяжная» 51 чело-
век  погиб. Пострадало все-

го 126 человек, включая 22 гор-
носпасателя.  В Кузбассе траур. У 
стихийных мемориалов и памят-
ников погибшим горнякам в го-
родах и поселках горы цветов. 
Последний раз такое было один-
надцать лет назад — после аварии 
на «Распадской». Тогда ката-
строфа унесла 91 человеческую 
жизнь. Можно ли было избежать 
очередной трагедии?  

В поисках ответа на этот во-
прос «РГ» опросила множество 
экспертов в Кузбассе. Большин-
ство из них, заметим, предпочли 
не называть себя — чтобы не об-
винили в «хайпе» на фоне траге-

дии. Интернет-пространство и 
так уже наполнено нелепыми из-
мышлениями, например, о запа-
хе метана, который шахтеры 
якобы чувствовали за несколько 
дней до взрыва (на самом деле 
метан не имеет запаха).  Что в су-
хом остатке?

Первое. Очевидна ли причина 
катастрофы? Сразу оговоримся, 
что точную причину ЧП в шахте 
определит специальная комис-
сия. Основная версия в рамках 
уголовного дела — взрыв метано-
воздушной смеси. Но есть и дру-

гие. Одну из них — горение уголь-
ной пыли — назвал научный руко-
водитель Федерального исследо-
вательского центра угля и углехи-
мии СО РАН Зинфер Исмагилов:

— Шахтный газ, кроме метана, 
содержит более легко окисляе-
мые углеводороды, которые мо-
гут инициировать процессы за-
жигания и горения. И горение 
угольной пыли в определенной 
концентрации (она тоже может 
содержаться в шахтном газе на-
ряду с аэрозольными частица-
ми) совершенно точно может за-

кончиться взрывом. Пыль горит 
совсем не так, как твердый ку-
сковой уголь. Мы с коллегами из-
учали пыль с вентиляционных 
фильтров разных шахт, и эти 
образцы очень сильно отлича-
ются друг от друга. Пыль везде 
по-разному воспламеняется и 
детонирует. На «Листвяжной» 
добывают высококачественный 
уголь марки «Д» (длиннопла-
менный) с низкой зольностью. 
Если пыль этого угля с содержа-
нием летучих веществ свыше 40 
процентов подвергается нагре-
ванию, летучие частицы испаря-
ются и начинают гореть. 

Результат соответствующий.
По словам ученого, имеет 

смысл отслеживать физико-хи-
мические процессы для более 
точного прогноза безопасной 
д ея тел ь н о ст и  к о н -
кретного предприя-
тия.

Евгений Гайва,
Екатерина Забродина, 
Ирина Невинная

О 
новом штамме ко-
ронавируса, впер-
вые обнаруженном 
в Ботсване и Южно-
Африканской ре-
спублике (ЮАР), 
стало известно не-
сколько дней назад. 
Но реакция была 

молниеносной: страны одна за 
другой вводят запрет на авиасо-
общение с Южно-Африканским 
регионом и ужесточают проти-
воэпидемические меры.

Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) созыва-
ет экстренное совещание. Эк-
сперты рекомендуют поменять 
маски на респираторы и снова 
сделать ставку на изоляцию. И, 
конечно, срочно вакциниро-
ваться и ревакцинироваться.

Тема не сходит с первых по-
лос. Оправдана ли паника? Или 
это вполне разумные меры на 

упреждение нового витка пан-
демии? В этом разбиралась 
«Российская газета».

Н о в ы й  « а ф р и к а н с к и й » 
штамм, первоначально зареги-
стрированный как B.1.1.529 в 
Ботсване и ЮАР, Всемирная ор-
ганизация здравоохранения на-
звала «Омикрон» — это 15-я 
буква греческого алфавита.

На экстренном заседании 
ВОЗ в прошлую пятницу новый 
вариант (так же, как ранее 
штаммы коронавируса «аль-
фа», «бета», «гамма» и «дель-
та») был классифицирован как 
« в ы з ы в а ю щ и й  о п а с е н и я » 

(Variant of Concern — VOC). В 
ВОЗ пояснили: это означает, 
что, по предварительным оцен-
кам, с вирусом произошли из-
менения, «имеющие значение 
для глобального общественного 
здравоохранения».

Это может быть увеличение 
трансмиссивности (скорости 
распространения), повышение 
вирулентности, изменение кли-
нической картины заболевания 
— все эти признаки вместе или 
по отдельности. Еще один крите-
рий, логично вытекающий из 
выше перечисленных, — возмож-
ное снижение эффективности 

мер общественного здравоохра-
нения, доступных средств диаг-
ностики, вакцин и способов ле-
чения, включая лекарства.

Звучит пугающе. Но на-
сколько? Ведь ранние штаммы 
SARS-CoV-2 уже входили в кате-
горию «вызывающих опасе-
ния», но с ними и вакцины 
(пусть с оговорками) справля-
ются, и лекарства эффективные 
уже есть, и заболеваемость во 
многих странах удается контр-
олировать.

Переполох в научной среде 
вызвало количество мутаций в 
«Омикроне» — их более 30, и все 
они найдены в S-белке  — том са-
мом,  из  которого состоят 
«шипы» вируса. Именно этими 
шипами вирус, попадая в орга-
низм человека, «прилепляется» 
к клетке и проникает внутрь. 
Поэтому на S-белок «заточены» 
и вакцины, и лекарства на осно-
ве моноклональных антител.

Ученые опасаются, что такое 
большое количество мутаций 
так поменяет свойства S-белка, 

что в итоге вирус сможет «ухо-
дить» от антительного ответа к 
предыдущим штаммам. Это оз-
начает, что «Омикрон», возмож-
но, будет пробивать вакцинную 
защиту, а ранее переболевшие 
той же «альфой» или «дельтой» 
будут вновь заражаться новым 
гостем из Африки.

Эпидемиолог Имперского 
колледжа Лондона, автор мате-
матических моделей развития 
эпидемий, профессор Нил Фер-
гюсон отметил «беспрецеден-
тное» количество мутаций в S-
белке. «Однако у нас пока нет 
достоверных оценок того, в ка-
кой степени B.1.1.529 может 
быть либо более передающим-
ся, либо более устойчивым к 
вакцинам, поэтому еще слиш-
ком рано давать основанную на 
фактических данных оценку ри-
ска, который он пред-
ставляет», — цитирует 
ученого Reuters.
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Мужчина ожидает вакцинации 
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Страны одна за другой вводят
запрет на авиасообщение с Южно-
Африканским регионом и ужесточают 
противоэпидемические меры

А К Ц Е Н Т

Основная версия причины трагедии — 
взрыв метановоздушной смеси. 
Но есть и другие 

Австралийский доллар 53,8030
Азербайджанский манат 44,4893
Армянский драм** 15,6414
Белорусский рубль 29,4975
Болгарский лев 43,5536
Бразильский реал 13,5780

Венгерский форинт** 23,0836
Вон Республики Корея*** 63,2530
Гонконгский доллар* 96,9453
Датская крона 11,4554
Доллар США 75,5873
Евро 84,9526

Индийская рупия* 10,0941
Казахстанский тенге** 17,3385
Канадский доллар 59,2609
Киргизский сом** 89,1074
Китайский юань 11,8266
Молдавский лей* 42,5904

Новый туркменский манат 21,6273
Норвежская крона* 83,1553
Польский злотый 18,1008
Румынский лей 17,2134
СДР  105,3611
Сингапурский доллар 55,0767

Таджикский сомони* 66,9803
Турецкая лира* 62,9333
Узбекский сум**** 70,2643
Украинская гривна* 27,8750
Фунт стерлингов 100,5613
Чешская крона* 33,1066

Шведская крона* 82,5099
Швейцарский франк 81,5045
Южноафриканский рэнд* 46,2455
Японская иена** 66,3978

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.11.21

Конфликт между Парижем 
и Лондоном 
из-за мигрантов 
вышел на уровень 
ЕС

В Новой Третьяковке — 
выставка 
современного 
европейского 
искусства

Камила Валиева выиграла 
Гран-при в Сочи 
с тремя 
мировыми 
рекордами
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, в каком случае 
наследуется 
неприватизированное 
жилье

Квартира 
сама не своя

Наталья Козлова

С интересной жизненной ситуацией разбирался Вер-
ховный суд РФ. Он проверял правильность доводов 
коллег о том, когда и при каких условиях гражданин 
может унаследовать неприватизированную квартиру. 
Подобные разъяснения могут оказаться важными для 
некоторых граждан, столкнувшихся с аналогичными 
ситуациями.

Рассмотрению спора в Верховном суде предшество-
вала вот такая история одной семьи. У пожилой жен-
щины умерла дочь, после которой осталась одноком-
натная муниципальная квартира. Мать решила, что 
квартира — ее наследство. Женщина знала, что дочь 
что-то оформляла при жизни. Но свидетельство о пра-
ве на наследство ей в нотариальной конторе не выдали, 
потому что наследодательница не успела завершить 
приватизацию.

Квартиросъемщица действительно подавала заяв-
ление на приватизацию за несколько лет до 
смерти. Но тогда чиновники ей отказали. 
Правда, сообщить об отказе забыли.

ПРОГНОЗ «Зеленая 
повестка» ограничит 
человека в питании

Завтрак 
на траве

Константин Волков

Швейцарский финансовый конгломерат Credit Suisse в 
исследовании «Когда выбросы становятся персональ-
ными» подсчитал, что сможет позволить себе европе-
ец, чтобы не превышать норму выбросов углекислого 
газа, которая, согласно Парижскому соглашению, со-
ставляет 2,9 тонны в год на человека. «Глобальные де-
баты по поводу изменения климата обычно сосредото-
чены на правительствах и компаниях и не обращают 
внимания на главный фактор выбросов — потребите-
ля», — сказано в исследовании. Между тем, отмечают 
составители, «переход со стейка на вегетарианские 
спагетти-болоньезе (из фарша на растительной осно-
ве. — «РГ») приведет к снижению выбросов на 94 про-
цента». Согласно выводам Credit Suisse, чтобы достичь 
целей Парижского соглашения, человек сможет себе 
позволить не столь уж много, особенно по стандартам 
нынешнего общества потребления. Разумеется, пока 
эти выкладки носят рекомендательный характер, что-
бы каждый из живущих на планете мог задуматься, что 
он лично в состоянии сделать. Что касается личной ги-
гиены, то аналитики предлагают принимать душ 
шесть раз в неделю не более четырех минут 
(вместо нынешних восьми минут), спускать 
воду в унитазе не более двух раз в день.

НАДЗОР Прокуроры 
продолжат блокировать 
аккаунты автоблогеров

Блогу блок

Иван Егоров

Прокуратура и полиция, похоже, нашли действенный 
способ воздействия на автоблогеров-хулиганов, про-
пагандирующих опасное вождение. 

Пока законодатели думают о введении уголовной 
ответственности за опасную езду и конфискации авто-
мобиля, прокуроры ударили по самому больному — ак-
каунтам с миллионами подписчиков и лайков. В конце 
прошлой недели Таганский районный суд удовлетво-
рил административный иск прокуратуры Москвы о 
признании информации, размещенной в трех аккаун-
тах блогеров в «Инстаграм», запрещенной к распро-
странению на территории РФ. 

Как сообщила корреспонденту «РГ» руководитель 
пресс-службы столичного надзорного ведомства Люд-
мила Нефедова, прокуратура Москвы по поступивше-
му из Управления ГИБДД ГУ МВД России по Москве об-
ращению провела проверку соблюдения требований 
закона при размещении информации в интернете. По 
ее словам, было установлено, что пользователи трех 
аккаунтов размещают материалы, в которых они рас-
сказывают и показывают большому кругу подписчи-
ков, как можно ездить без номеров и уходить при нару-
шениях скорости и разметки от штрафов с камер виде-
офиксации. По данным ГИБДД, один из самых попу-
лярных в России автоблогеров, Алан Енилеев, с более 
чем 2 млн подписчиков регулярно демонстри-
ровал превышение скорости и несоблюдение 
разметки.
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Сергею 
Нарышкину 
вручили премию 
Даниила Гранина
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ЭКСПОРТ Пошлина
на пшеницу превысила
80 долларов за тонну

Тяжелый колос

Татьяна Карабут

На фоне дефицита зерна на мировом рынке и непре-
кращающегося роста цен на него пошлина на пшеницу 
в России впервые превысила 80 долл. Так власти пыта-
ются «отвязать» наши цены от мировых и по максиму-
му сдержать их рост на внутреннем рынке. На пшеницу 
пошлина была увеличена с 78,3 до 80,8 долл. за тонну. 
Планку в 80 долл. она преодолела впервые с момента 
установления экспортных пошлин.

Механизм плавающей пошлины был введен в Рос-
сии 2 июня 2021 года для стабилизации цен на зерно на 
внутреннем рынке. Пошлины рассчитываются на ос-
нове мировых цен, а они растут второй год. По данным 
Продовольственной 
и сельскохозяйст-
венной организации 
ООН (ФАО), за год 
пшеница подоро-
жала на 38,3%. Это 
объясняется огра-
ниченным предло-
жением из-за более 
низкого урожая в ос-
новных странах — 
экспортерах зерна — 
Канаде, РФ и США.

Пошлина сохра-
няет приемлемые 
цены на зерно на 
внутреннем рын-
ке (на уровне 17 тыс. руб. за тонну). При этом и экспорт 
из-за высоких пошлин не остановился, отмечает пред-
седатель правления Союза экспортеров зерна Эдуард 
Зернин. Хотя с начала сезона (1 июля) к 25 ноября Рос-
сия экспортировала на 20,7% меньше зерна, чем за тот 
же период в прошлом году (около 19,6 млн тонн против 
24,7 млн), темпы продаж должны вырасти. Нашим ос-
новным покупателям — Турции и Египту — надо навер-
стать темпы закупок до среднегодовых. Кроме того, со 
второй половины сезона в России введут квоту на вывоз 
зерна, что подстегнет экспортеров увеличить поставки 
до введения количественных ограничений.

Если крупнейший поставщик пшеницы, каким явля-
ется Россия, объявляет о введении ограничений, рынок 
реагирует зеркально. Генеральный директор аналити-
ческой компании «ПроЗерно» Владимир Петриченко 
уверен, что цены на зерно на мировом рынке еще будут 
расти и, значит, будет расти пошлина. В январе она пре-
одолеет отметку в 100 долл., подсчитывает эксперт. Сей-
час на мировом рынке при повышенном спросе предло-
жения недостаточно. Урожай зерна в этом году предпо-
лагался рекордный, но в основных странах-экспортерах 
(в том числе в России) он оказался ниже. В Южном по-
лушарии собирают урожай в середине декабря, но сей-
час Австралию заливает дождями, значит, оттуда боль-
шой помощи с зерном ждать не приходится. Кроме того, 
страны, глядя на дефицит, стараются заранее сделать за-
пасы, что еще больше разгоняет цены.  

ФОРУМ Парламентарии 
СНГ обсудили проблемы 
миграции на фоне 
пандемии

Модели 
для развития

Дмитрий Гончарук

За 30 лет работы Межпарламентская ассамблея госу-
дарств — участников СНГ подготовила 611 модельных 
законодательных актов и других нормативных право-
вых документов, а пандемия коронавируса не прервала 
эту работу, сообщила спикер Совета Федерации и пред-
седатель Совета МПА СНГ Валентина Матвиенко. Ос-
новной темой прошедшего 26 ноября в Санкт-Петер-
бурге пленарного заседания ассамблеи стали проблемы 
миграции.

Председатель 
Совета Республи-
ки Национального 
собрания Беларуси 
Наталья Кочанова 
проинформировала 
о ситуации, связан-
ной с беженцами на 
границе с Польшей. 
«Нашу страну об-
виняют в создании 
миграционного кри-
зиса, но Беларусь не причина и не источник конфлик-
та, — подчеркнула она. — Люди бегут от войны и нищеты 
из стран Ближнего Востока в государства Европейского 
cоюза, где им была обещана лучшая жизнь».

Всемирная организация здравоохранения намере-
на создать межрегиональный механизм, в котором бу-
дут учитываться миграционные маршруты, сообщил 
директор Европейского регионального бюро ВОЗ Ханс 
Клюге. «Мир быстро меняется, и наш подход к миграции 
и здоровью тоже должен меняться. Здоровье — фунда-
ментальное право человека, а не привилегия. Мигран-
ты, с которыми я встречался на белорусской границе 
несколько дней назад, имеют такое же право на здоро-
вье, как и мы с вами», — сказал он.

На 53-м пленарном заседании ассамблеи приня-
то 11 модельных законов, которые послужат образца-
ми при совершенствовании нормативных докумен-
тов в странах содружества. В числе таких документов — 
«О равном доступе к профилактике, диагностике и ле-
чению ВИЧ-инфекции в странах СНГ». В нем говорится, 
что граждане могут выбирать медорганизации незави-
симо от регистрации по месту жительства или пребыва-
ния, но не чаще раза в год.

Модельный закон «О донорстве органов» запреща-
ет любую форму изъятия человеческих органов за пла-
ту, а законом «О правовом режиме территорий, подвер-
гшихся радиоактивному загрязнению» предусмотрено, 
что такими территориями признают те, где средняя го-
довая эффективная доза облучения населения превы-
шает естественный уровень на 1 миллизиверт.

Глава Сената Олий мажлиса Республики Узбекистан 
Танзила Нарбаева от имени главы Узбекистана Шавката 
Мирзиёева вручила Валентине Матвиенко орден «Дуст-
лик» («Дружба») за активные усилия и личный вклад 
в укрепление дружбы, стратегического партнерства 
и союзничества между странами. 

Подводя итоги осенней сессии МПА СНГ, Матви-
енко отметила, что Содружество сегодня — востребо-
ванный институт, а к его 30-летию участники подошли 
с  огромным позитивным багажом и хорошими перспек-
тивами.  

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Продавцы 
вторичного 
жилья 
отказываются 
снижать цены

ТОРГ
БОЛЬШЕ 
НЕУМЕСТЕН
Марина Трубилина

Продавцы вторичных квартир 
как никогда редко соглашают-
ся на торг с покупателями. Это 
означает, что предпосылок для 
снижения цен на жилье нет, 
считают эксперты.

Уровень торга при прода-
же вторичного жилья вновь 
начал снижаться, в ноябре 
он опустился до 2,43%. Такой 
в среднем размер скидки гото-
вы были делать владельцы при 
продаже квартир, сообщает 
компания «Этажи». За 11 ме-
сяцев нынешнего года средний 
размер — 2,6%. Для сравнения: 
за 11 месяцев прошлого года 
показатель был 4,6%. Впрочем, 
тогда повлияло начало панде-
мии — в апреле 2020 года про-
давцы готовы были скинуть 
в среднем 5,6%. Затем ипотеч-
ные ставки снизились, спрос 
стал расти. В итоге в феврале 
2021 года средний уровень тор-
га в России при продаже вто-
ричного жилья достиг рекордно 
низкой отметки — 2,3%. В июле 
уровень дисконта вырос до 3%, 
что было связано с оттоком по-
купателей на рынок новостро-
ек в июне из-за грядущих из-
менений программы льготного 
кредитования.

«Сейчас на рынке вторично-
го жилья уровень торга прибли-
зился к рекордно низким зна-
чениям, а это говорит о том, что 
в краткосрочной перспективе 
цены на вторичное жилье в Рос-
сии снижаться не будут, — го-
ворит директор департамента 
управления компании «Этажи» 

Татьяна Ахметдинова. — Уро-
вень дисконта — один из ключе-
вых показателей, который де-
монстрирует перспективы из-
менения цен на вторичном рын-
ке жилья. Как правило, от увели-
чения уровня торга до реально-
го снижения средней цены про-
дажи проходит 1—3 месяца».

Среди крупных городов са-
мый большой дисконт при про-
даже квартир в ноябре были 
готовы делать жители Пер-
ми — 6,1%, подсчитали для «РГ» 
в компании. В топ-5 также во-
шли Омск (4,2%), Нижний 
Новгород (4%), Новосибирск 
(3,4%), Ростов-на-Дону (3%). 
Далее следуют Уфа и Челябинск 
(2,9%), Санкт-Петербург и Ека-
теринбург (2,7%), Волгоград 
(2,2%), Самара и Казань (1,5%), 
Красноярский край  (1%) и Мо-
сква (0,7%).

По сравнению с 11 месяца-
ми прошлого года в этом году 
во всех крупных городах ди-
сконт снизился в среднем на 
2%. За исключением Ростова-
на-Дону, где он, наоборот, вы-
рос на 1,8%. «Высокий интерес 
россиян к жилой недвижимо-
сти продолжает подогревать 
цены на рынке вторичного жи-
лья, за прошедший год средняя 
стоимость квадратного метра 
в этом сегменте выросла на 
21%. Одна из причин высокой 
покупательской активности на 
рынке готового жилья — недо-
статок предложения квартир 
в новостройках на финальной 
стадии готовности», — добавля-
ет она.

Минимальный дисконт об-
условлен тем, что текущий срок 
экспонирования комфортен 
для владельца, считает управ-
ляющий партнер компании 
«Метриум» Надежда Коркка. 
Как только он перестанет быть 
таким, стоит ожидать более 
гибкого поведения продавца.

По данным «ЦИАН.Аналити-
ка», в ноябре вторичный рынок 
оживился: на традиционный се-
зонный рост интереса наложил-
ся переток спроса с сегмента 
новостроек. Это привело к не-
большому росту цен (+2,3% за 
месяц, в сентябре они увеличи-
лись на 2%) и сокращению объ-
ема предложения (-1,6%).  

САММИТ Лидеры России, Азербайджана и Армении
выступили с новым заявлением по Нагорному Карабаху

Ветви мира

Кира Латухина 

В 
Сочи прошли пере-
говоры президентов 
России, Азербайджа-
на и премьер-мини-
стра Армении. Лиде-
ры договорились по 
ключевым вопросам 
и сделали новое сов-
местное заявление. 

До конца года будут созданы ме-
ханизмы делимитации и демар-
кации армяно-азербайджан-
ской границы, скоро будет объ-
явлено о решениях по разбло-
кированию транспортных ко-
ридоров. Владимир Путин так-
же провел отдельные встречи 
с Ильхамом Алиевым и Нико-
лом Пашиняном и еще подарил 
собеседникам золотые оливко-
вые ветви — знак мира. 

Консультации были приуро-
чены к годовщине подписания 
заявления о прекращении огня 
и всех военных действий в зоне 
нагорно-карабахского кон-
фликта от 9 ноября 2020 года. 
За год сделано немало, но не все 
урегулировано, оценил прези-
дент РФ, вспомнив инциден-
ты на границе, гибель и ране-
ния людей с обеих сторон. Цель 
трехсторонней встречи — избе-
жать подобного в будущем, под-
черкнул он. Путин отметил и по-
зитивные моменты: нет крупно-
масштабных боевых действий, 

53 тысячи беженцев вернулись 
домой, создана мониторинго-
вая группа, работают россий-
ские миротворцы и российско-
турецкий центр по наблюдению 
за прекращением огня. «Самое 
главное, что создаются условия 
для будущей нормальной мир-
ной жизни — вот что важно», — 
считает он.

«В зоне ответственности 
российских миротворческих 
сил ситуация стабильная, не 
было серьезных инцидентов, 
не было намеренных провока-
ций», — подтвердил Алиев и по-
благодарил миротворцев. Азер-
байджан готов безотлагательно 
начать процесс делимитации 
границы с Арменией. «Мы так-
же публично предлагали армян-
ской стороне начать работу над 
мирным договором, чтобы по-
ложить конец противостоянию, 
чтобы признать территориаль-
ную целостность, суверенитет 
друг друга и жить в будущем как 
соседи и учиться заново жить 
как соседи», — заявил Алиев.

Российские миротворцы иг-
рают ключевую роль в стаби-
лизации в Нагорном Карабахе 
и в регионе, отметил Пашинян. 
Но ситуация не столь стабиль-
на, как хотелось бы, посетовал 
он. Армянский премьер поднял 
проблему удерживаемых лиц, 
военнопленных. «Армения го-
това приступить к процессу де-
лимитации, демаркации грани-
цы», — также заявил он, добавив, 
что Ереван искренне заинтере-
сован, чтобы решить вопрос от-
крытия транспортных и эконо-
мических коммуникаций. При 
этом очень многое нужно и мож-
но обсудить и решить в двусто-
ронних форматах, уверен Па-
шинян.

«Есть заинтересованность 
с обеих сторон в нормализации 
обстановки», — оценил Путин 
и добавил, что все заинтересо-
ваны в разблокировании ком-
муникаций. «Мы все-таки дого-
вариваемся о том, чтобы в бли-
жайшее время наладить рабо-
ту по делимитации, затем — де-

маркации границы», — сказал 
он. Скоро у Алиева и Пашиня-
на намечена встреча в Брюссе-
ле. «Мы это тоже приветствуем. 
Чем больше будет возможно-
стей прямого общения, тем луч-
ше», — подчеркнул российский 
лидер.

После переговоров Путин, 
Алиев и Пашинян сделали заяв-
ления, и президент России по-
дарил собеседникам по статуэт-
ке — оливковой ветви — как сим-
вол мира и благополучия. Полу-
чилось договориться по ключе-
вым вопросам, отметил он. Пер-
вый — создание механизмов де-
маркации и делимитации грани-
цы между двумя государствами 
до конца года. Никаких препят-
ствий здесь нет, считает Путин. 
Второе — удалось продвинуться 
вперед по «очень важному, чув-
ствительному моменту, связан-
ному с вопросами гуманитарно-
го характера». Третий вопрос — 
разблокирование транспор-
тных коридоров, это касается 
и железной дороги, и автомо-
бильного сообщения: на неделе 
вице-премьеры соберутся в Мо-
скве, чтобы объявить о решени-
ях, согласованных лидерами.

«Открыто обсуждали вопро-
сы, вызывающие беспокойство 
у обеих сторон», — сообщил Али-
ев. Он считает, что принятые ре-
шения будут способствовать 
большей предсказуемости и без-

опасности ситуации на Южном 
Кавказе. «Я неоднократно гово-
рил, что мы в Азербайджане на-
строены перевернуть страницу 
многолетнего противостояния 
с Арменией», — заявил он. «Это 
не была встреча для того, чтобы 
утаивать проблемы, — это была 
встреча, где мы открыто обсу-
ждали все вопросы», — подчер-
кнул Пашинян, добавив, что, 
оказывается, по некоторым те-
мам нет никаких разночтений.

В совместном заявлении ли-
деры условились предприни-
мать шаги по повышению уров-
ня стабильности и безопасности 
на азербайджано-армянской 
границе и вести дело к созда-
нию двусторонней Комиссии по 
делимитации госграницы меж-
ду Азербайджаном и Арменией 
с последующей ее демаркацией 
при консультативном содейст-
вии России по запросу сторон. 
Путин, Алиев и Пашинян высо-
ко оценили деятельность трех-
сторонней рабочей группы по 
разблокированию всех эконо-
мических и транспортных свя-
зей в регионе и подчеркнули 
 необходимость скорейшего за-
пуска конкретных проектов 
в экономике.  

За год по Карабаху сделано немало, 
но не все урегулировано,
отметил Владимир Путин
на встрече с Николом Пашиняном
и Ильхамом Алиевым.
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До конца года будут созданы механизмы 
делимитации и демаркации армяно-
азербайджанской границы

В среднем
в крупных городах 
квартиры прода-
ются за 100 дней, 
год назад
продажи шли 
на 20 дней
больше
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Зерна в стране 
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НАУКА Сергею Нарышкину вручили премию Даниила Гранина

Верность, надежда, любовь
Елена Новоселова

В 
Государственном Кремлев-
ском дворце состоялось че-
ствование лауреатов VII 

Всероссийской премии «За вер-
ность науке».

Среди новых номинаций 
Года науки и технологий — спе-
циальная премия имени Дани-
ила Гранина, которую вручи-
ли председателю Российского 
исторического общества (РИО) 
Сергею Нарышкину, редактору 
коллективного труда «Сто лет 
службы внешней разведки». «В 
сборнике собраны документы, 
большинство из которых опу-
бликованы впервые, — сказал 
он, благодаря за награду. — По-
жалуй, наиболее яркие их стра-
ницы связаны с советским ядер-

ным проектом. Тогда в 40-е годы 
прошлого века советские уче-
ные и советские разведчики, ра-
ботая плечом к плечу, обеспе-
чивали ядерный паритет меж-
ду двумя ядерными державами, 
Советским Союзом и США. И по 
сути, спасли мир от ядерной 
войны».

Глава РИО также рассказал, 
что ему посчастливилось знать 
Даниила Гранина, и назвал писа-
теля настоящим интеллигентом, 
мудрым и принципиальным, ко-
торый своей увлеченностью на-
укой мог зажечь любого.

Напомним, что конкурс про-
водится с 2015 года. Участника-
ми его становились журнали-
сты, освещающие тему россий-
ской науки, популяризаторы 
науки, ученые и представители 

бизнеса, которые внесли замет-
ный вклад в поддержку прести-
жа профессиональной научной 
деятельности и популяризации 
отечественных научных дости-
жений.

Как рассказал министр нау-
ки и высшего образования Рос-
сийской Федерации Валерий 
Фальков, в этом году заявок на 

участие в конкурсе было подано 
в два раза больше, чем в прош-
лом — 744. «Больше половины 
заявок из регионов, и это прин-
ципиально важно, потому что 
одна из задач, которую поставил 
перед нами президент — разви-
тие науки и образования, в том 
числе высшего, в субъектах Фе-
дерации. Конкурс вышел на но-
вый уровень, мы чествуем побе-
дителей в Кремле, — подчеркнул 
Фальков.

Министр сообщил, что в кон-
курсе — 15 номинаций. Среди 
них лучшие программы на ра-
дио и телевидении, лучший он-
лайн-проект и периодическое 
издание о науке.

Так лучшей на телевидении 
в этом году признана програм-
ма «Картина мира с Михаи-
лом Ковальчуком» телеканала 
«Россия — Культура». Приз по-
бедителю — президенту Наци-
онального исследовательско-
го центра «Курчатовский ин-
ститут» — вручил пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий 
Песков.

«Наука — это будущее, — ре-
зюмировал ректор МГУ Виктор 
Садовничий, получая специаль-
ную номинацию «Лучший про-
ект по освещению Года науки 
и технологий в Российской Фе-
дерации» — Год науки и техно-
логий в МГУ имени М.В. Ломо-

носова. — И от того как мы будем 
учить своих детей, таким и бу-
дет наша жизнь».

В этом году появились и со-
вершенно новые, специальные 
номинации: посвященная Да-
ниилу Гранину и в защиту исто-
рической правды. Награду в по-
следней получил исторический 
лонгрид «Поколение Д». Ин-
формационное агентство ТАСС. 
«Защита исторической правды 
является важнейшей задачей го-
сударства. И от ее решения за-
висит будущее России», — ска-
зал Сергей Нарышкин, вручая 
премию.

О значении таких конкурсов 
для популяризации науки сре-
ди молодежи размышлял и ген-
директор «Роскосмоса» Дмит-
рий Рогозин. «Мы стоим на по-
роге нашей лунной и марсиан-
ской программы. Неужели это 
не интересно молодым? — сказал 
он и добавил: — Наличие косми-
ческой деятельности у страны 
говорит о наличии интеллекта 
и желании его развивать. По-
пуляризация космической дея-
тельности — это и есть популя-
ризация науки и самых передо-
вых технологий».

Между прочим, победителей 
ждут денежные призы, а также 
специальные награды за популя-
ризацию космической и атомной 
отраслей и национального про-
екта «Наука и университеты»: 
поездка на один из космодромов, 
Восточный или Байконур, учас-
тие в экспедиции к Северному 
полюсу на «Ледоколе знаний» 
в августе 2022 года и продвиже-
ние собственного научно-по-
пулярного проекта.   

 Лауреатом премии стал и Сергей Нарышкин как редактор сборника «Сто лет службы внешней разведки».

А К Ц Е Н Т

Наиболее яркие страницы связаны 
с советским ядерным проектом. Развед-
чики и ученые, работая плечом к плечу, 
по сути, спасли мир от ядерной войны 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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населения 

ГРАНИЦА 
БЕДНОСТИ
Ольга Игнатова

В России появилось новое по-
нятие, которое будет использо-
ваться для определения числа 
молообеспеченных граждан, 
которым требуется поддержка 
государства, — «граница бед-
ности».

Накануне правительство ут-
вердило порядок определения 
«границы бедности» в целом по 
России и по каждому региону. 
Теперь Росстат при расчете по-
казателя «уровень бедности» 
вместо прожиточного миниму-
ма, который сейчас устанавли-
вается в зависимости от меди-
анного дохода, будет использо-
вать новый показатель — «гра-
ница бедности».

Начальное ее значение, как 
пояснили журналистам в Мин-
труде России, который и раз-
работал методику, устанавли-
вается на уровне последнего 
расчетного значения прожи-
точного минимума на основе 
потребительской корзины. Это 
прожиточный минимум за IV 
квартал 2020 года. Теперь этот 
показатель будет ежекварталь-
но увеличиваться на уровень 
инфляции. «Граница бедности» 
будет рассчитываться на феде-
ральном уровне ежекварталь-
но. Регионы же будут устанав-
ливать ее ежегодно.

С 2021 года начала действо-
вать новая модель расчета про-
житочного минимума (ПМ) и 
минимального размера оплаты 
труда (МРОТ). И если ранее в ос-
нове их расчета использовалась 
так называемая продовольствен-
ная корзина, то теперь средне-
душевой медианный доход и ме-
дианная заработная плата. Это 
уже позволило поднять размер и 
прожиточного минимума, и ми-
нимальной оплаты труда. Так, с 1 
января 2022 года МРОТ в России 
составит 13 890 руб. По реше-
нию президента Владимира Пу-
тина индексация составит более 
8%. Прожиточный же минимум 
вырастет на 8,6% — до 12 654 руб.

Но из-за роста цен глава го-
сударства внес коррективы в 
федеральный бюджет на 2022—
2024 годы. А до этого президент 
поручил минтруду обеспечить 
сопоставимость данных об 
уровне бедности предыдущих 
периодов, когда прожиточный 
минимум рассчитывался на ос-
нове потребительской корзи-
ны, с данными, когда прожиточ-
ный минимум рассчитывается 
исходя из соотношения с меди-
анным доходом. Чтобы можно 
было увидеть, насколько сни-
жаются доходы россиян из-за 
роста инфляции.

Как отмечает проректор Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Александр 
Сафонов, главное новшество 
разработанной минтрудом ме-
тодики в том, что теперь будет 
более полный учет так назы-
ваемой потребительской ин-
фляции. «Эта дополнительная 
функция, чтобы помимо дина-
мики среднедушевого меди-
анного дохода учитывалась и 
инфляция, что позволит более 
четко оказывать помощь насе-
лению», — подчеркивает Сафо-
нов.  Когда высокая инфляция 
будет «съедать доходы» насе-
ления, уровень бедности будет 
повышаться. «Тогда государст-
во сможет увеличить и помощь 
наиболее нуждающимся», — до-
бавляет эксперт. А станет ли 
больше бедных в стране, по-
кажут темпы роста медианно-
го дохода и уровень инфляции. 
Проще говоря: смогут ли дохо-
ды граждан обгонять рост цен. 

ЦИФРА

12,1
ПРОЦЕНТА

составила доля россиян, кото-

рые живут за чертой бедности, 

по данным Росстата во втором 

квартале 2021 года

С 1 января 
2022 года МРОТ 
в России составит 
13 890 рублей, 
а прожиточный 
минимум — 
12 654 рубля

ПРОЕКТ Крупнейшие базы для поиска работы объединились

Совместные трудовые усилия
Алексей Дуэль 

Б
аза вакансий сервиса «Ра-
бота в России» пополнит-
ся предложениями пор-

тала HeadHunter (НН). Согла-
шение об этом подписали гла-
ва Роструда Михаил Иванков и 
гендиректор «Хэдхантера» Ми-
хаил Жуков.

При трудоустройстве без-
работных сотрудники служ-
ба занятости смогут видеть и 
предлагать вакансии, разме-
щенные на HeadHunter, рань-
ше они были ограничены базой 
«Работы в России». «Сотрудни-
чество позволит не только уве-
личить число предложений, но 
и повысить качество трудоу-
стройства центрами занято-
сти населения, которые пере-
ходят на оказание услуг в элек-
тронном виде на базе единой 
цифровой платформы «Работа 
в России», — сообщил Михаил 
Иванков.

За последний год ситуация 

на рынке труда серьезно поме-
нялась. Если в прошлом ноябре 
на каждую вакансию приходи-
лось 5,9 резюме, то сейчас толь-
ко 3,9. Нормальной считается 
ситуация, когда это соотноше-
ние находится в интервале от 5 
до 6, объяснили в HeadHunter. 
При нынешнем же уровне рабо-
ту найти проще, чем заполнить 
открытые вакансии — людей ве-
зде банально не хватает, под-
твердили в Ассоциации частных 
агентств занятости.

Размещая резюме на пор-
тале НН, работодатель теперь 
сможет поставить галочку, и его 
предложение увидит больше 

соискателей, следовательно, и 
шанс, что нужного сотрудника 
удастся быстрее найти, увели-
чится. «Кроме того, это обеспе-
чит реализацию работодателя-
ми требований статьи 25 закона 
о занятости», — добавил Жуков. 
С 1 января 2022 года размеще-
ние информации об открытой 
вакансии на платформе «Рабо-
та в России» станет обязатель-
ным для большинства работо-
дателей.

Платформа «Работа в Рос-
сии» имеет явный перекос в сто-
рону вакансий, резюме же, как 
и посетителей-соискателей там 
недостаточно, считает ведущий 

специалист по маркетинговым 
коммуникациям Kelly Services 
Елена Шарошкина. «Усилия го-
сударства по развитию этой 
платформы должны быть в пер-
вую очередь сосредоточены на 
привлечении туда соискателей, 
а не работодателей, — отмеча-
ет вице-президент группы ком-
паний Ancor Алексей Миронов. 
— Успех платформы возможен, 
когда там будет огромное коли-
чество кандидатов. И государст-
во имеет большое количество 
инструментов для их привлече-
ния, например, через портал го-
суслуг. Работать надо не только 
с безработными, зарегистриро-
ванными в службе занятости, а 
со всем трудоспособным насе-
лением».

Для ускорения процесса тру-
доустройства безработных Ро-
струду стоит привлечь на «Рабо-
ту в России» больше предложе-
ний о простых рабочих вакан-
сиях, добавляет Шарошкина. 
Кроме того, по ее мнению, силь-

но упростит жизнь доработка 
интерфейса и устранение ряда 
требований. Например, указы-
вать место нахождение компа-
нии с точностью до номера дома 
или конкретный размер зарпла-
ты вместо привычного всем ди-
апазона. 

ЦИФРА

4,3
ПРОЦЕНТА

составил официальный уро-

вень безработицы в России в 

сентябре 2021 года по методо-

логии Международной органи-

зации труда

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабинет министров одобрил новую 
транспортную стратегию страны

Нам по пути
Владимир Кузьмин 

К
абинет министров 
принял транспор-
тную стратегию стра-
ны на ближайшие 15 
лет. Она предполагает 
повышение мобиль-
ности населения на 
80 процентов.

Документ, заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин на заседании правитель-
ства, в полной мере учитывает 
все поставленные президентом 
задачи по ускорению социально-
экономического развития стра-
ны и достижению национальных 
целей. Приоритет государства — 
повышение качества жизни гра-
ждан. Для этого правительство 
будет активно развивать город-
ской и пригородный пассажир-
ский транспорт, чтобы люди 
меньше времени тратили на до-
рогу домой и на работу. «У нас 
очень большая страна, поэтому 
важно обеспечить высокую свя-
занность всей территории стра-
ны, в том числе Арктической 
зоны и Дальнего Востока», — под-
черкнул глава кабмина.

В стратегию заложены со-
ответствующие ориентиры на 
10 лет. «Чтобы дорога от двери 
до двери между любыми двумя 
крупными городами не превы-
шала 12 часов», — пояснил ос-
новной принцип документа Ми-
хаил Мишустин.

Реализация этих планов по-
зволит повысить на 80 процен-
тов транспортную мобильность 
населения, заявил министр 
транспорта Виталий Савельев. 
Этого будут добиваться за счет 
поддержки со стороны государ-
ства, развития низкобюджетных 
перевозок и других инструмен-
тов. «В России высокая неодно-
родность транспортной мобиль-
ности, — отметил глава минтран-
са. — В дальнем сообщении более 
70 процентов всех поездок при-
ходится на 30 процентов насе-
ления, проживающих в 20 круп-
нейших агломерациях».

Благодаря развитию тран-
спортной инфраструктуры так-
же планируется ускорить пере-
мещение грузов. «К 2035 году 
прогнозируется четырехкрат-
ный рост перемещения несы-
рьевых грузов до тысячи кило-
метров в сутки с использовани-
ем контейнерных поездов», — 
сказал Савельев.

На заседании правительство 
также рассмотрело поправки в 
Налоговый кодекс, которые по 
поручению президента созда-
дут особые условия для пред-

принимательства на Курилах. 
«Компании, желающие начать 
бизнес на Курильских остро-
вах, будут на 20 лет полностью 
освобождаться практически от 
всех видов налогов, — напомнил 
премьер. — Речь идет о налогах 
на прибыль, на имущество орга-
низаций, а также о земельном и 
транспортном». До 7,6 процента 
будут снижены тарифы страхо-
вых взносов.

«Кроме того, на Курильских 
островах вводится режим сво-
бодной таможенной террито-
рии: на операции с товарами, 
ввезенными из третьих стран, 
не будет начисляться налог на 
добавленную стоимость», — ска-

зал председатель правительст-
ва. Преференции будут предо-
ставляться автоматически при 
соответствии организаций ряду 
критериев, уточнил министр фи-
нансов Антон Силуанов. У орга-
низаций не должно быть обосо-
бленных подразделений за пре-
делами Курил. Они не должны 
осуществлять посредническую 
деятельность, заниматься пере-
работкой подакцизных товаров 
и их производством, добычей 
углеводородов, а также выловом 
ценных видов ракообразных. 
Доля доходов от пассивной дея-
тельности организации не долж-
на превышать 10 процентов от 
всех видов доходов. 

Михаил Мишустин: У нас очень большая страна, поэтому важно обеспечить высокую связанность всей территории страны, в том числе Арктической зоны 
и Дальнего Востока.

А К Ц Е Н Т

Дорога от двери до двери между любыми 
двумя крупными городами не должна 
превышать 12 часов

А К Ц Е Н Т

Если в прошлом ноябре на каждую 
вакансию приходилось 5,9 резюме, 
то сейчас только 3,9

РАКУРС Эксперты 
обсудили жизнь 
и творчество 
Юрия Кузнецова

Поэт и педагог

Татьяна Замахина

Он был последним великим поэтом ушедшего века — 
так иногда говорят о Юрии Кузнецове. Поэту, перевод-
чику, литературному критику и педагогу в нынешнем 
году исполнилось бы 80 лет. О том, чем запомнится 
классик русского слова, поговорили участники «кру-
глого стола», который состоялся в минувшую пятницу. 

«Увлекаясь новомодными поэтическими течения-
ми, мы забываем о сути — об истинной поэзии и лите-
ратуре», — считает начальник отдела поддержки лите-
ратурного процесса, книжных выставок и пропаганды 
чтения департамента государственной поддержки пе-
риодической печати и книжной индустрии  Минциф-
ры Александр Воропаев. По его оценке, новому поколе-
нию не хватает голосов из 60-х, 70-х, 80-х. В том числе 
и голоса Юрия Кузнецова, о котором, пожалуй, мало 
кто знает из современной молодежи. В 2003-м будет 20 
лет с тех пор, как классик ушел из жизни, но его поэзия 
до сих пор актуальна и современна, считает Воропаев.

Великая Отече-
ственная война ста-
ла центральной те-
мой для поэта, от-
метила директор 
Бюро пропаганды 
художественной 
литературы Союза 
писателей России 
Алла Панкова. Отец 
поэта — Поликарп 
Кузнецов — погиб в 
1944-м при штур-
ме Сапун-горы. Он так и не увидел сына, родившегося 
в 1941 году. «У Кузнецова была своя война — на духов-
ном уровне», - считает Панкова. 

Немногие знают, что Юрий Кузнецов восстановил 
практически все имена погибших вместе с его отцом 
на Сапун-горе, рассказал литературный критик, заме-
ститель главного редактора журнала «Наш современ-
ник» Сергей Куняев. «Для него была нестерпима сама 
мысль о безымянности подвига, о безымянности ге-
роя», — заметил критик. «У нас, к сожалению, и на про-
тяжении XX века, и до сих пор привыкли резать исто-
рию на куски и противопоставлять один такой кусок 
другому, — добавил он. — В поэзии Кузнецова история, 
по существу, едина». 

Не все понимали его творческую манеру, тем не ме-
нее каждый новый поэтический сборник поэта стано-
вился событием в культурной жизни России. За книгу 
«Душа верна неведомым пределам…» он был удостоен 
Государственной премии России.

Кроме того, Кузнецов был невероятным педагогом, 
и для учеников он был не гуру, а старшим другом, под-
черкнула эксперт в сфере печати и массовых коммуни-
каций Галина Щетинина. «Посмотрите его выступле-
ния в «Ютубе», почитайте о нем и послушайте, как он 
читает стихи», — призвала она. 

МИНОБОРОНЫ Шойгу 
проанализировал 
взаимодействие ведомств 
в области обороны

Остаемся 
на связи

Юрий Гаврилов

Министр обороны РФ Сергей Шойгу выступил на VII 
научно-практической конференции «Система межве-
домственного информационного взаимодействия при 
решении задач в области обороны РФ».

По его словам, ни одну задачу госважности — будь то 
оборона страны или борьба с коронавирусом — невоз-
можно решить без консолидированных усилий, надеж-
ного, бесперебойного функционирования такой систе-
мы. Как заметил министр, она «постоянно совершенст-
вуется и адаптируется к изменениям в глобальной гео-
политической картине. Что наглядно продемонстриро-
вала слаженная работа в условиях сохраняющихся огра-
ничений по пандемии коронавируса».

Эти слова Шойгу 
проиллюстрировал 
несколькими при-
мерами. Он напом-
нил, что общими 
усилиями выстра-
ивается архитекту-
ра мирной жизни в 
зоне карабахского 
конфликта и в Си-
рии. Армении, Аф-
ганистану, Сирии и 
Кубе оказана дейст-
венная гуманитар-
ная поддержка. «По-
мимо этого еще более 15 стран получили помощь и от 
России, и от Вооруженных сил в борьбе с пандемией. Это 
и дальнее зарубежье, и ближнее зарубежье. Продолжа-
ем эту работу», — сказал министр. Он считает, что сейчас 
важно обобщить, проанализировать результаты такой 
деятельности, уточнить направления дальнейшего раз-
вития, при этом учесть самые современные подходы и 
новые технологии.

Отдельно Шойгу сказал о необходимости сохране-
ния исторической памяти о Второй мировой войне. «Ге-
роизация нацизма, переписывание истории, умаление 
подвига советского народа и его вклада в победу над фа-
шизмом — это то, с чем мы сталкиваемся все чаще и чаще. 
К сожалению, с каждым годом ситуация обостряется и 
требует самого пристального внимания, — считает руко-
водитель военного ведомства России. — Для нас эта война 
всегда была, есть и останется Великой Отечественной».

Министр поддержал предложение главы Российско-
го исторического общества Сергея Нарышкина — раз-
местить в подмосковном парке «Патриот» копию зала в 
Нюрнберге, где проходил суд над главарями нацистской 
Германии. Ее сделали в одном из павильонов «Мосфиль-
ма» для съемки картины к 80-летию завершения рабо-
ты Нюрнберского военного трибунала. И теперь авторы 
фильма готовы передать этот зал Минобороны России. 
«Конечно, мы найдем ему достойное место в парке «Па-
триот», потому что на сегодняшний день это самое посе-
щаемое место из музейных комплексов в нашей стране», 
— пообещал Шойгу.  Министр также сообщил, что только 
что подписал около десятка соглашений о модернизации 
военкоматов. Он уточнил, что подобные соглашения за-
ключены уже с 40 субъектами РФ. Еще 43 документа на-
ходятся в стадии согласования. 

15 стран получили 
помощь от России 
и ее Вооруженных 
сил в борьбе с 
пандемией коро-
навируса

Великая 
Отечественная 
война стала цен-
тральной темой 
для поэта

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство запускает эксперимент по оказанию гражданам бесплат-

ной юридической помощи в дистанционном формате. Пилотный проект 

пройдет в 10 регионах: Татарстане, Краснодарском крае, Кемеровской, 

Иркутской, Курской, Московской, Ростовской, Смоленской, Тамбов-

ской и Ульяновской областях. Минюсту поручено совместно с региона-

ми разработать «дорожные карты» по оказанию бесплатной юридиче-

ской помощи с применением электронных сервисов. Сейчас в России 

нет единого подхода к ее оказанию. Чтобы понять, к кому обратиться, 

людям приходится изучать множество информационных ресурсов. До 1 

июля 2022 года минюст должен представить доклад о целесообразности 

создания федеральной информационной системы для оказания гражда-

нам бесплатной юридической помощи.

Между тем

Правительство направит почти 800 миллионов рублей на субсидирова-

ние банкам льготной ставки по программе сельской ипотеки. Для заем-

щиков она не должна превышать 3 процентов годовых, напомнил Миха-

ил Мишустин. В этом году программа уже помогла улучшить жилищные 

условия 50 тысячам семей. Еще 10 миллиардов рублей кабинет мини-

стров выделяет на поддержку молочного животноводства. Средства не-

обходимы для компенсации части расходов на покупку подорожавших 

кормов. «Такая мера поддержки позволит стабилизировать ситуацию в 

отрасли, сохранить поголовье и уровень производства молока и про-

дуктов из него», — отметил глава правительства.

Как руководителю 
мотивировать сотрудников — 
читайте на сайте 
rg.ru/art/2216631
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ПРАВО Суды стали реже 
отпускать заключенных 
условно-досрочно

Воли не дают

Владислав Куликов

Свежие данные Судебного департамента при Верхов-
ном суде: в этом году сократилось количество хода-
тайств об условно-досрочном освобождении. Соответ-
ственно, меньше заключенных выпущено раньше сро-
ка. При этом и суды реже стали говорить «да» в ответ 
на просьбы отпустить досрочно.

За шесть месяцев этого года было рассмотрено 33,8 
тысячи ходатайств об условно-досрочном освобожде-
нии. Из них удовлетворено 15 тысяч. То есть согласие 
на ранний выход получено в 44 процентах случаев.

Справедливости ради надо ответить, что категорич-
ное «нет» звучало 12,6 тысячи раз. В остальных случа-
ях дела по каким-то причинам прекращались, возвра-
щались, отзывались или передавались в другие суды. 

Для сравнения: в прошлом году за шесть месяцев 
было рассмотрено 38,5 тысячи ходатайств об услов-
но-досрочном освобождении. Как подсчитал советник 
Федеральной палаты адвокатов России Нвер Гаспарян, 
в прошлом году суды удовлетворяли 46,7 процента по-
добных ходатайств. 
Так что нельзя пока 
говорить о каком-то 
резком ужесточе-
нии подходов. Од-
нако линия досроч-
ных освобождений 
на данный момент 
идет вниз.

Хотя, как подчер-
кивает Нвер Гаспа-
рян, в целом услов-
но-досрочное осво-
бождение — реально 
работающий про-
цессуальный институт, позволяющий добиться прекра-
щения исполнения уголовного наказания при соблю-
дении ряда условий, предусмотренных законом. Кроме 
того, Верховный суд России предпринимает серьезные 
усилия для совершенствования данного института. 

Но проблемы есть. По словам Нвера Гаспаряна, на 
практике нередки случаи отказов нижестоящими ин-
станциями в условно-досрочном освобождении по 
надуманным основаниям. По его словам, суд может 
безосновательно прийти к выводу, что осужденный не 
встал на путь исправления, имеет недостаточное коли-
чество поощрений. При этом необходимое и достаточ-
ное количество поощрений никем не определено. От-
казать в досрочном освобождении могут также, когда 
осужденный не признает вину, хотя данный критерий 
не является обязательным при разрешении ходатайст-
ва. И так далее: список причин для отказа можно про-
должать еще долго, и, как правило, убедительных аргу-
ментов в их пользу не приводится.

«В связи с этим необходимо разработать более чет-
кие критерии для применения условно-досрочного ос-
вобождения», — заявил Нвер Гаспарян.

Другая проблема: судьи, как полагает адвокат, не-
охотно удовлетворяют ходатайства об освобождении 
осужденных в связи с тяжелой болезнью, опасаясь по-
дозрений в заведомой тенденциозности и в коррупци-
онном сговоре. По данным судебного департамента, в 
этом году судами  было рассмотрено 3,7 тысячи хода-
тайств об освобождении от наказания в связи с тяже-
лой болезнью. Удовлетворено чуть больше тысячи та-
ких ходатайств, или 27 процентов.

Советник Федеральной палаты адвокатов напом-
нил про новые разъяснения пленума Верховного суда 
России, которые призваны искоренить негативную 
практику. 

Недавно Верховный суд специально указал, что 
суды должны освобождать тяжелобольного осужден-
ного независимо от его поведения. Так что всем судьям 
страны дан четкий сигнал.  

ТЕХНОЛОГИИ Граждане 
смогут найти адвоката 
через специальное 
мобильное приложение

Кликнем 
защиту 

Владислав Куликов

Новое мобильное приложение позволит гражданам в 
режиме онлайн находить адвоката. Соответствующая 
цифровая платформа создана в рамках сотрудничест-
ва Федеральной палаты адвокатов и одного из круп-
нейших банков.

Президент ФПА РФ Юрий Пилипенко назвал плат-
форму отличным решением для людей, которые ищут 
надежный источник получения квалифицированной 
юридической помощи в интернете. В настоящее вре-
мя к программе уже присоединились более двух ты-
сяч адвокатов и представителей надежных юридиче-
ских компаний. В 
ближайшее время к 
сервису планируют 
подключиться еще 
около 73 тысяч ад-
вокатов.

Как объясняют 
эксперты, на этой 
платформе обще-
ние гражданина с 
адвокатом происхо-
дит в специальном 
чате. Там можно не 
просто обсуждать 
проблему, но и об-
мениваться документам. Особо подчеркивается, что 
платформа позволит людям получать услуги по ценам 
гораздо ниже, чем на рынке. Уже сейчас, рассказывают 
адвокаты, на сервис можно обратиться за юридической 
помощью по многим жизненным ситуациям. По мне-
нию Юрия Пилипенко, для адвокатов такого рода плат-
формы «должны стать дополнительным средством реа-
лизации их профессиональных компетенций и площад-
кой для эффективного дистанционного взаимодейст-
вия с доверителями на платной основе. Что не умаляет 
классической формы оказания юридической помощи 
при очной встрече адвоката и его доверителя».  

АРМИЯ Готовы парашютные системы для десантирования кинолога с собакой 

Приземление на четыре лапы 
Александр Степанов

П
арашюты, которые по-
зволяют десантировать 
из самолета кинолога со 

служебной собакой, уже в сле-
дующем году начнут поступать 
в Вооруженные силы России. 

Парашютная система для 
десантирования четвероно-
гих бойцов появится в России 
впервые. Она поможет бойцу 
оперативно десантировать-
ся вместе с собакой в трудно-
доступные места, где необхо-
димо проведение поисковых, 

спасательных или военных 
операций.

«Поставки подвесной систе-
мы собаки в Минобороны Рос-
сии начнутся в 2022 году после 
принятия изделия на снабже-
ние и присвоения конструктор-
ской документации литеры О1, 
то есть начала серийного произ-
водства», — сообщили агентству 
ТАСС в пресс-службе холдинга 
«Технодинамика» Государст-
венной корпорации «Ростех». 
Там отметили, что до конца 
2021 года должны быть завер-
шены государственные испыта-

ния этой уникальной парашют-
ной системы.

«Собачий» парашют пред-
назначен для выброски с само-

лета хвостатых десантников с 
высоты до 4000 метров. Одна-
ко в планах разработчиков уве-
личить высоту до 8000 метров. 
Для таких прыжков собакам 
разрабатывают специальную 
кислородную маску, чтобы пес 
не испытывал дискомфорта при 
дыхании на больших высотах.

Сама подвесная система, ко-
торая крепится на собаку, похо-
жа на жилет, который надежно 
фиксирует позвоночник живот-
ного. Система рассчитана на со-
бак весом до 45 килограммов, а 
значит, ее можно использовать 
для прыжков практически с лю-
бой собакой, которая «служит» 
в армии или других силовых 
структурах. 

Сама парашютная система 
разработана в двух вариантах. 
Облегченный вариант — ког-

да прыжок совершает парашю-
тист с собакой. Другой, более 
сложный вариант системы раз-
работан для тандемного прыж-
ка. Он необходим, когда к под-
весной системе инструктора 
крепится кинолог, не имеющий 
опыта парашютных прыжков, а 
уже к нему — подвесная система 
собаки.

К удивлению испытателей 
парашютов, хвостатые десан-
тники переносят прыжки абсо-
лютно спокойно и к испытанию 
высотой, которой они вроде как 
должны бояться, относятся с 
выдержкой.  

Во время полета они смотрят 
в иллюминатор за облаками. 
После прыжка собаки наблюда-
ют за приближающейся землей 
и даже пытаются поймать ее ла-
пами. 

После приземления собака 
сразу готова выполнять коман-
ды кинолога. Как отмечают ис-
пытатели, собака после прыжка 
ведет себя адекватно, нормаль-
но, готова к выполнению тех за-
дач, которые перед ней ставятся. 

Система для десантирования 
собак потенциально интересна 
не только военным, но и пред-
ставителям других силовых ве-
домств и структур.  

НАЛОГИ

Проект
по введению 
tax free 
продлен на год

СЕРЬЕЗНАЯ
ОТДАЧА
Евгений Гайва

Пилотный проект по внедре-
нию в России компенсаций 
иностранцам суммы налога на 
добавленную стоимость при 
вывозе покупок за пределы тер-
ритории Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС) про-
длен на год.

Пилотный проект по внедре-
нию в России системы tax free, 
начавшийся в 2018 году во вре-
мя чемпионата мира по фут-
болу, должен был завершиться 
31 декабря 2021 года. Проект 
был признан успешным. Си-
стему tax free предполагается 
внедрить в России на постоян-
ной основе и распространить 
на всю страну. Для этого в сен-
тябре 2020 года правительство 
внесло в Госдуму законопроект. 
Пока он находится на рассмо-
трении. В октябре этого года 
ответственным был назначен 
Комитет Госдумы по бюджету и 
налогам.

По действующим пока пра-
вилам пилотного проекта, 
уплаченный НДС возвраща-
ют только при вывозе куплен-
ных в России товаров за преде-
лы стран ЕАЭС, среди которых 
Россия, Беларусь, Казахстан, 
Армения и Киргизия. Систе-
ма tax free распространяется 
на технику, продукты питания, 
одежду, ювелирные изделия, 
книги, лекарства и прочие то-
вары, приобретенные в тече-
ние дня. Сумма покупки долж-
на превышать 10 тыс. руб. Не 
распространяется tax free на 
подакцизные товары напри-
мер, на алкоголь и табак. Также 
налог невозможно вернуть при 
покупке любых товаров через 
интернет.

Первоначально в экспери-
менте участвовали 12 городов, 
принимавших футбольное пер-
венство 2018 года. Это Москва, 
Санкт-Петербург, Казань, Са-
ранск, Сочи, Волгоград, Кали-
нинград, Нижний Новгород, 
Ростов-на-Дону, Самара, Ека-
теринбург, а также Московская 
область. С 26 июля 2019 года 
список городов расширили, до-
бавив туда по инициативе мин-
промторга Великий Новгород. 
Расширился также перечень 
магазинов, работавших по tax 
free.

Как отмечают в минпро-
мторге, за весь период реали-
зации пилотного проекта tax 
free воспользовались более 200 
иностранцев. Основную долю 
покупателей составляли гра-
ждане КНР (70%), Украины 
(2,6%), США (1,9%), Израиля 
(1,8%), Вьетнама (1,7%), Азер-
байджана (1,6%), Узбекистана 
(1,3%), Катара (1,3%), Герма-
нии (1%), ОАЭ (1%), Таиланда 
(1%).

В 2020 году после начала 
пандемии и введения ограни-
чительных мер частота поку-
пок упала. Но средний чек при 
этом вырос до 260 тыс. руб., от-
мечают в минпромторге. В ре-
зультате рос и товарооборот по 
чекам. В 2018 году он состав-
лял 7,7 млрд руб., в 2019 году 
— 13,9 млрд руб. Эта тенден-
ция сохранилась даже в панде-
мию. В 2020 году товарооборот 
по чекам составил 16,4 млрд. 
Минпромторг прогнозирует, 
что и в 2021 году товарооборот 
вырастет по сравнению с 2020 
годом.

Сейчас Россия открыта для 
иностранцев, они могут полу-
чать визу обычного образца, 
поясняет вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии 
Дмитрий Горин. Этим летом по-
ездки в Россию были популяр-
ны у граждан Объединенных 
Арабских Эмиратов, Индии, 
Катара. Они бронировали доро-
гие отели, часто покупали юве-
лирные изделия. Приезжают в 
Россию граждане Финляндии и 
Германии. Даже несмотря на ог-
раничения, въездной турпоток 
в 2021 году показал некоторую 
положительную динамику, го-
ворит эксперт.

Но tax free — это дополни-
тельная стимулирующая мера, 
которая сейчас не очень зна-
чима. По мнению Горина, она 
обретет новое значение после 
того, как откроются границы, 
и иностранцы смогут получать 
электронную визу.  

Блогу блок

Блогеры Кирилл и Бог-
да н  и з в е ст н ы е  ка к 
feromon666 и имею-

щие 460 тысяч подписчиков, 
демонстрировали откровенно 
агрессивное поведение води-
теля, превышение установлен-
ного скоростного режима, не-
соблюдение требований линий 
разметки, установку непредус-
мотренного светового оборудо-
вания. 

По данным, Госавтоинспек-
ции блогер «Тот самый Гоша», 
имеющий 55 тысяч подписчи-
ков, неоднократно передвигал-
ся без государственных реги-
страционных знаков, демон-
стрировал откровенно агрес-
сивное поведение. «Тот самый 
Gosha» сразу же заявил в Сети, 

что обвинения в его сторону — 
«обман» и «нет ни одного видео 
с рекламой борьбы со штрафа-
ми», а номера снимает, чтобы 
«их никто не знал». 

А вот что касается Алана 
Енилеева, то на нем блокировка 
аккаунта может сказаться боль-
ней всего. В 2019 году журнал 
Forbes оценил его годовой доход 
в 850 тысяч долларов, поставив 
на четвертое место в рейтин-
ге самых высокооплачиваемых 
российских блогеров. Он изве-
стен в том числе своими обзора-
ми дорогих и редких автомоби-
лей на YouTube и в Instagram. Но 
дорогие машины прокуратуру 
и ГИБДД не заинтересовали, а 
вот опасные выходки на дороге 
блогера-миллионера привлекли 
внимание. По мнению прокура-
туры, распространение такой 
информации, поощрение и при-
зывы к различным нарушениям 
ПДД несут прямую угрозу без-

опасности государства, жизни и 
здоровью участников дорожно-
го движения. 

В надзорном ведомстве на-
помнили, что распространение 
информации, за которую пред-
усмотрена административная 
или уголовная ответственность, 
запрещено законом. И, конечно, 
блокировка такого аккаунта для 
блогера — это потеря не только 
имиджа, но и огромного зара-
ботка. 

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Таганского суда, после 
вступления решения суда в за-
конную силу оно будет направ-
лено в Роскомнадзор. После 
чего URL-адреса страниц и ак-
каунтов блогеров будут внесе-
ны в Единый реестр запрещен-

ной в РФ информации. В проку-
ратуре Москвы «РГ» сообщили, 
что уже идут проверки и по дру-
гим блогерам, замеченным в пу-
бликациях видео с нарушени-
ями ПДД или опасного вожде-
ния.  В свою очередь, официаль-
ный представитель МВД России 
Ирина Волк, заявила что рабо-
та Госавтоинспекции по выяв-
лению неприемлемого с точки 
зрения безопасности движения  
контента будет продолжена.

Напомним, что на прошлой 
неделе ряд законодателей пред-
ложил за хулиганство и лихаче-
ство на дорогах наказывать тю-
ремным сроком до пяти лет с 
конфискацией автомобиля. Эти 
предложения были озвучены 
сразу после резонансного ДТП 
на Кутузовском проспекте в ко-
тором погиб известный авто-
блогер Саид Губденский. За день 
до смерти он также выкладывал 
в Сеть свои нарушения ПДД.  

Сразу после резонансного ДТП с автоблогером на Кутузовском проспекте законодатели предложили ввести уголовную ответственность вплоть до 5 лет за опасную езду и хулиганство на дороге.

После приземления четвероногий десантник сразу готов выполнять команды кинолога.   

А К Ц Е Н Т

Система рассчитана на животных весом 
до 45 килограммов, а значит, ее можно 
использовать для прыжков практически 
с любой собакой 

А К Ц Е Н Т

В Москве сейчас уже идут проверки 
и по другим автоблогерам, замеченным 
в публикациях видео с нарушениями 
ПДД или опасного вождения

В 2020 году после 
начала пандемии 
частота покупок 
иностранцами в 
РФ упала, но сред-
ний чек вырос

Блогерам Хасанову, Тусупову и Думшебаю, «шуточный» угон такси обошелся в 3,5 года колонии общего режима. 

ВС России особо 
указал: в случае 
тяжелой болезни 
осужденного надо 
освобождать при 
любом поведении

В специальном 
чате гражданин 
сможет обсудить 
свой вопрос с 
адвокатом, пока-
зать документы

Похоже, экстремальные шут-
ки в блогах уже перестали быть 
шутками. И вдруг превратились 
в уголовные дела с реальными 
сроками тюрьмы. 

Так, некие блогеры — они еще 
называют себя пранкерами, — 
устроившие якобы розыгрыш с 
угоном такси в Москве, получи-
ли по 3,5 года колонии. Причем 
отнюдь не условно. 

Напомним, инцидент про-
изошел в Москве в марте. Трое 
блогеров 24-летний Рамир Хаса-
нов, 29-летний Айдын Тусупов и 
31-летний Ерсин Думшебай выз-
вали на Пресненскую набереж-
ную такси бизнес-класса. Пока 
водитель BMW по их просьбе 
складывал пакеты в багажник, 
один из молодых людей сел за 
руль, второй — на пассажирское 
сиденье, а третий снимал про-
исходящее на камеру. Поначалу 
все было весело. Потом обвиня-
емые вернулись и пояснили во-
дителю, что они просто подшу-
тили над ним. Мило и почти без-
обидно. Но ни водитель, ни поли-
ция, ни прокуратура, ни суд шут-
ки не оценили. Вернее, оценили, 
но совсем не так, как хотелось 
этим весельчакам. В суд все трое 
пранкеров пришли без вещей 
и с группой поддержки — в лице 
своих девушек. Все они счита-

ли, что правосудие «разберется 
в этом небольшом недоразуме-
нии» и признает их невиновны-
ми. «Выйду после решения суда 
и дам интервью, — заявил журна-
листам перед началом процесса 
один из блогеров. Наверное, они 
очень удивились, что их все-таки 
осудили по уголовной статье за 
вполне состоявшийся угон, при-
чем был учтен и материальный 
ущерб, и то моральное потрясе-
ние, которое испытал водитель. 
Вот уж кому в тот момент было 
точно не до смеха, так это дамам 
сердца подсудимых. «Зайчик 
мой, все будет в порядке, верь 
мне, хорошо? Я тебя очень силь-
но люблю, я тебя жду», — рыдая в 
голос, провожала девушка свое-
го возлюбленного пранкера в ав-
тозак. «Все будет хорошо. Дер-
жись», — также рыдая, вторила 
другая девушка. Пользователи 
соцсетей, комментируя сцену 
прощания девушек с пранкера-
ми, написали категорично: «Од-
нозначно не дождутся! Найдут 
себе новых блогеров...» 

Можно только напомнить 
креативным блогерам и пран-
керам бессмертный завет Оста-
па Бендера: надо чтить Уголов-
ный кодекс.

Другой блогер, несколько 
дней назад справивший нужду 

на фоне портрета ветерана Вели-
кой Отечественной войны, раз-
мещенного на памятном стенде 
в столичном районе Измайло-
во, был задержан в Санкт-Петер-
бурге, куда он сбежал после раз-
горевшегося скандала. В пресс-
службе ГУ МВД России по Мо-
скве сообщили, что отловили 
его сотрудники московской по-
лиции. Теперь предстоит даль-
нейшее, более детальное разби-
рательство. Блогер — молодой 
человек 2002 года рождения по 
имени Матвей Юферов. Кощун-
ственное видео он разместил в 
Сети, но реакция зрителей ока-
залась совсем иной, чем та, на ко-
торую он, видимо, рассчитывал. 
Участники форумов, чтящие па-
мять своих отцов, дедов и праде-
дов, всех защитников Отечества, 
без обиняков назвали его подон-
ком и потребовали наказать. 

Уже возбуждено уголовное 
дело по части 4 статьи 354.1 УК 
РФ «Осквернение символов во-
инской славы России, оскорбле-
ние памяти защитников Отече-
ства, совершенные публично». 
Так называемое творчество это-
го человека может обойтись ему 
в пять лет тюрьмы.  

Подготовили 
Михаил Фалалеев, Иван Егоров

1

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Л

У
Ж

Б
А

 П
Р

Е
С

Н
Е

Н
С

К
О

Г
О

 С
У

Д
А

 /
 Т

А
С

С

G
O

D
O

G
P

H
O

T
O

 /
 I

S
T

O
C

K

Читайте на сайте: Адвокаты обсудили, как надежнее 
защитить за рубежом россиян
rg.ru/art/2216583

Тюремное ведомство будет контролировать досрочно 
освобожденных — подробности на сайте
rg.ru/art/2211905

СУД

«ШУТКУ» ОЦЕНИЛИ В СРОК
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УТРАТА 
Умер Виктор Васенин

Памяти коллеги

Елена Яковлева

Виктор Васенин много лет проработал в «Российской 
газете». Он снимал и великих, и малых, и известных, и 
скрытых. На его снимках можно увидеть и необычного 
Бориса Ельцина, и Чубайса с Немцовым, и Фридмана с 
Авеном, и Березовского с Абрамовичем, и Солженицы-
на с Коржавиным, и Высоцкого с Визбором, и Плисец-
кую с Щедриным. Зайдите на его личный сайт, полчаса 
как минимум не сможете оторваться от его, как теперь 
модно говорить, «картинок».

Фотографы — лучшие свидетели времени. По-мое-
му, даже лучшие, чем видеохроникеры. Их образы не-
забываемы, все-таки фотография — это остановленное 
мгновение истории. И эта остановка помогает вгля-
деться в суть людей и событий.

Когда-то я специально попросила его снять для мо-
его интервью актера Максима Суханова и увидела на-
стоящий мужской поединок. Он то ронял своего героя, 
то подымал, ловя неожиданную слезу в его глазах, то 
соблазнялся неоказанной дружбой, то устрожался. И я 
про Васенина навсегда запомнила: нелегкий характер, 
готовность из всего создать проблему, но какой же та-
лантливый и все схватывающий глаз. 

Стараясь не свалиться в нарциссизм, люблю и свои 
фотопортреты, сделанные Васениным. Он видел че-
ловека немножко изнутри. Помню, как неожиданно 
встретились с ним и его женой Ирой, тоже нашей кол-
легой, в Черногории, близ Свети-Стефана. Васенины 
спускались по улочке к морю, а мы сидели на веранде. 
Они остановились, и мы были рады этой встрече, на-
шей помеченности 
друг для друга чем-
то важным, более 
важным, чем мы 
привыкли думать. 
Вот сейчас, когда он 
ушел, это особенно 
понимаешь.  

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Как спасают жизни на «Листвяжной»  

Работа не для роботов
Юлия Потапова, 
«Российская газета», 
Кемеровская область 

К 
вечеру воскресенья оста-
валось пройти шесть ки-
лометров подземных тон-

нелей. В шахте остаются тела 32 
погибших.

В субботу было поднято пять 
тел, в том числе подземного 
горного мастера пятого участ-
ка подготовительных работ 
Геннадия Белошкурского. Кол-
леги 48-летнего шахтера рас-
сказали журналистам, что он 
спас не меньше десяти человек. 
Вместо того чтобы поторопить-
ся к спасительному выходу, 
стал помогать товарищам. Они 
задыхались и теряли сознание, 
он приводил их в чувство. А по-
том отдал свой самоспасатель 
молодому парню.   

На «Листвяжной» погибли 
и пять спасателей. Один из них 

— респираторщик военизиро-
ванного горноспасательного 
взвода № 3 Новокузнецкого от-
ряда Александр Аникин. Моло-
дой, привыкший вести за собой 
других и никогда не унывать, 
он был счастлив, попав в отряд. 
Потому что всегда хотел спа-
сать людей, как его отец, погиб-
ший в 2010-м на «Распадской». 
Нужно ли удивляться, что та-
кая же мечта — спасать жизни 
— появилась у Сашиного семи-
летнего сына Матвея? А млад-
шему нет еще и года… 

Кто-то из журналистов за-

дал руководству оперативно-
го штаба вопрос: «А не безопа-
снее ли запускать в аварийные 
шахты роботов?» Ответ был ко-
ротким: «В шахте все исковер-
кано так, что передвигаться 
сможет только человек — спе-
циально подготовленный». 

Ну а случай бойца одной из 
медицинских бригад экстрен-
ного реагирования Новокуз-
нецкого ВГСО — помощника 
командира взвода Александ-
ра Заковряшина доказывает: 
обратный ход — буквально с 
того света на этот — все-таки су-

ществует. Днем 25 ноября пои-
сково-спасательную операцию 
остановили: ситуация в шахте 
ухудшилась. На поверхность 
тогда не вышли шесть бойцов 
ВГСЧ. 51-летний Заковряшин, 
который оказывал медицин-
скую помощь пострадавшим в 
шахте, также числился в спи-
сках погибших. Но неожидан-
но он вышел на поверхность са-
мостоятельно. Его доставили в 
Центр охраны здоровья шахте-
ров в Ленинске-Кузнецком. А 
на следующий день врачебный 
консилиум решил, что послед-
ствия переохлаждения и отрав-
ления могут быть серьезными. 
Интервью для СМИ Александр 
вчера давал уже из палаты ток-
сикологического отделения 
Кузбасской клинической боль-
ницы скорой медицинской по-
мощи имени М.А. Подгорбун-
ского в Кемерове. 

— Уход хороший, персонал 

внимательный, питание от-
личное, — доложил особый па-
циент. — Как смог выжить? По-
пал на так называемую свежую 
струю, отлежался, передохнул, 
набрался сил и пошел навстре-
чу струе на-гора. Там меня 
встретили ребята из кемеров-
ского отряда, — рассказал Алек-
сандр. — Смогу ли вернуться в 
профессию, если врачи разре-
шат?  Да без проблем. А страх 
у человека в экстренных ситу-
ациях всегда будет присутство-
вать, от него не отделаться. Но 
таких ситуаций, как на «Лист-
вяжной», у меня в жизни еще не 
было. 

Однокурсница Заковряши-
на узнала его по фотографии. 
Она вспоминает: «Скромный, 
спокойный, молчаливый — 
всегда... Эх, надо было тогда на 
таких внимание обращать... Из 
таких парней и вырастают ге-
рои».  

КВАРТИРА 
САМА НЕ СВОЯ

Тогда пожилая женщи-
на пошла в суд с иском 
к городскому департа-

менту имущества. Три судеб-
ные инстанции разошлись во 
мнениях. В итоге дело дошло до 
Верховного суда.

Вот, что увидел ВС в матери-
алах этого спора. История нача-
лась с того, что некая граждан-
ка, проживавшая в муници-
пальной квартире,  обратилась 
в департамент жилищного фон-
да с заявлением о приватизации 
этой однокомнатной квартиры. 
Но гражданка не приложила к 
своему заявлению важный до-
кумент — договор социального 
найма. Поэтому на свое заявле-
ние она получила отказ.  

Но вот что интересно — про 
этот отказ чиновники ей сооб-
щать не стали.  А через пять лет 
гражданка умерла. 

Ее мать написала нотариусу 
заявление о принятии наслед-
ства. Но нотариус отказался вы-
давать ей свидетельство, пото-
му что не нашел доказательств, 
что эта квартира принадлежала 
дочери. Вот тогда наследница 
и пошла в суд с иском к  город-
ским чиновникам. В иске она 
просила включить квартиру в 
состав наследства и признать 
за ней право собственности.

Первым слушал иск район-
ный суд, и он встал на сторону 
наследницы. Суд решил, что 
ее дочь при жизни выразила 
волю на приватизацию однуш-
ки. Просто завершить процесс 
приватизации не смогла «по не 
зависящим от нее причинам». 
А еще райсуд подчеркнул — чи-
новники не отказывали хозяй-
ке в письменном виде, как того 
требует закон.

Проигравшие чиновни-
ки обжаловали это решение, и 
апелляция с ними согласилась. 
Горсуд заявил, что говорить о 
воле на приватизацию можно, 
только если гражданин подал 
соответствующее заявление с 
полным пакетом документов. 
Здесь этого не было. Попросив 
о приватизации, гражданка не 

приложила договор социаль-
ного найма, следовательно, «не 
выразила свою волю на прива-
тизацию в установленном по-
рядке». В общем, горсуд отме-
нил решение районного суда. 
Истица пожаловалась во Вто-
рой кассационный суд. Но и там 
ей отказали.

После кассации истица 
умерла. Правопреемником стал 
ее муж. Он и дошел до Верхов-
ного суда. 

Во время разбирательства 
в Судебной коллегии по гра-
жданским делам представитель 
департамента горимущества  
рассказал, что в том году, когда 
гражданка попросила о прива-
тизации, у них действовало два 
постановления. И они предус-
матривали разную форму за-
явлений: одна форма — о подго-
товке документов для последу-
ющей приватизации, вторая — о 
передаче квартиры в собствен-
ность.

«Из заявления следует, что 
она просила только подгото-
вить документы для последую-
щей приватизации. То есть она 
подала заявление, которое по 
форме не выражает волю гра-
жданина на передачу кварти-
ры в собственность», — заявил в  
суде представитель городской 
администрации.

По его словам, пять лет гра-
жданка не интересовалась судь-
бой своего заявления, и ничего 
не предпринимала, чтобы бы-
стрее стать хозяйкой квартиры.  
И подобное бездействие в лю-
бом случае не могло бы приве-
сти к приватизации. 

По словам чиновника, не-
достаточно подать заявление, 
нужно еще подписать несколь-
ко документов.

 Ему судьи Верховного суда 
РФ задали всего один вопрос 
— обязан ли был департамент, 
когда отказал просительнице, 
сообщить ей об этом в письмен-
ном виде, чтобы она могла ис-
править ошибку — добавить до-
кумент и стать собственницей. 

Представитель городской 
администрации вынужден был 
утвердительно ответить на во-
прос и подтвердить, что ответ 
надо было отправить в установ-
ленный законом срок.

В итоге Верховный суд отме-
нил отказные решения апелля-
ции и кассации, оставив нетро-
нутым решение районного суда 
и отправил дело на новое рас-
смотрение в горсуд.  

Острый уголь

К сожалению, это не де-
лается. «Когда мы гово-
рим с руководством и 

собственниками шахт о необ-
ходимости фундаментальных 
исследований для решения их 
насущных проблем, то должно-
го понимания, увы, пока не на-
ходим. Бизнес не хочет загляды-
вать в перспективу, все требуют 
быстрых результатов, сегодня 
и немедленно», — подчеркнул 
ученый.

Второе. «Под землей — свои 
законы». Горные выработки 
«Листвяжной» расположены на 
уровне 250—400 метров. Очень 
глубоко. Ни наука, ни инженер-
ное дело не в состоянии контр-
олировать ядро и мантию пла-
неты — природный организм не 
машина, он не просчитывает-
ся. Один из показателей рабо-
ты природного организма — под-
земные толчки. «Буквально на 
прошлой неделе в Кузбассе про-
изошло сразу несколько зем-
летрясений», — напомнил один 
из экспертов. И это, вероятнее 
всего, повлияло на произошед-
шее. Жуткий для непосвящен-
ных горный термин — разгрузка, 
или релаксация массива (земля 
«устала», «вздохнула», и шахты 
нет, в 2010 году взрыв уничто-
жил все подземные выработки 
современнейшей на тот момент 
«Распадской»). Как ни печально 
это признать, собеседники были 
единодушны: пока существует 
горное дело — аварий из-за при-
родных факторов не избежать. 

Третье. Техническая осна-
щенность. Упрекать бизнес в 
том, что он ничего не делает для 
безопасности шахтеров, нель-
зя. «Листвяжная» считалась од-
ной из самых безопасных шахт 
в Кузбассе. Там установлена пе-
редовая система оповещения, 
поиска и спасения персонала, 
газоаналитическая система, не-

прерывно измеряющая все па-
раметры состояния атмосфе-
ры и микроклимата под землей, 
включая концентрацию метана.

В феврале прошлого года 
здесь побывала большая деле-
гация ученых во главе с руко-
водством Российской академии 
наук. И гости получили очень 
благоприятные впечатления от 
уровня производства и культу-
ры угледобычи, одна из состав-
ляющих которой — защита лю-
дей. «По идее, эта электронная 
система контроля при любом 
изменении характеристик, и в 
первую очередь, концентрации 
метана, должна не только опо-
вещать горняков, но и вклю-
чать аварийную вентиляцию, 
то есть шахтеры под землей 
вроде бы были надежно защи-
щены», — рассуждают экспер-

ты. Почему защита не сработа-
ла — отчасти объясняется двумя 
предыдущими пунктами, отча-
сти — пресловутым человече-
ским фактором, в котором сей-
час придется разобраться след-
ствию. Кстати, проверки шести 
кузбасских шахт, проведенные 
по следам нынешней трагедии, 
вскрыли нарушения в эксплу-
атации предприятий и работе 
с персоналом. Почти в каждой 
сводке угольной прокуратуры 
после подобных проверок — не-
обеспечение средствами инди-
видуальной защиты, наруше-
ния режима труда и отдыха ра-
ботников, а также требований 
плановых и внеплановых ин-
структажей по технике безопа-
сности и прочее. Экскурсии — 
это одно, ежедневная работа — 
это другое. 

В субботу Центральный рай-
онный суд Кемерова арестовал 
на два месяца директора «Лист-
вяжной», его первого замести-
теля, начальника участка и двух 
инспекторов Беловского подра-
зделения Сибирского управле-
ния Ростехнадзора. Производ-
ственникам предъявлено обви-
нение в нарушении требований 
промышленной безопасности, 
приведшем по неосторожности 
к гибели людей, а контролерам 
— в халатности при исполнении 
служебных обязанностей. Ин-
спекторы, как выяснили сотруд-
ники прокуратуры, «нарисо-
вали» акт очередной проверки, 
которую на аварийном участ-
ке фактически не провели. Дело 
было в ноябре — перед самой ка-
тастрофой.

Правда, в Ростехнадзоре с 
этим, похоже, не согласны. На 
вопрос «РГ», когда на шахте 
«Листвяжная» проводилась по-
следняя по счету проверка перед 
аварией инспекторами Ростех-
надзора, в пресс-службе ведом-

ства сообщили, что это было 19 
января этого года. Удивительно, 
ведь всего, судя по данным той 
же пресс-службы, за год на шах-
те провели 127 проверок. Неу-
жели все до 19 января?   

В 2021 году Ростехнадзор 
приостанавливал «Листвяж-
ную» девять раз и неоднократно 
выписывал штрафы. Как сооб-
щил в ответе на запрос «РГ» офи-
циальный представитель ведом-
ства Андрей Виль, в этом году на 
шахте было выявлено 914 нару-
шений. Создается впечатление, 
что инспекторы весь год просто 
дневали и ночевали на предпри-
ятии. Но все же— взрыв...  

51-летний Александр Заковряшин — 
боец экстренного реагирования 
Новокузнецкого ВГСО — уже значил-
ся в списках погибших, но на следу-
ющие сутки он выбрался из шахты 
самостоятельно.

А К Ц Е Н Т

«В шахте все исковеркано так, 
что передвигаться сможет только 
человек — специально подготовленный»

А К Ц Е Н Т

«Мы находили тела без одежды, 
взрывной волной срывало одежду»

У него был нелегкий характер, но какой же талантливый, 
все схватывающий глаз.

Райсуд решил, 
что дочь при жизни 
выразила волю 
на приватизацию. 
Но завершить 
процесс не смогла

МЧС

Если в шахте «Листвяжная» был взрыв, — а это был именно взрыв, — то 

это говорит о нарушении технологического процесса. Об этом сообщил 

врио главы МЧС России Александр Чуприян. Причем взрыв был мощ-

ным. «Мы находили тела без одежды, взрывной волной срывало одеж-

ду», — сказал он. Также Чуприян подчеркнул, что на шахте не сработали 

системы объективного контроля. 

Поисковые работы в шахте еще не завершены. До сих пор самый сложный 

участок шахты «Листвяжная» в Кузбассе пока недоступен. Об этом вчера 

сообщил руководитель Военизированной горноспасательной части МЧС 

России Николай Медведев. «Осталось обследовать 6 километров. Самый 

сложный участок остался — лава и добычной забой. Туда невозможно до-

браться, так как неизвестна обстановка по завалам и состоянию выработ-

ки из-за наличия взрывоопасной атмосферы», — сказал горноспасатель. 

Работы в шахте ведутся непрерывно, производятся забор проб, откачка 

воды. Начато бурение скважин для подачи внутрь инертного газа, чтобы 

обезопасить дальнейшие работы.

Подготовил Тимофей Борисов

Здесь фото 
Виктора 
Васенина 
и воспоми-
нания 
о нем. 

ОПЫТ В Уфе презентовали 
Центр управления сердечно-
сосудистыми рисками  

Кардиолог на связи

Айгуль Камаева, Уфа

В Башкирии нашли способ сни-
зить показатель смертности 
от болезней системы крово-
обращения: в 2021 году он со-
кратился на 2,7 процента 
по сравнению с 2018 годом. 
Удалось этого добиться 
не только благодаря высоко-
квалифицированным докто-
рам и оснащению больниц со-
временным медоборудовани-
ем, но и работе Центра управ-
ления сердечно-сосудистыми 
рисками Республики Башкор-
тостан.

— Наша основная задача —  
реализация национального 
проекта «Здравоохранение», 
одно из направлений которого 
— борьба с сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями. По по-
ручению Главы республики 
мы создали специализирован-
ный Центр управления сердеч-
но-сосудистыми рисками РБ. 
Теперь наш успешный опыт пе-
ренимают другие регионы, 
— отметил министр здравоох-
ранения Башкирии Максим За-
белин.

Как рассказала главный 
внештатный специалист кар-
диолог Минздрава РБ, главный 
врач Республиканского 
кардио центра Ирина Николае-
ва, Центр занимается коорди-
нацией оказания медпомощи 
пациентам, у которых высокий 
риск стать жертвой инсульта 
или инфаркта. Врачи-кардио-
логи в онлайн-режиме следят 
за тем, чтобы жители респуб-
лики, имеющие проблемы 
с сердцем, были своевременно 
взяты на диспансерный учет, 
своевременно проходили об-
следование и получали лекар-
ства. Вся информация отража-
ется в Республиканской меди-
цинской информационной ав-
томатизированной системе 
(РМИАС), где для удобства те-
рапевтов создали специальные 
«сигнальные метки», напоми-
нающие о необходимости по-
ставить на учет или пригласить 
на обследование того или ино-

го пациента. То есть никто 
из сердечников потеряться 
не может, врачи отслеживают 
состояние каждого. И не важ-
но, где живет больной — в горо-
де или отдаленном селе. Ведь 
в Центре управления прово-
дятся телемедицинские кон-
сультации в круглосуточном 
режиме: любой фельдшер мо-
жет обратиться к высококва-
лифицированным кардиоло-
гам и направить им данные 
ЭКГ, чтобы поставить пациен-
ту правильный диагноз и сво-
евременно начать лечение. 

Кроме того, специалисты 
Центра управления сердечно-
сосудистыми рисками РБ зани-
маются маршрутизацией па-
циентов с острыми состояния-
ми. Они видят через специаль-
ную программу «Светофор», 
в каких ближайших сосуди-
стых центрах есть свободные 
операционные, куда быстрее 
доехать с учетом дорожной си-
туации, и направляют туда 
«скорую». 

По словам главврача кардио-
центра, артериальная гиперто-
ния и ишемическая болезнь 
сердца — это одни из главных 
причин гибели людей. 30 про-
центов взрослого населения 
Башкирии имеют те или иные 
сердечно-сосудистые заболева-
ния. Но многие жители региона 
могут просто не знать о них. 

Отметим, что Башкирия на-
ходится в числе регионов — ли-
деров по уровню информати-
зации здравоохранения. Это 
позволяет выявлять сердечно-
сосудистые заболевания 
на ранних стадиях и сопрово-
ждать пациентов с любым 
уровнем риска. Так, в регионе 
внедрена электронная экс-
пресс-анкета, интегрирован-
ная с приложением «К врачу», 
которую можно заполнить 
в поликлинике по месту жи-
тельства и сразу получить ре-
зультаты опроса. Если у паци-
ента обнаружатся какие-либо 
признаки ухудшения состоя-
ния, его направят на госпита-
лизацию и дообследование. 

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. 
НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

РЕКЛАМА

1

1

Компетентно

Шахта «Листвяжная» принадлежит компании «СДС-Уголь», которая вхо-

дит в холдинг «Сибирский деловой союз» (СДС). Как указывает Forbes, в 

последние годы многие активы холдинга были распроданы. Основным 

владельцем «СДС-Уголь» является Михаил Федяев, которому принадле-

жит 95% группы.

В Ростехнадзоре сообщили, что в 2021 году на шахте было проведено 

127 проверок и выявлено 914 нарушений. Проверки проводились Си-

бирским управлением Ростехнадзора, сообщили «РГ» в ведомстве. 

Проверки на различных участках проходят постоянно по определенно-

му графику, поскольку шахты являются объектами первого класса опа-

сности и контролируются в режиме постоянного надзора. В случае вы-

явления нарушений, представляющих угрозу жизни и здоровью людей, 

работа объектов приостанавливается. За выявленные нарушения штра-

фуются как предприятия, так и должностные лица.

После выявленных нарушений в 2021 году работа шахты приостанавли-

валась девять раз, а общая сумма штрафов составила более 4 млн ру-

блей. До произошедшего инцидента последний раз рабочий на шахте 

погиб в январе 2017 года.

После произошедшей аварии для проведения технического расследо-

вания ее причин 25 ноября 2021 года была сформирована комиссия 

под руководством заместителя начальника Управления по надзору в 

угольной промышленности Федеральной службы по экологическому, 

технологическому и атомному надзору (Ростехнадзор). В состав комис-

сии вошли руководящие сотрудники Сибирского управления Ростех-

надзора, представители МЧС, федеральных и местных органов власти, 

страховых компаний. К работе привлечены должностные лица пред-

приятия. Также приглашены специалисты ведущих отраслевых научных 

и экспертных организаций.

Окончательные выводы о причинах произошедшего инцидента можно 

будет делать после окончании расследования технических причин ава-

рии, которое проводится комиссией, заметили в Ростехнадзоре.

Подготовил Евгений Гайва
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Между тем

Зинфер Исмагилов напомнил, что уголь был и оста-

ется в ближайшие полвека одним из основных видов 

топлива в России и странах Юго-Восточной Азии. 

Угольная наука во всем мире интенсивно развивает-

ся. Однако в последние 40—50 лет у нас в стране 

прекратили существование десятки угольных лабо-

раторий и научно-исследовательских институтов. 

Остались две кафедры в вузах и всего два научных 

учреждения — институт в Москве и федеральный ис-

следовательский центр в Кузбассе. Тогда как в Китае 

действуют 18 академических и отраслевых институ-

тов по исследованию углей. В том числе Институт 

углехимии Китайской академии наук и университет 

угля в провинции Шаньси, с которым тесно сотруд-

ничают кузбасские ученые. Для сравнения, в России 

насчитывается больше десяти академических и от-

раслевых НИИ, занимающихся проблемами добычи 

и переработка нефти и газа. Хотя нефти мы добыва-

ем 510—560 миллионов тонн в год, а угля — лишь нем-

ногим меньше: 440 миллионов тонн.

Вся оперативная информация 
по расследованию трагедии 
на сайте
rg.ru/sujet/6656

Читайте также: Какие 
обязательства гражданина 
переходят к его наследникам
rg.ru/art/2196090
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В МИРЕ

КИРГИЗИЯ ВЫБИРАЕТ 
ПАРЛАМЕНТ
Данияр Каримов, «Российская газета», Бишкек

Вчера Киргизия выбирала новый состав парламента. 
Кампанию уже назвали самой сложной в истории ре-
спублики. Седьмой созыв будет сформирован по сме-
шанной системе, из-за чего исход голосования не подда-
ется прогнозам. Двери избирательных участков в Кир-
гизии открылись в восемь утра по бишкекскому време-
ни. Несколькими часами ранее голосование началось в 
восточной части России. На территории РФ находятся 
не менее 700 тысяч трудовых мигрантов из республи-
ки. Для того чтобы позволить им заполнить бюллетени, 
в России было сформировано более 20 участков для го-
лосования.  В выборах участвуют 21 партия и свыше 320 
кандидатов по одномандатным округам. Политические 
организации борются за 54 депутатских значка. Одно-
мандатники — за оставшиеся 36. Среди кандидатов есть 
как новички, так и опытные политические игроки, неод-
нократно участвовавшие в подобных кампаниях. Пред-
варительные итоги выборов ЦИК обещает озвучить до 
18 декабря. Официальных же результатов придется по-
дождать еще несколько дней. В связи с этим седьмой со-
зыв приступит к работе только после новогодних празд-
ников. В ЦИК республики объясняют это необходимо-
стью выполнить все процедуры, установленные законо-
дательством, включая изготовление и выдачу законо-
дателям удостоверений со значками. За голосованием 
следят более 700 иностранных наблюдателей от разных 
стран и международных организаций. По словам испол-
нительного секретаря СНГ Сергея Лебедева, прибыв-
шего в республику в составе мониторинговой миссии от 
стран Содружества, это свидетельствует об открытости 
киргизской стороны и ее стремлении обеспечить про-
ведение прозрачных и демократических выборов. Сам 
процесс голосования проходит в спокойной обстановке, 
что отмечают как местные, так и иностранные наблю-
датели.   

МИНИСТРЫ И МИГРАНТЫ

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В воскресенье во французском портовом городе Кале 
по инициативе Парижа прошла встреча по мигра-
ционном кризису, участие в которой приняли мини-
стры внутренних дел Франции, Германии, Нидерлан-
дов, Бельгии, а также представители Еврокомиссии 
и ряда других структур ЕС. Тема для европейцев зло-
бодневная, а особую остроту она приобрела после ги-
бели 27 мигрантов, пытавшихся перебраться на над-
увной лодке с континента на противоположный берег 
Ла-Манша, то есть в Британию. Однако приглашение 
на встречу для главы британского МВД Прити Пател 
было отозвано ее французским коллегой Жеральдом 
Дарманеном из-за очередного скандала, омрачивше-
го и без того крайне натянутые отношения между Па-
рижем и Лондоном. Негодование французов вызвало 
письмо премьера Соединенного Королевства Бориса 
Джонсона, появившееся на его странице в «Твиттере». 
В нем среди прочего он настойчиво предлагает Пари-
жу принять скопом всех иноземцев, добравшихся до 
британских берегов через Ла-Манш. Причем такой де-
марш нынешний обитатель лондонской резиденции 
на Даунинг-стрит, 10, сделал буквально через несколь-
ко часов после телефонного разговора с французским 
президентом Эмманюэлем Макроном, в ходе которого 
они, как сообщают местные источники, вроде бы дого-
ворились снизить градус напряженности между дву-
мя столицами и «сообща работать над миграционной 
проблемой». Макрон, явно сдерживая ярость, назвал 
подход Джонсона к разрешению конфликтных ситуа-
ций, «несерьезным», а его министр внутренних дел не 
стал скрывать негодования. В официальном письме, 
направленном французами Прити Пател, было четко 
обозначено, что ее присутствие на встрече в Кале от-
менено. При этом глава французского МВД резко рас-
критиковал британские власти, указав на факт «недо-
пустимости публичного обнародования, что еще хуже, 
чем само письмо».   

АТАКА НА ХРИСТИАН

Константин Волков

Организация по безопасности и сотрудничеству в Ев-
ропе (ОБСЕ) опубликовала ежегодный доклад о пре-
ступлениях на почве ненависти за 2020 год. В докла-
де привлекает внимание большое число нападений на 
христиан, происходящих в традиционно христианских 
европейских странах. За прошлый год зафиксировано 
981 такое нападение (в 2019 году было отмечено менее 
600 преступлений). Из них 871 нападение на христи-
анскую собственность, 55 случаев угроз и 56 случаев 
нападения на людей. «Христиане становятся жертва-
ми преступлений на почве ненависти во всем регионе 
ОБСЕ», — сказано в докладе. Регион ОБСЕ — это вся Ев-
ропа, все страны бывшего СССР, Турция, Монголия, 
США и Канада, всего 57 государств. «...Отчеты включа-
ют сообщения о физических нападениях и убийствах, 
— сказано в докладе. — ...Граффити и вандализм против 
мест отправления культа, осквернение кладбищ и под-
жоги церквей являются одними из наиболее распро-
страненных видов преступлений, мотивированных 
предубеждением против христиан». Сведения, предо-
ставленные ОБСЕ, явно неполны, поскольку отчеты 
предоставили лишь 11 стран: Великобритания, Герма-
ния, Греция, Дания, Ирландия, Польша, США, Украи-
на, Финляндия, Франция, Хорватия. Мадлен Энцлбер-
гер, глава «Обсерватории нетерпимости и дискрими-
нации христиан» (OIDACE) считает в этой связи, что 
на самом деле преступлений против христиан намного 
больше. «Только 8 из 136 организаций гражданского 
общества или международных организаций постоян-
но сообщали о преступлениях против христиан», — от-
мечает она. Как считает директор Бюро по демократи-
ческим институтам и правам человека (БДИПЧ ОБСЕ) 
Маттео Мекаччи, «большинство подобных преступле-
ний остаются незарегистрированными и не пресле-
дуются по закону, а жертвы остаются без поддержки». 
Как сообщает отдел внешних церковных связей Мо-
сковской патриархии, «больше всего преступлений на 
почве ненависти к христианам зафиксировано в Поль-
ше — 241 случай в 2020 году, с преобладанием актов 
вандализма в отношении католической собственности 
в связи с выступлениями Церкви против абортов. В от-
чете ОБСЕ сообщается о 172 подобных инцидентах в 
Германии, 159 во Франции и 113 в Италии.  

СКАНДАЛ Грозит ли президенту Украины 
реальный госпереворот

Последняя шутка «Зе»?

Петр Лихоманов

У
же в ближайшую сре-
ду на Украине дол-
жен произойти оче-
редной госперево-
рот. Это важное ме-
роприятие анонси-
ровал сам президент 
Владимир Зеленский 
в ходе последнего пя-

тичасового общения с журнали-
стами. «РГ» разбирается, на са-
мом ли деле Украина «беремен-
на» очередным майданом?

Это общение главы Украины 
с прессой приурочили к эквато-
ру президентской каденции, но 
собственно исполнению пред-
выборных обещаний был по-
священ только первый вопрос. 
Второй касался вероятности 
военного конфликта с Россией, 
о котором так много говорят в 
Киеве, Вашингтоне и Лондоне. 
И здесь Зеленский, славящийся 
необычайной легкостью мыс-
ли, быстро перешел от оценки 
внешних опасностей к поиску 
внутренних врагов. Оказалось, 
что от украинских разведчиков 
и их иностранных коллег у него 

есть «интересная информация» 
в форме неких аудиозаписей о 
готовящемся перевороте, руко-
водителем которого назначен 
богатейший украинец Ринат 
Ахметов, которому на это дело 
выделяется миллиард долла-
ров (плюсом к 7,6 имеющимся 
у него на май текущего года по 
оценке Forbes-Украина. — «РГ»). 
При этом Зеленский тут же при-
мирительно пригласил олигар-
ха к себе в офис, дабы обсудить 
существующие доказательства, 
поскольку, как кажется прези-
денту, неизвестные злоумыш-
ленники Ахметова используют 
и провоцируют.

Выяснилось, что о переворо-
те Зеленский узнал не от амери-
канцев. Иначе помощник госсе-
кретаря Карен Донфрид не заяв-

ляла бы, что США «пытаются по-
лучить  дополнительную инфор-
мацию» из Киева для оценки си-
туации. Хотя не только от этого 
у обитателей Белого дома долж-
ны были недоуменно поднять-
ся брови. Чего стоит рассказ Зе-
ленского, как бывший глава раз-
ведки предлагал ему выкрасть (!) 
информацию о происхождении 
коронавируса и передать ее — ка-
кой сюрприз для США — в Китай и 
Россию. Или пассаж про телефон 
главы его офиса, который про-
слушивается всеми западными 
спецслужбами.

Сам Ахметов ответил Зелен-
скому и на обвинения, и на вы-
зов в офис, до того как прозву-
чал последний вопрос. Пресс-
служба СКМ — головной компа-
нии олигарха — распространила 

короткое сообщение за его под-
писью, где обвинения Зеленско-
го названы сплошной и возму-
тительной ложью. Также «круп-
нейший инвестор, налогопла-
тельщик и работодатель стра-
ны» пообещал и дальше защи-
щать украинскую демократию 
и свободу слова от «авторита-
ризма и цензуры». Иными сло-
вами, вызов, но не в офис прези-
дента, принят, и о примирении 
на сегодняшний день не может 
идти речи. Само появление это-
го ответа — событие уникальное 
и угрожающее. Ахметов, в прин-
ципе не комментирующий по-
литическую повестку, уживал-
ся со всеми президентами Укра-
ины и ни одному из них не отве-
чал лично и публично.

Уже не важно, какие доказа-
тельства предъявит Зеленский 
олигарху — украинский обыва-
тель перекормлен разного рода 
«прослушками» и давно не вос-
принимает их близко к сер-
дцу. И сам конфликт Зеленско-
го с Ахметовым, перешедший 
из споров о бизнесе на высший 
— межличностный — уровень, 
лишь следствие кризиса власти 

и шире — украинской государст-
венности. Зеленский не может 
себе объяснить и, возможно, в 
принципе понять, почему его 
рейтинги падают, а образ «про-
стого парня, который хочет как 
лучше» вызывает раздражение 
и отторжение даже у фанатов 
«95-го квартала». Неудивитель-
но, что видеоролики и фирмен-
ная хрипотца Зеленского пере-
стали работать, а необоснован-
ные, и оттого вдвойне нелепые, 
диктаторские замашки стали за-
метны всем. Даже иностранным 
СМИ — критические публикации 
о нынешнем президенте Украи-
ны появляются там почти еже-
недельно, а мировые лидеры от-
казываются считать его ровней. 
Внутри страны Зеленский сво-
им размашистым  президентст-
вом нажил столько врагов, что в 
друзьях остался один Игорь Ко-
ломойский, да и тот сейчас спе-
шит получить от президента и 
государства максимум, как буд-
то предчувствует недоброе.  

Испуганный Зеленский — а страх, 
это главное, что считали на его лице 
зрители пресс-марафона, — может 
принять за переворот что угодно.

А К Ц Е Н Т

Украинский обыватель перекормлен 
разного рода «прослушками» и давно 
не воспринимает их близко к сердцу

ДИПЛОМАТИЯ  

Вашингтон 
сокращает 
российские 
дипмиссии

ВИЗА ДЕЛИТ 
СЕМЬИ
Игорь Дунаевский

Соединенные Штаты продол-
жают методично выдавливать 
российских дипломатов, чем 
затрудняют налаживание ди-
алога между двумя странами. 
Как рассказал посол РФ в США 
Анатолий Антонов, к 30 янва-
ря 2022 года около 27 сотруд-
ников российских дипмиссий 
и члены их семей будут выну-
ждены покинуть американ-
скую территорию. Следующая 
волна сокращений придется 
на 30 июня, когда примерно 
столько же наших дипломатов 
вынужденно завершат коман-
дировки. Дело в том, что США 
уже который год не прекраща-
ют визовую войну, которую Ба-
рак Обама развязал под закат 
своего президентства. С 2016 
года такие высылки повторя-
лись не раз, при этом США ста-
ли сильно затягивать выдачу 
въездных разрешений или во-
все отказывать в их оформле-
нии. В генконсульстве РФ в 
Нью-Йорке недавно рассказа-
ли, что из-за визовой политики 
США численный состав миссии 
в последние годы сократился в 
три раза. Хотя после июньского 
саммита президентов РФ Вла-
димира Путина и США Джо-
зефа Байдена были запущены 
контакты для нормализации 
работы посольств, особых под-
вижек до сих пор нет. По словам 
Антонова, сейчас Вашингтон 
поставил на поток отказы в вы-
даче виз супругам и детям рос-
сийских дипломатов. «Не пони-
маю, на что нацелена эта поли-
тика по разъединению семей», 
— отметил посол. «Дипломатов 
наших выгоняют, — констатиро-
вал он в эфире YouTube-канала 
Соловьёв Live. — Мы сталкива-
емся с серьезным кадровым го-
лодом». По словам Антонова, 
все это мешает выстраиванию 
двусторонних отношений. США 
при этом продолжают рассма-
тривать Россию в качестве про-
тивника, а атмосфера в амери-
канской столице «отравлена 
русофобией».  

ПРОВЕРКА СЛУХА 

Посольство 
России в КНДР 
не урежет 
состав до двух 
сотрудников

СОКРАТИТЬ, 
НО ОСТАТЬСЯ
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

Часть сотрудников посольст-
ва России в Пхеньяне недавно 
покинула КНДР, но в дипмис-
сии продолжает работать при-
мерно треть состава от допан-
демийного уровня. Коллектив 
«работоспособен и полностью 
выполняет все возложенные 
на него обязанности», заверил 
«Российскую газету» посол РФ 
в Пхеньяне Александр Мацего-
ра, опровергнув сообщения в 
западных СМИ о том, что в Пхе-
ньяне осталось только два на-
ших дипломата.

«В настоящий момент в по-
сольстве осталось девять дипло-
матов, а также свыше двадцати 
технических сотрудников», — 
рассказал посол, отметив, что 
оставшиеся в основном — «муж-
чины, проводившие своих жен 
и детей на Родину». Ранее ан-
глоязычное издание NK News, 
ссылаясь на «информирован-
ные источники», сообщило, что 
в ближайшее время посольство 
РФ покинут десятки сотрудни-
ков, после чего в нем останут-
ся лишь два дипломата, вклю-
чая посла. В связи с пандемией 
COVID-19 КНДР резко ограни-
чила сообщение с внешним ми-
ром, что усложнило работу ино-
странных представительств. 
Страну покинули все западные 
посольства и представительст-
ва международных организа-
ций. Сейчас в Пхеньяне рабо-
тают только восемь посольств, 
включая российское.  
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Завтрак на траве
Из питания — курица 
два раза в неделю по 
100 граммов (10,4 ки-

лограмма в год); сыр — раз в не-
делю 25 граммов (1,3 килог-
рамма в год). Также придется 
отказаться от кофе. Из одежды 
можно будет позволить купить 
2 пары джинсов и 3 рубашки в 
год. Если говорить о спорте и 
развлечениях, то, чтобы уло-
житься в норму Парижского 
соглашения, человек сможет 
себе позволить занятия на бе-
говой дорожке в спортзале 3 
раза в неделю по 30 минут, а 
также просмотр телевизора 
или пользование интернетом 
— 2 часа в день. Но компьютер-
ные или видеоигры придется 
исключить.

Credite Suisse составил опи-
сание жизни человека, кото-
рый удерживает себя в рамках 
нормы выбросов.

«Главными источниками 
большого углеродного следа 
в еде являются красное мясо, 
пиво, молоко и кофе, — сказано 
в отчете. — Наш устойчивый по-
требитель обменял их на пти-
цу, морепродукты, чай и нем-
ного вина. Путешествия — это 
интенсивные выбросы вред-
ных веществ. Жить устойчиво 
означает ограничить полеты 
и использование автомобилей 
с бензиновыми двигателями. 
Наш экологичный потреби-

тель берет один отпуск в год с 
перелетом в экономклассе на 
короткое расстояние и живет 
в четырехзвездочном отеле. 
Пять тысяч километров в год 
проезжает на электромобиле, 
а остальное перемещение — по 

железной дороге, на городском 
транспорте и велосипеде. За-
пуск стиральной машины — два 
раза в неделю по часу, посу-
домоечной машины — не чаще 
чем раз в неделю».

Есть ли способ не ограничи-
вать себя столь жесткими рам-
ками? Аналитики считают, что 
если сажать больше деревьев, 
то такой подход может спасти 
ситуацию. Поэтому каждый 
может выбрать сам, 25 грам-
мов сыра в неделю или посадка 
определенного количества де-
ревьев (минимум 120 деревьев 
в год). Однако если выбор ока-
жется в пользу деревьев, он не 
будет простым. Дерево долж-
но прожить достаточно долго, 
чтобы от него был эффект. Так-
же есть множество развиваю-
щихся стран, где посадка дере-
вьев в достаточном количестве 
вряд ли возможна.

Парижское соглашение при-
звано снизить эмиссию углеки-
слого газа в атмосферу, чтобы 
не допустить глобального поте-
пления более чем на 2 градуса 
к 2100 году. Для этого необхо-
димо, как считают ученые, из-
менить пищевые привычки, пе-
рейдя на преимущественно ра-
стительную диету и снизив ка-
лорийность рациона, а также 
радикально уменьшить все вы-
бросы, не имеющие отношения 
к производству пищи.  

1

Если «зеленая» повестка 
восторжествует, то попробовать 
капучино из такой чашки уже 
не получится.

А К Ц Е Н Т

Главными источниками большого угле-
родного следа в еде являются красное 
мясо, пиво, молоко и кофе, сказано 
в отчете
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Ирина Краснопольская

П
ротивники вакцинации, 
откликнувшиеся на «от-
крытое письмо» меди-

ков, в субботу посетили «кра-
сную зону» городской клини-
ческой больницы № 15 имени 
О.М. Филатова. На экскурсию 
записалось 9 человек. До «кра-
сной зоны» дошли трое. Поче-
му? Рассказывает главный врач 
больницы Валерий Вечорко. 

  — Несмотря на все уси-
лия медицинского персона-
ла и нашу абсолютную откры-
тость, диалога с антипрививоч-
никами не получилось. Про-
блемы начались уже на входе 
в больницу. Наши сотрудники 
встретили их внизу, предло-
жили раздеться и пройти эк-
спресс-тестирование на анти-
ген к COVID-19, который про-
водится методом иммунохро-
матографического анализа. Эк-
спресс-тестирование помогает 
выявить инфекцию у бессим-
птомных носителей. Такую про-
цедуру проводят сейчас в более 
чем 70 пунктах по городу. Наше 
предложение было, мягко гово-
ря, воспринято весьма негатив-
но. Сначала от исследования 
отказались несколько человек. 
Потом все остальные. Отказа-
лись не только от ПЦР-тестиро-
вания, но и от масок и перчаток 
в «красной зоне». Все попытки 
переубедить гостей оказались 
тщетными. 

Они явно изначально были 
не настроены на правду. У каж-

дого из пришедших была своя 
мотивация. Кто-то уверен, что 
пандемия — обман: отравле-
ние, вызванное ядохимиката-
ми, способ управления людь-
ми с помощью металлических 
частиц, распыляемых с возду-
ха и «поджариваемых» в лег-
ких, благодаря СВЧ-излучению 
с вышек 5G. Кто-то хотел про-
гуляться по больнице, чтобы 
посмотреть «на ужасы застен-
ков коронавирусных госпита-
лей». А кто-то просто попасть 
на экраны камер СМИ. Всех их 
объединяет недоверие ко все-
му, что связано с коронавиру-
сом. В итоге разразился скан-
дал на повышенных тонах. Од-
ного из приглашенных даже 
пришлось выводить, пригла-
сив сотрудников полиции. Мне 
не оставалось ничего другого, 
как взять ситуацию в свои руки. 

Я вышел и сказал визитерам, 
что мы встретились для того, 
чтобы они увидели работу из-
нутри, чтобы увидели, насколь-
ко тяжелые пациенты находят-
ся на лечении. Чтобы поняли, 
осознали: мы тут не в игры иг-
раем, а людей спасаем от смер-
ти. Таких же, как они. И все это 
совсем не шутки. У нас есть чет-
кие правила, по которым мы 
работаем. И если кто-то не со-
гласен продолжать встречу 
по этим правилам, то на этом 

мы заканчиваем, и никто нику-
да не пойдет. 

 В итоге из девяти пришед-
ших лишь трое согласились 
сдать ПЦР-тест и облачить-
ся в средства защиты. С ними 
я и мои коллеги и отправились 
в «красную зону». Мы прошли 
по линейным отделениям. Дали 
посетителям возможность по-
общаться с пациентами лично, 
задать им вопросы. Показали 
работу хирургов в операцион-
ных, работу реанимационных 

отделений. Пациенты, те, кто 
прошел через тяжкие испыта-
ния во время лечения, делились 
своими историями. Со слезами 
на глазах. Одна женщина у нас 
уже полтора месяца. Прошла 
все этапы — от кислородной ма-
ски до экстракорпоральных ме-
тодов лечения. Врачи подарили 
ей вторую жизнь. Сейчас она 
учится ходить заново. Или муж-
чина, которому из-за осложне-
ний коронавирусной инфекции 
пришлось ампутировать голень 
стопы. Он со слезами рассказал, 
как сожалеет о том, что затянул 
обращение к врачам и не вакци-
нировался. Благодарил врачей 
за спасенную жизнь. 

 Посетители все это видели, 
и слышали. И знаете, что самое 
удручающее? Выйдя из «крас-
ной зоны», визитеры так до 
конца и не поверили в реаль-

ность происходящего. Тот ци-
низм, с которым они рассказы-
вали своим подписчикам в «Ин-
стаграме» о том, что это не на-
стоящие пациенты, а подстав-
ные актеры, поражает. Никакого 
сострадания к больным людям, 
которые поделились с ними со-
кровенным, ни сочувствия к ме-
дикам, работающим в таких 
условиях, не было. Мы пустили. 
Мы потратили столько време-
ни на никому не нужные препи-
рательства. Попросили пациен-
тов рассказать откровенно и без 
прикрас о том, что с ними про-
исходило. В итоге… Какой-то 
верх цинизма. Несусветная глу-
пость и оголтелое упрямство, 
подающееся как принципиаль-
ная  позиция.

 Я очень огорчен и разочаро-
ван. И снова — в который раз — 
хочу сказать: только единая по-
зиция всех людей: медицинско-
го и научного сообщества, био-
логов, эпидемиологов, вирусо-
логов и отклик людей, здраво-
мыслящих и обладающих опре-
деленным влиянием на обще-
ство, должны переломить ны-
нешнюю ситуацию. А играть 
в игры с блогерами нам неког-
да. У нас иная задача:  лечить 
и спасать.  

ФИНАНСЫ Мировые рынки 
испугались нового штамма 
коронавируса

С ковидом 
не стали 
торговаться

Роман Маркелов

Мировые рынки вечером в пятницу, 26 ноября, нача-
ли активно отыгрывать обнаружение нового штамма 
коронавирусной инфекции на юге Африки. Он рискует 
остановить авиасообщение по всему миру, увел инве-
сторов в «защитные гавани» и уже обвалил нефтяной 
рынок более чем на 10%. Для российского финансо-
вого рынка ситуация дополнительно осложняется по-
следним фактором, а также тлеющей напряженностью 
геополитического фона.

После обнаружения нового штамма коронавируса 
ряд стран сразу же объявил об ограничении авиасооб-
щения. Такой шаг — всегда сигнал, что потребление не-
фти и нефтепродуктов, вероятно, начнет падать, что 
в текущей ситуации чревато избытком предложения 
на мировом рынке. Вслед за этим упала и сама нефть: 
бочка североморского сорта Brent и легкая техасская 
смесь WTI обвалились на 9—11% — до 72 и 68 долларов 
соответственно (по ближайшему фьючерсу).

На следую-
щей неделе долж-
на пройти встреча 
альянса ОПЕК+, 
и в свете новых со-
бытий источники 
Reuters сообщили, 
что делегаты обес-
покоены влияни-
ем вируса на спрос. 
И если ОПЕК+ 
представляет круп-
нейших поставщи-
ков нефти, то США, 
Китай, Индия, Япо-
ния и Южная Ко-
рея — крупнейших 
потребителей, которые недавно решили высвободить 
часть своих нефтяных резервов, чтобы побороть-та-
ки высокие цены на нефть, но за них это сделал но-
вый штамм COVID-19. Наиболее вероятный диапазон 
цен на нефть сорта Brent на этой неделе составляет 
73—76 долларов за баррель, считает начальник анали-
тического управления банка «Зенит» Владимир Евс-
тифеев.

Мировые биржи вслед за нефтью также просели, 
в среднем падение составило 2—5% по индексам Dow 
Jones, DAX, российским РТС и индексу МосБиржи. 
В США акции туристического сектора, банков и сырье-
вых компаний лидируют в снижении в ходе «распро-
дажи» наряду с Apple и Tesla. Также снизились акции 
крупнейших российских концернов: СберБанк, «Ян-
декс», «Газпром» и другие проседали аналогичным 
образом — на 2—5%. «Акции реагируют негативно, по-
тому что на данный момент неизвестно, в какой степе-
ни вакцины будут эффективны против нового штамма, 
и, следовательно, это увеличивает риск новых локдау-
нов, что приводит к экономическому спаду», — заявил 
Питер Гарнри из Saxo Bank.

Палладий и платина на мировых биржах, наобо-
рот, неожиданно подешевели на 1,2—2,1%. Аналитик 
Quantitative Commodity Research Питер Фертиг объ-
яснил это опасениями иного рода: новый штамм мо-
жет сдержать продажи автомобилей, а следовательно, 
и спрос на металлы, которые использует мировой ав-
топром в автомобильных выхлопных системах.

Курс доллара на Московской бирже вырос ме-
нее чем на 2%, до 75,9 рубля, евро вырос на 2,2%, до 
85,6 рубля. Хуже себя чувствовала, например, турец-
кая лира, просевшая почти на 5%, но на фоне проблем 
внутреннего характера. Доллар на мировом рынке рез-
ко ослабел к евро, и если эпидемиологическая ситуа-
ция в мире ухудшится, то ФРС может перенести сроки 
повышения базовых ставок.

Нашлись и активы, которые чувствовали себя луч-
ше остальных, — это японская иена и швейцарский 
франк. Они по традиции считаются безопасными — 
в них перетекает мировой капитал в период глобаль-
ных катаклизмов. За сутки с появления новостей о но-
вом штамме обе валюты выросли на 0,8—1,2%. Защит-
ным активом часто выступает также золото, но оно 
в этот раз не подорожало, а замерло в цене.

Важными для движения российских индексов на 
этой неделе останутся общерыночные настроения 
и сигналы с геополитического фронта, говорит инве-
стиционный стратег «БКС Мир инвестиций» Алек-
сандр Бахтин. «Несмотря на рост неопределенности, 
причин для развития панических продаж нет, и при 
улучшении рыночного настроя текущая просадка мо-
жет начать активно выкупаться. По нашим оценкам, 
на этой неделе индекс Мосбиржи может двигаться 
в пределах 3820—3990 пунктов, индекс РТС — 1600—
1730 пунктов» — говорит он. 

По прогнозу главного аналитика Совкомбанка 
Михаила Васильева, на этой неделе курс рубля будет 
торговаться в диапазоне 74,5—76,5 к доллару и 84,5—
86,5 к евро. В ближайшее время ситуация с распро-
странением нового штамма ковида и реакция на нее со 
стороны медицинских и монетарных властей останет-
ся главной темой на глобальных рынках, подчеркивает 
он. Кроме этого, в понедельник завершается ноябрь-
ский налоговый период, и со вторника рубль лишит-
ся этого локального фактора поддержки, напоминает 
аналитик.

По словам Васильева, главной мировой статисти-
кой недели и риск-фактором для рубля будут данные 
по рынку труда США за ноябрь, которые будут опубли-
кованы в пятницу. В случае если статистика окажется 
сильной (будет создано более 560 тысяч новых рабо-
чих мест, а безработица продолжит снижение), то мож-
но ожидать, что доллар продолжит восходящий тренд 
на мировом рынке, а рубль ослабнет. Напротив, бо-
лее слабые данные по рынку труда будут означать, что  
ФРС не будет спешить с выходом из монетарных сти-
мулов, что окажет поддержку всем рисковым активам, 
включая рубль, говорит эксперт.  

ЮАР-код
Однако глава Центра 
имени Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург счи-

тает, что «Спутник V» сохра-
нит способность защитить при-
витых людей от пришельца. 
«Спутник V» дает наиболее ши-
рокий спектр вируснейтрали-
зующих антител по сравнению 
с другими вакцинами, поэтому 
вероятность того, что он ока-
жется эффективен против ново-
го штамма по сравнению с дру-
гими вакцинами, выше», — ска-
зал Гинцбург. При этом, если все 
же возникнет необходимость, 
российскую вакцину модифи-
цируют под новый штамм. Ди-
ректор Оксфордской группы по 
вакцинам Эндрю Поллард (его 
группа разработала вакцину 
совместно с AstraZeneca) так-
же заявил, что, по его мнению, 
«омикрон» вряд ли будет пред-
ставлять опасность для вакци-
нированных людей.

Сразу после известий о по-
явлении нового штамма-му-
танта в Южной Африке десятки 
стран по всему миру принялись 
ограничивать или сворачивать 
авиасообщение с регионом. Са-
мые радикальные меры принял 
Израиль — на две недели полно-
стью закрыл свои границы, за-
претив въезд вообще всем ино-
странцам, передает Reuters. На 
днях там обнаружили первый 
подтвержденный случай зара-
жения «омикроном» у пассажи-
ра, прибывшего из Малави. Еще 
двоих заболевших проверяют на 
новый штамм. По данным изра-
ильского минздрава, все три па-
циента были привиты.

США, где пока официально 
не выявили ни одного инфици-
рованного «омикроном», в каче-
стве превентивной меры с 29 но-
ября ограничили авиасообще-
ние с восемью странами — ЮАР, 
Намибией, Зимбабве, Ботсва-
ной, Мозамбиком, Эсватини, 
Малави и Лесото. Об этом сооб-
щил американский президент 
Джо Байден. А губернатор шта-
та Нью-Йорк Кэти Хокул объя-
вила о введении в регионе чрез-
вычайного положения до 15 ян-
варя 2022 года из-за роста числа 
госпитализаций с ковидом. В по-
следний месяц на больничные 
койки попадают более 300 че-
ловек каждый день — такого на-
плыва здесь не помнят с апреля 
2022-го. Пока же федеральные 
власти готовятся к возможной 
вспышке «омикрона», медицин-
ский регулятор США в лице цен-
тров по контролю и профилак-
тике заболеваний рекомендовал 
«пройти полный курс вакцина-
ции» не только всем взрослым 
гражданам, но и детям в возра-
сте от пяти лет.

Власти Британии, где «оми-
крон» выявили у двух человек 
в разных частях Англии, распо-
рядились приостановить поле-
ты в ЮАР, откуда недавно при-
были оба заболевших, и еще 
в пять стран. Кроме того, пас-
сажирам любых международ-
ных рейсов предписано на вто-
рой день после прилета сдавать 
ПЦР-тест, а затем оставаться на 
карантине до подтверждения 
отрицательных результатов, 
объявил премьер Борис Джон-

сон. В то же время главный са-
нитарный врач Англии Крис 
Уитти поспешил успокоить под-
данных — по крайней мере, на-
счет «омикрона». Он заявил, 
что штамм коронавируса «дель-
та» пока остается гораздо более 
проблемным для королевства, 
чем новая мутация. «Мы всег-
да знали, что время от времени 
будут появляться новые вари-
анты «короны», и многое нам 
о нем неизвестно. Думаю, пока 
не стоит заниматься спекуля-

циями», — цитирует медика The 
Telegraph. С ним солидарен со-
ветник британского кабмина 
по вопросам вакцинации, про-
фессор Оксфорда Джон Белл. По 
его мнению, «омикрон» дейст-
вительно может быть весьма за-
разен, но при этом не обязатель-
но станет причиной массовых 
госпитализаций, вызывая лишь 
«головную боль и насморк». 
«Честно говоря, мне кажется, 
что с этим можно жить», — за-
ключил Белл.

В ЕС договорились ограни-
чить авиасообщение с семью го-
сударствами юга Африки. При 
этом в каждой стране есть свои 
нюансы. К примеру, Италия 
и Франция временно приостано-
вили туда все рейсы. А Германия 

разрешила авиакомпаниям вы-
возить из опасного региона не-
мецких граждан и постоянных 
резидентов. То есть о полном за-
прете речь не идет. Но всех без 
исключения пассажиров оттуда 
отправляют на двухнедельную 
изоляцию. Это касается в том чи-
сле привитых и переболевших. 
Даже отрицательный ПЦР-тест 
не может сократить срок каран-
тина. Немецкие СМИ пишут уже 
о двух заболевших «омикроном» 
в Мюнхене. В Нидерландах, где 

из 600 пассажиров, прибывших 
из ЮАР двумя бортами, у 61-го 
подтвердилась «корона», теперь 
никого вообще не выпускают из 
амстердамского аэропорта Схи-
пхол до результатов теста. К сло-
ву, тысячи туристов на этих вы-
ходных застряли и в крупнейших 
международных аэропортах на 
юге Африки. Так, «Катарские 
авиалинии» — один из крупней-
ший перевозчиков в небе ЮАР — 
внезапно отменил все рейсы эту 
страну. Очевидцы сообщают 
о настоящем столпотворении 
в терминалах Йоханнесбурга.

Решение о приостановке ави-
асообщения России с ЮАР и дру-
гими странами будет принимать 
оперштаб. В Росавиации «РГ» 
также пояснили, что не рассма-

тривают вопросы о приостанов-
лении авиасообщения, так как 
они относятся к компетенции 
оперштаба. Даже если такое ре-
шение будет принято, то вряд ли 
повлияет на рынок, так как ави-
асообщение с этими странами 
у нас отсутствует. «Только опе-
ративный штаб по борьбе с ко-
ронавирусной инфекцией, в ко-
торый входят представители 
минздрава, Роспотребнадзора, 
уполномочен принимать реше-
ния по каким-либо ограниче-
ниям. Никакой информации по 
этому вопросу на данный мо-
мент нет», — заявил «РГ» вице-
президент Российского союза 
туриндустрии Дмитрий Горин. 
Если оперштабом и будет при-
нято какое-то решение, вряд ли 
оно как-то скажется на общей 
ситуации. «У России нет регу-
лярного воздушного сообщения 
с этими странами. Чтобы что-то 
закрыть, сначала нужно это от-
крыть», — сказал он.

Россия возобновила прямое 
авиасообщение с ЮАР с 5 октя-
бря 2021 года. Однако прямых 
рейсов в эту страну из России не 
было и до пандемии. Туристы вы-
езжали туда стыковочными рей-
сами, а турпоток исчислялся со-
тнями человек. С другими стра-
нами юга Африки авиасообще-
ние не возобновлено.

Все риски и угрозы — пока 
только в предположениях. Тем 
более что, по сведениям из Юж-
ной Африки, заражается новым 
штаммом в основном молодежь 
и болеет не тяжелее, чем раньше. 
«Но даже таких предположений 
достаточно для тревоги», — за-
явил глава Национального ин-
ститута аллергических и инфек-
ционных заболеваний США, со-

ветник президента США Энтони 
Фаучи в интервью Today. — Мы 
должны уделять пристальное 
внимание и быть готовым к че-
му-то серьезному. Может, все 
получится иначе, но мы хотим 
быть готовыми».

Между тем «омикрон» про-
должает стремительно распро-
страняться по планете: только 
за два последних дня перечень 
стран, заявивших, что к ним 
«омикрон» уже прилетел, уве-
личился более чем вдвое. В Рос-
сии штамм пока не обнаружен. 
Но и российские ученые счита-
ют, что ситуация заслуживает 
самого пристального внимания 
и осторожности.

«С помощью полногеномно-
го секвенирования было выяв-
лено уже более 100 случаев ин-
фицирования этим штаммом (и 
это число быстро растет), но по 
опыту скажу, что раз он обнару-
жен в разных странах, то значит 
реальное количество инфициро-
ванных заметно выше, так как 
лишь малая доля всех образцов 
вируса подвергается секвениро-
ванию, и то не во всех странах, — 
пояснил «РГ» руководитель на-
учной группы разработки новых 
методов диагностики заболева-
ний человека ЦНИИ эпидемио-
логии Роспотребнадзора Камиль 
Хафизов. — Профиль мутаций 
в геноме показывает, что новый 
штамм потенциально способен 
и уклоняться от антител, и быть 
более заразным. По этой причи-
не в этот раз тревога может быть 
вполне обоснована».

С этим согласен и глава Цен-
тра молекулярно-генетических 
исследований ДНКОМ Андрей 
Исаев. «История с «омикро-
ном» развивается стремитель-

но. Уже многие страны Евро-
пы — Британия, Германия, Ита-
лия, Чехия, Нидерланды, чуть 
раньше Бельгия — отрапортова-
ли, что выявлено по несколько 
случаев заражения этим штам-
мом. Все заразившиеся приле-
тели из стран Южной Африки, 
в основном из ЮАР, — сказал Ан-
дрей Исаев «РГ». — В Нидерлан-
дах 61 пассажир авиарейса из 
Йоханнесбурга показали поло-
жительный ПЦР-тест, и уточня-
ется, какая доля приходится на 
«омикрон». Мы знаем, что там 
действуют такие же нормы, как 
и в России: привитые двумя до-
зами вакцины освобождают-
ся от ПЦР-контроля. Но учиты-
вая индекс R0 (индекс репро-
дукции, который характеризу-
ет заразность инфекционного 
агента. — «РГ») «омикрона», ду-
маю, уже весь рейс мог быть за-
ражен». Поэтому, отметил эк-
сперт, сейчас было бы разум-
но тестировать абсолютно всех 
пассажиров и отправлять их 
в обсерватор.

Судя по тому, как быстро но-
вый штамм разлетается по миру, 
не исключено, что уже в ближай-
шие дни он будет обнаружен и в 
нашей стране. «Могу заверить, 
что наш институт, как и множе-
ство других научных организа-
ций в стране, проводит масштаб-
ную работу по секвенированию 
геномов нового патогена с це-
лью мониторинга за генетиче-
ской изменчивостью коронави-
руса. Пока «омикрон» в России 
не выявлен», — подтвердил «РГ» 
Хафизов.  

Мужчина у Национальной мемори-
альной стены COVID в Лондоне
отдает дань памяти тем, кто умер 
от коронавируса.

Почти все биржевые индексы среагировали на новый штамм 
негативно, поскольку он увеличивает риск новых локдаунов.

А К Ц Е Н Т

Судя по тому, как быстро новый штамм 
разлетается по миру, не исключено, 
что уже в ближайшие дни он будет
обнаружен и в России

На экскурсию записались девять человек. До «красной зоны» дошли трое.

Крупнейшие 
потребители 
нефти хотели
сами сбить цены 
на сырье, но за них
это сделал новый 
штамм COVID-19

А К Ц Е Н Т

Верх цинизма. Несусветная глупость 
и оголтелое упрямство, подающееся 
как принципиальная позиция
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АКТУАЛЬНО Валерий Вечорко: Даже выйдя из «красной зоны», визитеры не поверили в реальность 
происходящего

Антиваксеры без маски

Мотивация у многих визитеров была схожей: привлечь внимание к себе.

Как это 
было, 
открыто 
показали 
«Вести 
в суббо-
ту».
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ПРОЕКТ Страховщиков 
обяжут предоставлять 
автовладельцам 
результаты экспертизы 
машины после аварии

ОСАГО меняет 
правила

Владимир Баршев

Страховщики будут обязаны ознакомить автовладель-
ца с результатами экспертизы машины после аварии. 
Причем не позднее следующего дня после получения 
этих результатов. Так прописано в поправках в прави-
ла ОСАГО, которые разработал Центробанк. Документ 
размещен для общественного обсуждения на порта-
ле проектов нормативных правовых актов regulation.
gov.ru.

Обязанность страховщика предоставлять результа-
ты экспертизы автомобиля есть и сейчас, но  только по 
письменному требованию клиента. А именно эти ре-
зультаты вызывают большинство споров между стра-
ховщиком и автовладельцем.  

В проекте эта история меняется кардинально. Стра-
ховщик может не знакомить автовладельца с резуль-
татами экспертизы только по его письменному заяв-
лению. Так что, когда документ будет принят, автов-
ладельцам надо бу-
дет внимательно 
смотреть, что они 
подписывают при 
оформлении заяв-
ления на выплату. 

Второй важный 
момент. Проект ос-
вобождает водите-
ля от необходимо-
сти сообщать стра-
ховщику номер 
автомобиля после 
его регистрации в 
ГИБДД, если стра-
ховщик получил 
его сам через элек-
тронное взаимо-
действие. А если не 
получил, то в течение трех дней после регистрации ма-
шины, собственник должен этот номер предоставить. 
А при желании — внести его в полис ОСАГО. Отсутст-
вие номера авто в полисе, по сути, ничем не грозит вла-
дельцу.  

Автовладельцу также вменяется в обязанность уве-
домить страховщика о смене собственника автомоби-
ля, если он не воспользовался правом досрочного пре-
кращения договора ОСАГО. Причем замена собствен-
ника в договоре действующим законодательством не 
предусмотрена. По всей видимости, получив такую ин-
формацию страховщик сам прекратит договор.

Накануне в Госдуму был внесен законопроект, со-
гласно которому риски в ОСАГО будут перестраховы-
вать. По идее, это должно убрать сложности со страхо-
ванием ОСАГО убыточного транспорта, например так-
си или автобусов, или со страхованием в убыточных ре-
гионах. Когда закон будет принят договоры с высоким 
риском страховщики просто будут передавать на пере-
страхование. Таким образом, за этот риск будут отве-
чать все страховые компаниина рынке ОСАГО. Это ре-
шит проблемы с  доступность полисов ОСАГО.   

Страховщик 
может не знако-
мить автовладель-
ца с результатами 
экспертизы толь-
ко по его письмен-
ному заявлению 
об этом

РЕШЕНИЕ Официальные 
цены на жилье стали 
ближе к рыночным

Квадратное 
уравнение

Марина Трубилина

Официальные цены на жилье резко поднимутся в сле-
дующем году. Минстрой впервые использовал новую 
методику, которая приблизит норматив стоимости жи-
лья и показатели средней рыночной стоимости к ры-
ночным ценам. 

За первое полугодие нормативная стоимость ква-
дратного метра общей площади жилья поднялась лишь 
на 6,5 тыс. руб., до 55 720 руб. С 2022 года минстрой 
предлагает повысить стоимость сразу на 15 тыс. — до 
70 599 руб. Изменятся и показатели средней рыночной 
стоимости «квадрата», которые рассчитываются ежек-
вартально для каждого региона. Они используются для 
расчета размеров социальных выплат из федерально-
го бюджета на приобретение или строительство жи-
лья, которые выплачиваются ряду категорий льготни-
ков (например, вынужденным переселенцам, молодым 
ученым, тем, кто 
выезжает из райо-
нов Крайнего Севе-
ра, чернобыльцам) 
и переселенцам из 
аварийного жилья.

Самое дорогое 
жилье по-прежне-
му в Москве. Если 
сейчас официаль-
но «квадрат» в сто-
лице оценивается 
в 134,4 тыс. руб., 
то с 2022 года, как предполагается, он подорожает по-
чти вдвое — до 265,8 тыс. руб. Средняя рыночная сто-
имость жилья в Подмосковье, по расчетам минстроя, 
составит 108,5 тыс. руб. (сейчас 74,7 тыс.), в Санкт-Пе-
тербурге — 162,9 тыс. (сейчас 93,8 тыс.), в Краснодар-
ском крае — 81,6 тыс. (сейчас 51,6 тыс.), в Татарстане — 
96,1 тыс. (сейчас 59,9 тыс.), в Тыве — 95,6 тыс. (сейчас 
54,2 тыс.).

Самый дешевый квадратный метр будет в Ингуше-
тии (42 184 рубля) и Оренбургской области (42 370 ру-
блей). Сейчас самое дешевое жилье также на Северном 
Кавказе — в Дагестане и Ингушетии.

До сих пор средняя стоимость определялась по спе-
циальной методике, с учетом данных Росстата о стои-
мости жилья на первичном и вторичном рынках, стои-
мости строительства, мониторинга рыночной стоимо-
сти, с учетом индексов-дефляторов минэкономразви-
тия. При этом разница между нормативной и реальной 
рыночной ценой доходит до 40%.

Расчеты по новой методике ближе к рынку — в фор-
муле используются только средние цены квадратного 
метра на первичном и вторичном рынках в предыду-
щем квартале, по данным Росстата, деленные на два.

Новая методика обеспечит соответствие норма-
тивной и рыночной цены квадратного метра, отме-
тил замминистра строительства и ЖКХ Никита Ста-
сишин. 

Самый дешевый 
метр останется 
в Ингушетии, 
самый дорогой — 
в Москве

НАСЛЕДИЕ 

В столице 
восстановили 
1700 
памятников 

ТОЧКА 
В ИСТОРИИ
Сергей Жуков 

В Москве прошел четвертый 
по счету молодежный обра-
зовательный форум «Насле-
дие». В этом году он проходил 
в онлайн-формате. Присоеди-
ниться к лекциям и «круглым 
столам», посвященным про-
блемам сохранения памятни-
ков истории и архитектуры, 
мог любой желающий на сайте 
forumnasledie.ru.

В первый день форума урба-
нисты, архитекторы и реставра-
торы говорили о роли, которую 
играют горожане в вопросах со-
хранения наследия, об интегра-
ции исторических памятников 
в современную инфраструк-
туру российских городов. По 
мнению участников, объекты 
культурного наследия важно 
включать в городскую жизнь: 
обустраивать вокруг них обще-
ственные пространства, откры-
вать в исторических зданиях 
кафе, магазины, музеи, а также 
проводить фестивали, празд-
ники и другие мероприятия. 
Увы, такое случается не всег-
да, поскольку собственники от-
реставрированных особняков 
и усадеб не используют их по-
тенциал на всю катушку. Это не 
хорошо и не плохо, отмечают 
эксперты. Иногда важнее, что 
здание в принципе приведено в 
порядок, а не забыто на долгие 
десятилетия. По словам главы 
столичного департамента куль-
турного наследия Алексея Еме-
льянова, за последние десять 
лет в городе отреставрированы 
1700 памятников. «Безусловно, 
не каждый из них станет точкой 
притяжения», — подчеркнул он. 
Но есть места, которые после 
своего обновления притягива-
ют все больше посетителей, до-
бавил Емельянов. В пример он 
привел Парк Горького, ВДНХ, 
гастроквартал «Депо» на Ле-
сной улице и Северный речной 
вокзал. Старейшая в Москве 
трамвайная остановка, что на 
севере города, тоже стала по-
пулярным местом, хотя этого и 
мало кто ожидал.  

СЕЗОН Москва 
возобновляет 
уличные 
фестивали

ПАРАД ШАЛЕ

Сергей Бабкин

Пандемия в столице идет на 
спад. Это позволило городу 
возобновить фестивали цикла 
«Московские сезоны». Как со-
общил мэр Сергей Собянин, 
совсем скоро откроется тради-
ционное «Путешествие в Ро-
ждество». Правда, пройдет этот 
фестиваль все же в сокращен-
ном формате.

В последний раз «Путешест-
вие в Рождество» в Москве про-
водилось в сезоне 2019—2020. 
Спустя всего пару месяцев в 
Москве после него был зареги-
стрирован первый случай коро-
навируса, началась пандемия, 
последствия которой устраня-
ются до сих пор. Сезон 2019—
2020 стал шестым для «Путе-
шествия» по счету и первым 
по посещаемости. Фестиваль-
ные площадки тогда работали 
семь недель, в общей сложно-
сти их посетили 26 миллионов 
человек.

В конце 2020-го эпидемио-
логическая ситуация в Москве 
снова ухудшилась, и власти ре-
шили отменить фестиваль. Се-
годня на уровне руководства 
города решено: «Путешествие 
в Рождество» все-таки прове-
дут. В планах — открытие торго-
вых шале, установка сверкаю-
щих инсталляций. А вот прово-
дить концерты и мастер-классы 
пока не будут — нужно дождать-
ся дальнейшего спада заболева-
емости коронавирусом.

Программа «Путешествия в 
Рождество» еще не обнародова-
на, но подготовка к фестивалю 
уже началась. Праздничные ин-
сталляции украсили переулки, 
примыкающие к Тверской ули-
це. На Тверской площади, воз-
ле памятника Юрию Долгору-
кому, где был один из центров 
рождественских развлечений в 
прошлые годы, начали монти-
ровать фестивальные шале.

Власти надеются, что «Путе-
шествие в Рождество» удастся 
провести максимально безопа-
сно. И в дальнейшем в течение 
этого года по такому образцу 
устроят и другие фестивали ци-
кла «Московские сезоны», по-
любившиеся горожанам и ту-
ристам.  

БЕЗОПАСНОСТЬ В Подмосковье нашли почти 500 брошенных газовых труб 

Хозяйство без хозяина
Ирина Рыбникова

Р
остехнадзор обнаружил 
на территории Подмоско-
вья 487 бесхозных газовых 

объектов. Речь идет об участках 
труб, иногда достаточно протя-
женных, накопительных пун-
ктах, газорегуляторных узлах и 
прочих составляющих газового 
хозяйства. 

«Все эти объекты входят в со-
став единой системы газоснаб-
жения, через них осуществля-
ется транспортировка топлива, 
вот только за их техническим 
состоянием должным образом 
никто не следит», — отмечает ру-
ководитель центрального управ-
ления Федеральной службы по 
экологическому, технологиче-

скому и атомному надзору Евге-
ний Тюменцев, добавляя, что на-
ибольшее количество подобных 
объектов сосредоточены в Элек-
тростали, Богородском и Серги-
ево-Посадском округах. 

Как появляются брошенные 
объекты, понятно. Было пред-
приятие — юридическое лицо, 
которое в свое время и за свой 
счет газифицировало, напри-
мер, ведомственный санаторий. 
Потом предприятие распалось, 
из государственного реестра 
юридических лиц его исклю-
чили, а санаторий передали но-
вому собственнику. Про то, что 
вместе со зданиями и бассей-
нами нужно передать еще и на-
ходящиеся под землей газовые 
трубы, никто не вспомнил. Был 

период, когда и закон не обязы-
вал как-то отдельно оговаривать 
судьбу газопровода при смене 
собственника. В результате са-
наторий мог несколько раз сме-
нить хозяев, а его газовое хозяй-
ство так и продолжает номи-
нально числиться за предприя-
тием, которого уже давно нет. Да 
ладно бы речь шла только о са-
наториях. Но ведь и жилой фонд 
такой есть. 

По действующему законо-
дательству все бесхозные сети 
должны быть отключены от газа. 
Но в таком случае без отопления 
рискуют остаться люди, кото-
рые в появлении ничейных ком-
муникаций вообще никак не ви-
новаты. Поэтому законом допу-
скается возможность оставить 

все как есть, при условии, что 
муниципалитет, на территории 
которого эти сети находятся, 
возьмет их на свой баланс. По 
этому пути идет и Московская 
область, все выявленные Ро-
стехнадзором бесхозные узлы и 
трубы будут оформляться в му-
ниципальную собственность. 
Правда, процедура эта долгая, 
занимает примерно два года. И, 
как показывает практика, все 
это время муниципалитеты об-
служивают свое будущее иму-
щество спустя рукава. 

«Мы в ближайшее время об-
судим вопрос о закреплении в 
Кодексе об административных 
правонарушениях Московской 
области ответственности для 
глав муниципальных образова-

ний, которые не торопятся по-
лучать паспорта готовности та-
ких сетей к отопительному се-
зону», — рассказал «РГ» пред-
седатель Мособлдумы Игорь 
Брынцалов. Также депутаты об-
ластного парламента намере-
ны обратиться к федеральным 
коллегам с законодательной 
инициативой, не позволяющей 
исключать юрлиц из государст-
венного реестра до тех пор, пока 
они не передадут свои газовые 
сети другому лицу. Удивитель-
но, но такого требования в зако-
нодательстве до сих пор нет.  

ОТДЫХ На ВДНХ открылся самый большой каток Москвы

В гостях у сказки

Ирина Огилько

Н
а ВДНХ отметили 
начало зимнего се-
зона и открытие 
самого большого 
катка столицы. Тер-
мометр показывал 
устойчивый плюс, 
но каток собрал 
свой первый в се-

зоне аншлаг. Среди гостей вы-
ставки были и корреспонден-
ты «РГ», опробовавшие коньки 
и лед.

У главного входа на выстав-
ку встречает зарево разноо-
бразных огней. Тема этого года 
— «Сказочная зима», в новогод-
ний декор пошли более милли-
она лампочек. Большая часть 
из них горит на катке, который  
расположился, как и в прошлые 
годы, на Главной аллее. Здесь и 
переливающийся светодиодами 
мост «Северное сияние», и та-
инственно мерцающие красные 
и зеленые огни цветочного поля. 
Необычные световые инсталля-
ции возле фонтанов «Каменный 
цветок» и «Дружбы народов». 
Толщу льда изнутри подсвечи-
вают тысячи вмонтированных 
ламп. Сам лед освещают мощ-
ные прожекторы. Попасть на 

каток можно через пункты про-
ката, купив билет онлайн. Сра-
зу отметим, что многие коньки 
в прокате новые: их заменили 
на 30 процентов, еще 10 про-
центов заменят за сезон. Мне 
попались коньки даже с биркой 
производителя. В придачу к ним 
выдали и одноразовые гигиени-
ческие носки.

Пока обувалась, с неба по-
сыпал дождик. Лед это испыта-
ние выдержал. Поддерживают 
его «рабочее состояние» 20,5 
тысячи квадратных метров по-
крытия 11 холодильных уста-
новок. Их мощность регулиру-
ют: чем теплее на улице (но не 
выше +10), тем мощнее работа-
ют приборы.

В 17.00 одновременно на не-
скольких площадках началось 
действие. От главного входа вы-
ставки в сторону катка протя-
нулось карнавальное шествие 
с ангелами, жар-птицами, вол-
шебниками… Возле первого па-

вильона включились прожекто-
ры и началось яркое шоу с мно-
жеством спецэффектов на тему 
космической сказки. На льду 
возле фонтана «Дружбы наро-
дов» зазвучала музыка Петра 
Чайковского и начался спек-
такль «Щелкунчик», причем 
тулупы, аксели и лутцы чере-
довались с цирковыми номера-
ми. Был здесь и хоровод фигури-
стов на моноциклах, жонглиро-
вание на коньках, фокусы. Чуть 
позже гостям показали спек-
такль — «Снежная королева» с 
элементами живой музыки и 
также цирковыми трюками. Ак-
теры дружно скакали на конь-
ках через гигантскую скакалку, 
крутили обручи, металлические 
кубы, ходили колесом, плясали с 
саблями под музыку Арама Ха-
чатуряна. В перерывах между 
спектаклями гостей на льду раз-
влекали сказочной гимнастикой 
и фотосессиями. С каждым ча-
сом на ледяных площадках ста-

новилось плотнее. «Мы просто 
вышли вечером погулять, а тут 
такая феерия, — делится с «РГ» 
впечатлениями москвичка с 
улицы Бориса Галушкина Таи-
сия Мкртчян. — Посмотрели на 
праздник с моста и поняли:  не 
те впечатления. Купили онлайн 
билет, теперь катаемся». «А мы с 
друзьями специально приехали 
на открытие катка, не прогадали 
— даже ждать не пришлось, — рас-
сказывает «РГ» студентка МГСУ 
Екатерина Филлипова, распо-
ложившаяся с друзьями на три-
бунах детского катка. — Больше 
всего понравился чистый, ров-
ный лед».

Ближе к 21.00, то есть за 
два часа до закрытия, на пло-
щадках вовсю гремела музыка 
и шли представления. А возле 
входов напрокат уже образо-
вались очереди. Организато-
ры обещают, что и на всю зиму 
запланирована большая куль-
турная и спортивная програм-
ма. Например, откроется Клуб 
ВДНХ по фигурному катанию, 
который будет работать по суб-
ботам и воскресеньям с 10.30. 
Фигуристов ждут экскурсии 
об архитектуре павильонов. 
Запланированы праздники в 
честь хоккея, Нового года и Ро-

ждества и другие. Среди глав-
ных новинок сезона введение 
комбобилетов. Они позволяют 
совместить катание на льду с 
посещением выставок и музе-
ев или тюбинговой горки (она 
уже так же открылась). Еще 
один новый сервис — абонемент 
и билеты с открытой датой, то 
есть всегда будет место на льду, 
какой бы аншлаг ни был около 
прокатных точек. Приятным 
бонусом станет «заморожен-
ная с прошлого года» цена би-
летов: минимальная — 150 ру-
блей, прокат коньков — 300 ру-
блей. Сохранятся льготы для 
большой категории граждан, 
а для пенсионеров — бесплат-
ные утренние катания по втор-
никам.

Напомню, каток будет от-
крыт со вторника по пятни-
цу с 11.00 до 15.00 и с 17.00 до 
23.00, по выходным и празднич-
ным дням каток откроется на 
час раньше. Закроется ледовая 
площадка не раньше 27 февраля 
2022 года.  

Каток расположился, как и в прош-
лые годы, на Главной аллее ВДНХ.А К Ц Е Н Т

Цены на билеты остались такими же, как 
в прошлом году — минимум 150 рублей

Каток на ВДНХ: 
Сколько стоит и как работает
rg.ru/art/2216364

Читайте также: Суд запретил 
сносить дачи в зоне 
газопроводов без компенсации
rg.ru/art/2216598
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СОБЫТИЕ Непарадный портрет европейского искусства — в Новой Третьяковке

Незабудки в зимнем лесу
Жанна Васильева

В 
Новой Третьяковке от-
крылась выставка «Мно-
гообразие. Единство. Сов-

ременное искусство Европы. 
Берлин. Москва. Париж». 

Задуманная три года на-
зад Третьяковской галереей и 
Фондом искусства и культуры 
(Бонн), она возникла из раз-
мышлений о судьбах Европы 
как общности стран, людей, 
ценностей и оказалась как нель-
зя более кстати сегодня. Выстав-
ка доказывает возможность ди-
алога о наболевших проблемах, 
будь то жизнь мигрантов,  эко-

логические катастрофы, соци-
альная несправедливость или  
неравноправие женщин, с са-
мых разных позиций. Она со-
здавалась 11 кураторами из 
разных стран, почти треть ра-
бот созданы специально для 
этого проекта. Звездный со-
став участников, среди которых 
мэтры Энтони Гормли, Георг Ба-
зелиц, Кристиан Болтански, Эр-
вин Вурм, Герхард Рихтер, Илья 
и Эмилия Кабаковы, Ансельм 
Кифер, Борис Михайлов, Аннет 
Мессаже, Вольфганг Тильманс, 
Мона Хатум, Шейла Хикс, Ола-
фур Элиассон, свидетельству-
ет об уровне проекта. Но кура-

торы не стремились «сложить», 
как пазл, парадный портрет ев-
ропейской художественной 
элиты. Скорее, это попытка по-
нять, что способно объединить 
нас, теплится ли жизнь в вечных 
ценностях, будь то «свобода, ра-
венство, братство»,  или право 
человека на жизнь и кров. 

Среди первых работ  — бло-
ки «Пост-руины розовой» Анд-
реаса Ангелидакиса. Руины на-
поминают об античности как 
колыбели европейской циви-
лизации.  Но «обломки» не из 
розового мрамора, это мягкие 
подвижные кубы, на которых 
удобно сидеть, обсуждать впе-

чатления. Ангелидакис принес 
память не только о мраморе 
Парфенона, но и об афинском 
форуме как месте рождения де-
мократии. 

Тема форума как места для 
дискуссий, как пространства 
для публичного высказывания, 
независимого суждения и спо-
ра становится важнейшей для 
многих авторов. Дан Пержов-
ски использует страницы га-
зет для лаконичных рисунков. 
Возвращение к рисунку, кото-

рый комментирует тиражиру-
емый образ, — это возвращение 
«одинокого голоса человека» в 
публичное пространство. Его 
«Пресс-овка» перекликается с 
работой Евы Котатковой «Ме-
сто, чтобы высказаться». Каж-
дый может войти в трибуну, 
похожую на тумбу из прутьев, 
влезть в рукава рубашки, прев-
ращающие «трибуну» в сцени-
ческий костюм, и дотянуться 
до лежащего далеко в стороне 
громкоговорителя. Игра отсы-

лает к богатым традициям теа-
тра абсурда.

 Tема обманутых надежд и 
утраченных иллюзий — лейтмо-
тив многих работ. Трагически 
тема прошлого звучит в инстал-
ляции Ансельма Кифера «Зим-
ний путь». Первоначально это 
были декорации для одноимен-
ного балета Ноймайера. От-
правной точкой стал предсмер-
тный цикл Шуберта. Вместо ку-
лис — картины зимнего леса, с 
обугленными деревьями с име-
нами немецких художников. На 
опушке — койка с заржавленным 
автоматом и именем Ульрики 
Майнхоф, террористки, лиде-
ра RAF, легенды журналистки 
1960-х. Хоррор, где лес оборачи-
вается госпиталем, а тюремный 
госпиталь — призрачным лесом 
послевоенных снов, выглядит 
посланием потомков предкам. 
Или — гротескной рифмой к зим-
нему пейзажу романтиков.  

ТЕАТР МХАТ им. Горького ставит спектакль по книге Прилепина

Есенин не Дон Жуан
УТРАТА Ушел из жизни 
Александр Градский

Совпадая 
с фамилией

Александр Алексеев

В его голосе — высоком, мощном и надрывном — была 
отвага, глубина и сострадание, и боль. И в ариях из 
оперы «Мастер и Маргарита», над которой Градский 
работал не одно десятилетие, и в балладе Александры 
Пахмутовой «Как молоды мы были», и под акустиче-
скую гитару — в «Монологе батона за 28 копеек». 

Народный артист Александр Градский умер в 2 
часа 20 минут в ночь на воскресенье, 28 ноября, в 
одной из московских больниц, куда его доставили в 
пятницу на «скорой помощи». Он до последнего не 
хотел туда ехать, хотя давление было 80 на 60. Убе-
ждал врачей, что он справится. В больницу артиста, 
перенесшего коронавирус в сентябре, доставили в 
больницу с подозрением на инсульт. В нейрореани-
мации спасти его уже не смогли. 

Кто-то будет помнить Градского за то, что он сто-
ял у истоков русского рока, хотя он сам старался из-
бегать такого пафоса. Относился к жизни, кажет-
ся, с иронией. Как 
принято говорить, 
«философски». 
Градский, перее-
хавший в Москву 
из Свердловска 
(нынешнего Екате-
ринбурга), дебюти-
ровал в группе «Та-
раканы», создан-
ной польскими сту-
дентами МГУ. Они 
исполняли Элвиса 
Пресли и «роллин-
гов». Но через год 
Градский создал 
своих «Славян», 
позднее и «Скоморохов», которые запели русский 
рок. Многие из тех песен — «Жил-был я», «В полях 
под снегом и дождем», «Жена угольщика» — и сегодня 
слушаются душевно и драйвово.

Все, что он делал, было не банально. Когда появи-
лись первые синтезаторы ценой почти в автомобиль, 
Градский собрал все, что было, и решился на покупку. 
И теперь он начинал концерт с гитарой у микрофо-
на, потом бежал и переключал клавиши и регистры 
синтезатора, потом пересаживался за ударные и уже 
звучал как человек-оркестр. Так часа два — между ин-
струментами и микрофоном. На такие концерты был 
способен только он.

Кто-то вспомнит его музыку к фильмам и спек-
таклям. В 23 года Градский еще не умел записывать 
музыкальную партитуру — но Андрей Кончаловский 
предложил ему сочинить мелодии и песни для «Ро-
манса о влюбленных». И Градский стал посещать кон-
серваторские занятия композитора Тихона Хренни-
кова, потом окончил и Гнесинку. Песню «Как молоды 
мы были» Александра Пахмутова в 1976 году довери-
ла исполнить именно ему — он сделал из эстрадного 
шлягера драматический монолог, используя вокаль-
ные приемы оперных певцов. Кто еще мог решиться 
на такое?!

Градский писал ироничные песни под гитару. «Пе-
сню о друге» посвятил Владимиру Высоцкому. Стро-
ки вышли предельно честные — как исповедь: «Сов-
падая с фамилией, наказуя и милуя/ Вверх стремился 
он с силою, что не выразить мне!..»

Он оставил больше 200 песен, замечательный 
цикл «Русские песни», создал свой Театр песни, в 
котором последние годы дневал и ночевал. Там вы-
ступали и его ученики, которых он поддерживал и в 
трудные минуты: среди них и участники вокально-
го телешоу «Голос». Градский казался самым стро-
гим из наставников, но оставался и самым ранимым. 
Трудно забыть эту улыбку, с которой он смотрел на 
выступавших в только что прошедшей программе. В 
ней будто бы читалось: вы уж там меня не подведи-
те...  

Наталья Соколова

В
о МХАТе им. Горько-
го репетируют спек-
такль «Женщины Есе-
нина» по книге Заха-
ра Прилепина. Пре-
мьера назначена на 
3 декабря. О том, кто 
сыграет главную роль 
в спектакле и почему 

не женщины сгубили Есенина, 
«РГ» рассказал писатель Захар 
Прилепин. 

В вашей биографии Сергея Есе-
нина «Обещая встречу впе-
реди» более тысячи страниц. 
Что вошло в спектакль? Зри-
тель увидит финал поэта?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: В какой-то аллего-
рической форме будет и финал 
поэта. Когда с прошлым худру-
ком театра Эдуардом Бояковым 
мы обсуждали, что из биографии 
Есенина и моей книги использо-
вать в спектакле, я предложил 
идею семейной истории. Боя-
ков ее поддержал. Сначала это 
отношения Есенина с матерью 
(ее сыграет Екатерина Стриже-
нова) — очень сложные вопре-
ки устоявшемуся мифу, а потом 
отношения с женщинами. Не со 
всеми, но четыре героини — мать 
его первого ребенка Анна Изряд-
нова, его официальная жена Зи-
наида Райх, конечно, Айседора 
Дункан и Галина Бениславская — 
выведены в спектакле. И частич-
но будет затронута биография 
Софьи Толстой.

Через отношения с женщи-
нами мы подаем Есенина как 

поэта и как человека. Мы все 
вложились в постановку — и за-
мечательный режиссер Галина 
Полищук, и все артисты при-
внесли часть своей биографии. 
Вдруг выяснилось, что не слу-
чайно Айседору Дункан игра-
ет Екатерина Волкова — жена 
ушедшего от нас поэта Эдуарда 
Лимонова. Или дочь Бориса Гре-
бенщикова Алиса, которая иг-
рает Зинаиду Райх. Все это при-
дает спектаклю новое, неожи-
данное звучание. 

Женщины сгубили поэта? Вы 
пишете , что Есенин начал 
пить много и отчаянно после 
встречи с Дункан. 

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Это такое мате-
риалистическое представление 
о судьбе поэта. У Есенина была 
заданность в биографии, и он 
пришел бы к своему финалу не-
избежно — не через Айседору 
Дункан и ее подвалы, которые 
действительно попол нялись 
напрямую из Кремля алкого-
лем, так по-другому. Но закон-
чил бы так, как закончил. Су-
ицидальные мотивы у зрелого 
Есенина начинают возникать 
с 1914 года, а к 1916 году дости-
гают серьезного предгибель-

ного звучания. Впрочем, как 
и у Маяковского.

Маяковский пишет в 1916 
году, что он поставит «точку пу-
лей в конце». И Есенин говорит 
неоднократно о сведении сче-
тов с жизнью. Но случается ре-
волюция. И она выводит их из 
суицидального контекста. И на 
какое-то время Есенин и Ма-
яковский оживляются обру-
шившейся новью. И решают, 
что в этом их жизнь. Не в силу 
того, что советская власть хо-
рошая или плохая, это в данном 
случае не имеет никакого зна-
чения. При любой другой влас-
ти от такого конца их не спасла 
бы ни эмиграция, ни восстанов-
ленная монархия... В 1924 году 
Есенин говорил приятелю: «Вот 
увидишь, и я, и Маяковский по-
кончим жизнь самоубийством». 
Так что женщины, алкоголь, 
советские вожди, слава и все 
остальное — всего лишь атрибу-
ты неизбежного.

Кого больше всех любил Есе-
нин? Или он любил поэзию?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Конечно, он боль-
ше всего любил поэзию. Но са-
мые острые чувства он испыты-
вал к Райх и Дункан. Это была 

такая любовь/ненависть через 
слеш. О них написаны самые 
яростные стихи «Москвы ка-
бацкой»: «Пей со мной, парши-
вая сука», «Дорогая… я плачу… 
Прости… Прости…» — это, ко-
нечно, навеяно Дункан.

Гениальные стихи «Пись-
мо к женщине»: «Вы помните, / 
Вы всё, конечно, помните, / Как 
я стоял, / Приблизившись к сте-
не, / Взволнованно ходили вы 
по комнате / И что-то резкое / 
В лицо бросали мне». Это, конеч-
но, разговор с Зинаидой Райх.

В вашем спектакле Есенин — 
Дон Жуан?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: В жизни Есенин 
не был Дон Жуаном, вопреки 
расхожему мифу. У него было 
считаное количество женщин, 
и их едва ли было три тысячи. 
Это зафиксировано в несколь-
ких мемуарах: 

— У меня было три тысячи 
женщин, — говорит поэт.

— Ладно, Серега, прекрати 
врать. 

— Ну триста. 
— Врешь. 
— Ну тридцать. 
Я думаю, что и тридцати нет. 

В пределах дюжины. Он был 
очень брезглив. Глядя на его фо-
тографии, кажется, что любое 
сердце бы не устояло. Тем не ме-
нее давайте вспомним класси-
ческую историю его ухажива-
ний за Миклашевской, которая 
была первой актрисой столицы, 
первой красавицей Москвы, но 
у него с ней отношения не сло-
жились. Она не отозвалась. Да, 

несколько раз был женат. Одна 
из жен — великая актриса, тан-
цовщица Айседора Дункан, 
а другая — внучка Льва Никола-
евича Толстого. Самой краси-
вой его женщиной была Зинаи-
да Райх — будущая жена Мейер-
хольда. Но Есенин не был сер-
дцеедом. 

Кто главная женщина в жиз-
ни Есенина?

З А Х А Р  П Р И Л Е П И Н :  Все главные — 
мать, Дункан, Райх. Каждая по-
своему.

Кого увидим в роли знамени-
того поэта?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Андрей Вешкур-
цев сыграет Есенина. Молодой 
парень, артист, который бук-
вально вырос за год репетиций 
этого спектакля. Мы были на эк-
скурсии по московским адре-
сам Есенина — Вешкурцев встал 
на пьедестал памятника поэту 
на Тверском бульваре, начал 
читать его стихи. И я увидел Есе-
нина. За время работы над спек-
таклем он насытился этим обра-
зом. Я удивлен и поражен таким 
преображением.

Это будет музыкально-поэ-
тическая постановка?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: В спектакле бу-
дет несколько текстов, кото-
рые очень правильно вплетены 
в ткань повествования. А осталь-
ное зритель прочитает, вернув-
шись из театра домой.  

Репетиция спектакля 
«Женщины Есенина» на сцене 
МХАТ им. Горького. 

Александр Градский оставил нам больше 200 песен, 
замечательный цикл «Русские песни», создал свой Театр песни...

Инсталляция Ансельма Кифера «Зимний путь» — одна из ключевых работ выставки «Многообразие. Единство...».

А К Ц Е Н Т

 Через отношения с женщинами 
мы подаем Есенина как поэта 
и как человека

А К Ц Е Н Т

Что способно объединить нас, теплится 
ли жизнь в вечных ценностях, 
будь то «свобода, равенство, братство»,  
или право человека на жизнь и кров ?

Атланты держат Землю?

Если прошлое является нам в снах, то настоящее — 

это пробуждение. Выразительный образ его можно 

обнаружить в инсталляции «Созвездие» Алисии Ква-

де. Да уж, не всегда над нами небо в алмазах. Иногда 

алмазы похожи на валуны, оставленные ледником. 

Скульптор соединяет жесткие металлические струк-

туры, камни и пуховое одеяло с подушкой. Кроме 

хрупкости настоящего, этот дом под небесами на-

глядно обнаруживает беззащитность чуда жизни. 

Баланс и мера, похоже, становятся ключевыми поня-

тиями эпохи. В инсталляции уроженки Бейрута 

Моны Хатум уже нет ни постели, ни прочного карка-

са дома. Вместо камней — обломки здания, свисаю-

щие с потолка на железной проволоке. Это стран-

ный мир, подвешенный между небом и землей, 

прошлым и будущим, то ли парящий, то ли падаю-

щий, и есть настоящее. В нем еще мерцает память о 

рациональности эпохи Просвещения. Но еще оче-

виднее память о фиаско колониального проекта, вы-

росшего на плечах века энциклопедистов и Бона-

парта. На этом фоне чугунные «атланты» Энтони Гор-

мли, которые не держат землю, а держатся за нее, — 

поразительный образ, переворачивающий и при-

вычный античный миф, и представления об отноше-

ниях человека и природы. Парящие тяжеленные 

скульптуры Гормли, напоминающие разом египет-

ских стражей загробного мира и творения кубистов, 

как и парочка великанов, словно забредших из Сто-

унхеджа (на самом деле эти ребята из века стального 

литья, и созданы скульптором Уго Рондиноне), де-

монстрируют, что современность порой неотличима 

от архаики.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

Стартует 
конкурс 
«Щелкунчик»

ПРИЛЕТЕЛИ 
ЗВЕЗДОЧКИ
Татьяна Эсаулова

Знаменитый и всеми любимый 
телеконкурс «Щелкунчик» 
возвращается к поклонникам. 
29 ноября телеканал «Россия-
Культура» торжественно от-
кроет конкурс в Зале имени 
П.И. Чайковского.

Кроме музыки Петра Иль-
ича, будут звучать и произве-
дения Римского-Корсакова и 
Прокофьева. Выступят име-
нитые члены жюри: француз-
ская саксофонистка Валенти-
на Мишо, израильский альтист 
Гилад Карни, китайская пер-
куссионистка И-Пинь Янг. Еще 
один член жюри, Владислав 
Лаврик, встанет за дирижер-
ский пульт: в концерте участ-
вует симфонический оркестр 
Московской филармонии. Со-
став жюри потрясающий: здесь 
и скрипачи Захар Брон, Виктор 
Третьяков, и пианисты Елена 
Башкирова, Георгий Вачнадзе, 
Михаил Воскресенский, и сак-
софонист Вадим Эйленкриг.

На открытии порадуют ма-
стерством юные лауреаты 
прошлых лет: пианисты Сергей 
Давыдченко и Роман Шер, 
скрипачка Химари Йошимура, 
кларнетист Андрей Зайцев и 
перкуссионистка Вера Когай. 

В этом году в «Щелкунчике» 
участвуют 48 юных исполни-
телей из многих городов Рос-
сии и 18 стран. Самым малень-
ким участникам конкурса все-
го 8 лет — это пианисты Бено-
льель Гийом из Франции, Мяо 
Исюань из Канады и россиянка 
Анастасия Адучаева из Сарато-
ва. Среди самых юных струнни-
ков — 10-летние альтистка Бхан-
сали Аиша из Индии и виолон-
челистка Улиханян Ляна из Ар-
мении. В номинации «Духовые 
и ударные инструменты» со-
брались «взрослые» участни-
ки: половине из них уже 14 лет, 
а самый младший — 11-летний 
кларнетист Михаил Гришин.

По мнению члена жюри со-
листа РНО Владислава Лаври-
ка, «Щелкунчик» - один из са-
мых важных и едва ли не самый 
известный в мире детский кон-
курс. «Любой детский конкурс 
сложен в плане оценки талан-
та: никого не хочется обижать, 
все эти дети очень искренни и 
чувствительны, и все, безуслов-
но, талантливы. Но у каждого 
одаренного ребенка будет свой 
путь. «Щелкунчик» помогает 
появлению маленьких звездо-
чек, которые вырастут со време-
нем в больших музыкантов».  

Колорит, диапа-
зон, способность 
погружаться в 
образ, глубина 
подачи — это была 
настоящая эстра-
да на все времена

ДОСЛОВНО

Дмитрий Бертман, худрук «Геликон-Оперы»:
— Мне посчастливилось вести репетиции с участием Град-

ского в Большом театре — он пел Звездочета в «Золотом пе-

тушке», а режиссером был мой педагог Георгий Ансимов. 

Звездочет — труднейшая партия, она написана для тенора–

альтино, это бескрайний верх, ее в мире мало кто может 

спеть. А Александр Борисович, выходя на сцену в плаще со 

звездами и в колпаке, вытягивал до ми три октавы! И когда 

все вышли на премьере на поклоны, вдруг он сорвал с себя 

этот плащ и оказался в джинсах и футболке. В зале случился 

настоящий взрыв! Будет ли в нашей оперной музыке вто-

рой такой человек? 

Сергей Мазаев, лидер группы «Моральный кодекс»:
— Это был мой старший товарищ. Мы любили друг друга, он 

часто давал мне возможность выступить у него в театре со 

своими проектами. Человек был прямолинейный, искрен-

ний, душевный, несмотря на свою вспыльчивость. Пел в по-

следние годы мало, но был прекрасным наставником... Ве-

ликие люди всегда уходят рано. Но Градский точно мог бы 

еще лет десять спокойно жить и петь.

Денис Мацуев, пианист, народный артист РФ:
— Градский отличался от всех, он всюду был уникален. «Как 

молоды мы были» Пахмутовой никто уже так не споет. Ко-

лорит, диапазон, способность погружаться в образ, глубина 

подачи — это была настоящая эстрада на все времена. Пре-

красно, что он входил в жюри конкурса «Голос», его реко-

мендации молодым ребятам всегда были в точку. Педагог с 

большой буквы. Да что говорить — человек во всех смыслах 

был большой! 

Подготовил Андрей Васянин
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Кстати

Полный список участников и про-

грамму трансляций всех трех ту-

ров конкурса можно найти на ме-

диаплатформе ВГТРК СМОТРИМ.
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Подведены 
итоги конкурса 
среди книг о 
православной 
культуре

ЭНЦИКЛОПЕ-
ДИЯ ОБ 
АЛЕКСАНДРЕ 
Татьяна Медведева

Несмотря на все трудности 
пандемии и кризисы во многих 
областях, включая издатель-
скую деятельность, в этом году 
пришло больше заявок на ор-
ганизованный Издательским 
советом Московского патриар-
хата конкурс «Просвещение че-
рез книгу».

— Главной темой для многих 
изданий стало 800-летие Алек-
сандра Невского, — говорит ми-
трополит Калужский и Боров-
ский Климент. — Но все книги 
наших лауреатов помогают об-
рести смысл жизни, веру и лю-
бовь к Отечеству.

Конкурс награждает побе-
дителей по 10 номинациям и 
охватывает самые разные жан-
ры, начиная от научных моног-
рафий, иллюстрированных аль-
бомов, энциклопедий и спра-
вочников и кончая сборниками 
стихов и прозы. 

Самых достойных определя-
ет жюри, в этом году в  нем ра-
ботали протоиерей Владимир 
Вигилянский, писатели Влади-
мир Крупин, Алексей Варла-
мов, Олеся Николаева, прези-
дент РГБ Виктор Федоров, ди-
ректор исторической библио-
теки Михаил Афанасьев и др.

Главный приз получил про-
ект «Святые России», выпу-
щенный издательством Фонда 
социально-культурных ини-
циатив. В эту книжную серию 
вошли монографии, посвящен-
ные Сергию Радонежскому, 
Крестителю Руси князю Влади-
миру и княгине Ольге, Иоанну 

Кронштадтскому, Иосифу Во-
лоцкому, Серафиму Саровско-
му. Каждая книга сделана как 
энциклопедия — подготовлена 
коллективом авторов на осно-
ве научных исследований, ра-
боты с архивными материала-
ми и музейными экспонатами. 
Один из героев серии — Алек-
сандр Невский. Кроме биогра-
фии благоверного князя в книге 
рассказывается об его образе 
в иконописи и миниатюрах ле-
тописных сводов, в живописи 
и кино. Много внимания уделя-
ется истории Александро-Не-
вской лавры и храмов, освя-
щенных в его честь. Это взгляд 
на его личность из XXI века.

 Митрополит Иларион отме-
чен в конкурсе как автор книг 
«Тайна Богоматери» и «Еван-
гелие Достоевского». Иеромо-
нах Пафнутий (Фокин) получил 
награду за книгу «Троице-Се-
ргиева лавра и Великая Отече-
ственная война». Священник и 
поэт Геннадий Рязанцев-Седо-
гин поощрен призом за сбор-
ник стихов «Вселенная как ко-
локол». Среди лауреатов из-
вестный писатель и носитель 
легендарной для русской куль-
туры фамилии Михаил Тарков-
ский с книгою «Три урока». Пе-
тербурженка Ирина Богданова 
отмечена за роман «Уроки кал-
лиграфии». Координатор Ассо-
циации писателей Урала Алек-
сандр Кердан  награжден как 
автор произведений, объеди-
ненные армейской тематикой. 
Особое внимание конкурс уде-
ляет детской литературе. Среди 
лауреатов этого года Анна Сап-
рыкина с книгой «Я встречаю 
праздник». Автор — мама семе-
рых детей, предлагает читате-
лям сценарии проведения глав-
ных христианских праздников 
в кругу семьи и делится опытом 
живой веры. Отмечена молодая 
писательница из Санкт-Петер-
бурга Таисия Бартова-Грозов-
ская, написавшая книгу «Жи-
тели Невского проспекта, или 
Филин Мудрик и его друзья». 
Среди книг, отмеченных при-
зами, внушительное место за-
нимает литература о христиан-
ских подвижниках. Она оста-
навливает на таких фигурах как 
святитель Иннокентий Пензен-
ский, архиепископ Бонифаций 
— апостол Германии, священно-
мученики ХХ века. 

Среди лауреатов 
этого года извест-
ный писатель и 
носитель леген-
дарной для рус-
ской культуры 
фамилии Михаил 
Тарковский с кни-
гою «Три урока»

РУССКИЙ ЯЗЫК Орфографическая комиссия раскритиковала проект нового свода 
правил. В чем претензии лингвистов

Вынести спор из избы
Елена Новоселова

П
осле экстренного заседа-
ния члены Орфографиче-
ской комиссии (ОК) РАН 

обратились в Минпросвещения 
России с просьбой отозвать про-
ект постановления правительст-
ва Российской Федерации «Об 
утверждении правил русской 
орфографии».

Этот объемный текст с пре-
амбулой и правилами на 131 
странице появился 9 ноября на 
сайте regulation.gov.ru.

Известный педагог и член ОК 
Сергей Волков, который выло-
жил письмо у себя в Facebook, 
высказался по этому поводу 
так: «На эту тему было много 
спекуляций в прессе. Вот пози-
ция членов ОК, главная задача 
которой как раз и состоит в том, 
чтобы постоянно работать над 
правилами правописания».

Коротко, претензии лингви-
стов следующие: проект «сы-
рой», некоторые предложенные 
изменения лишены научных 
обоснований, а главное — это ис-
порченный сокращениями зна-
менитый справочник 2006 года 
под редакцией Владимира Ло-
патина.

«Предложенный проект сво-
да правил был создан на осно-
ве самого известного и автори-
тетного справочника «Правила 
русской орфографии и пункту-
ации. Полный академический 
справочник» (далее — ПАС), ко-
торый впервые был опублико-
ван 15 лет назад, в 2006 году в 
Институте русского языка им. 
В.В. Виноградова РАН (ИРЯ РАН) 
и одобрен Орфографической ко-
миссией РАН, — сказано в пись-
ме. — За прошедшие 15 лет ор-
фографическая работа в самой 
комиссии и в Институте русско-
го языка не прекращалась, она 

активно ведется и в настоящее 
время в рамках выполнения го-
сударственного задания по со-
зданию полного свода правил 
русского правописания».

По мнению лингвистов, со-
держание правил ПАС в проекте 
минпросвещения из-за механи-
стических сокращений и необ-
думанных нововведений суще-
ственно искажается. «В проект 
не вошли целые разделы (напри-
мер, правила написания аббре-
виатур и графических сокра-
щений, правила употребления 
небуквенных знаков и др., без 
употребления которых трудно 
представить современное пись-
мо)», — пишут члены ОК. Мало 
того, разрушена логика правил, 
что приводит к неправильным 
написаниям, «например, при-
дется писать «проэкт».

Своим мнением о причинах, 
которые заставили ученых на-
писать письмо в министерство, 
и предложенном к обсуждению 
проекте с «РГ» поделился член 
ОК, подписавший письмо в мин-
просвещения, профессор РГГУ и 
НИУ ВШЭ Максим Кронгауз.
МАКСИМ КРОНГАУЗ: Главное, что меня 
расстраивает: непонятно, кто 
автор этого текста. В министер-
стве нет достаточного количест-
ва специалистов, которые могли 
бы сделать такую работу. Текст 
без авторов? На мой взгляд, это 
снимает ответственность за 
дело.

Сам проект представлен 
очень небрежно: он не может в 
этой редакции функциониро-
вать. А мы говорим о правилах, 
которые должны использовать-
ся всеми. Так вот в том виде, с ко-
торым мы познакомились, это 
будет делать затруднительно. В 
тексте нет оглавления, он не раз-
делен на параграфы, отсутству-
ют и ссылки — читатель должен 

сам разбираться, какое именно 
общее правило имеется в виду, 
как найти его и посмотреть фор-
мулировку. Предисловие, с моей 
точки зрения, тоже написано 
наспех. В такого уровня доку-
ментах должно быть серьезное 
научное предисловие, которое 
представляет собрание правил: 
почему оно создано, зачем… 
Этого ничего нет.

Максим Анисимович, проект 
повторяет сборник правил 
Лопатина?

МАКСИМ КРОНГАУЗ: Да, обсуждая это 
с коллегами, мы пришли к вы-
воду, что чрезвычайно похоже 
на то.

В своде минпросвещения сде-
лана попытка частичной реаби-
литации буквы «ё». Предлагает-
ся закрепить ее, скажем, в пози-
ции под ударением: «стажёр», 
«ребёнок». 

А вы считаете, мы правиль-
но поступили, когда почти 
исключили эту букву из пись-
ма: употребляем ее только в 
детских книжках и в учебни-
ках для иностранцев?

МАКСИМ КРОНГАУЗ: Я лично доволен 
факультативным статусом бук-
вы «ё». Это привлекает к ней 
внимание, мы часто возвраща-
емся к ней в обсуждении. Она 
не исчезнет никогда. Мало того, 
из-за того, что лингвисты ее так 

любят, «ё» стала символом не-
коей странности русской ор-
фографии.

А факультативного употре-
бления вполне достаточно. За-
чем нам эта буква, скажем, в 
книгах для взрослых людей, ко-
торые знают, как произносится 
то или иное слово? Есть опреде-
ленные позиции, где «ё» необ-
ходима. Их можно пересчитать 
по пальцам. Это омонимы «все» 
и «всё», «осел» и «осёл». И, ко-
нечно, фамилии. Мы не уверены, 
как правильно произносить: Де-
пардье или Депардьё. Непра-
вильно произносим фамилию 
известного математика — Чебы-
шев, а он — Чебышёв. Или пута-

емся с фамилией шахматиста — 
Алехин или Алёхин.

В остальных же случаях мы 
привыкли обходиться без «ё». 
И если сейчас сделать эту бук-
ву обязательной, многие из нас 
станут безграмотными, будут 
забывать ставить эти две точки. 
Я точно буду забывать.

Почему новости, связанные с 
орфографией, всегда вызыва-
ют такой шквал толкований 
и протестов?

МАКСИМ КРОНГАУЗ: Это болезнен-
ный вопрос для любого обще-
ства. Попытки реформ особен-
но затрагивают образованных 
людей, которые не любят, когда 
кто-то сомневается в их обра-
зованности. Они привыкли к 
старым правилам и очень недо-
вольны нововведениями. Это 
естественная ситуация, потому 
что любые изменения на время 
уравнивают образованных и не-
образованных. Поэтому основ-
ные критики любой реформы 
орфографии — писатели, журна-
листы, те, кто владеют в каком-
то объеме правилами. 

ЕДА Новый посол Италии Джорджо Стараче 
попробовал российскую версию итальянской кухни

Пицца счастья 
завтрашнего дня

Ариадна Рокоссовская 

М
е р о п р и я т и я  в 
рамках между-
народной Неде-
ли итальянской 
кухни прошли по 
всему миру. И в 
России всю про-
шедшую неделю 
ели, пили и гово-

рили об итальянской гастроно-
мии. Новый посол Италии в Рос-
сии Джорджо Стараче сообщил 
«РГ», что, несмотря на то что он 
в нашей стране сравнительно 
недавно, он успел заметить, что 
итальянская кухня здесь пред-
ставлена на столь же высоком 
уровне, как и на его родине. 

Череда мероприятий, сре-
ди которых были лекции, кви-
зы и даже конференция, посвя-
щенная «новым трендам в ита-
льянском виноделии», завер-
шилась в минувшие выходные 
марафоном в столичном фуд-
молле «Депо.Москва». Там про-
шел  День Италии — гастроно-

мический праздник в честь ита-
льянских кулинарных тради-
ций в рамках Недели итальян-
ской кухни в мире, ежегодного 
международного мероприятия, 
которое МИД Италии органи-
зовывает с целью продвижения 
итальянской эногастрономии. 
Неудивительно, что москов-
ский праздник открывал посол 
этой страны в Москве Джорджо 
Стараче. В своем выступлении 
перед любителями итальянской 
еды он отметил, что нынешние 
мероприятия посвящены теме 
«Традиции и перспективы ита-
льянской кухни: важность и по-

пуляризация осознанного по-
требления в сфере продуктов 
питания». Организаторы Дня 
Италии подчеркивали: «В цен-
тре внимания множества меро-
приятий, проводимых в Москве, 
не только качество продуктов и 
уникальное разнообразие ита-
льянской эногастрономии, но и 
высокая ценность и влияние на 
здоровый образ жизни среди-
земноморской диеты, внесен-
ной в список всемирного насле-
дия ЮНЕСКО, а также стрем-
ление ограничить воздействие 
негативного влияния на окру-
жающую среду и сформировать 

здоровое и сбалансированное 
питание». Об этом говорил в 
своей речи и Джорджо Стараче.  
Позже посол рассказал корре-
спонденту «РГ»: «Мне удалось 
посетить несколько разных ита-
льянских ресторанов в Москве, 
и я могу сказать, что здесь кухня 
Италии представлена на очень 
высоком уровне. Мне кажется, 
что она ничем не отличается от 
итальянской кухни у меня на 
родине». 

Сразу после дипломата на 
сцену поднялся повар одного из 
наиболее известных итальян-

ских ресторанов столицы — он 
провел мастер-класс по изго-
товлению пиццы. В День Италии 
у любителей итальянской кух-
ни была возможность дегусти-
ровать блюда, приготовленные 
поварами из этого гастроквар-
тала, и, конечно, научиться их 
готовить. Были раскрыты фир-
менные секреты по приготовле-
нию классических блюд: пасты, 
итальянских брускет и десерта 
тирамису. 

А К Ц Е Н Т

Посол Италии в России Джорджо 
Стараче сообщил «РГ», что он успел заме-
тить, что итальянская кухня здесь пред-
ставлена на высоком уровне

А К Ц Е Н Т

Правила орфографии — болезненный 
вопрос для любого общества. Люди при-
выкают к старым правилам и недоволь-
ны нововведениями

МВД Всех иностранцев 
обяжут сдавать фото 
и отпечатки пальцев

Снимут 
и отпечатают

Иван Петров

МВД России с 29 декабря 2021 года начнет применять 
закон об обязательной сдаче отпечатков пальцев, фо-
тографировании и медосмотре иностранцев, прибыв-
ших на территорию РФ, в том числе для трудоустрой-
ства. Накануне министр внутренних дел Владимир Ко-
локольцев утвердил приказ, в котором подробно про-
писаны все эти процедуры. Кто, где, как и когда станет 
фотографировать, проверять здоровье и собирать от-
печатки пальцев у гостей нашей страны.

Изменения в закон о правовом положении ино-
странных граждан и в Закон «О государственной дак-
тилоскопической регистрации в РФ» были внесены 
летом текущего года. Они обязывают мигрантов про-
ходить обязательную дактилоскопическую регистра-
цию, фотографирование и последующую биометриче-
скую идентификацию, а также медицинское освиде-
тельствование.

Иностранные граждане, прибывшие в Россию для 
трудовой деятельности, будут обязаны проходить все 
эти процедуры в течение 30 дней с даты въезда. Анало-
гичный порядок станет применяться при обращении 
гостей с заявлением об оформлении патента или при 
получении разрешения на работу.

Иностранцев, 
прибывших в нашу 
страну без цели 
устроиться на ра-
боту, но на срок бо-
лее 90 дней, также 
обяжут проходить 
дактилоскопиче-
скую регистрацию 
и фотографировать-
ся. Им будет дано 
на это те самые 90 
дней со дня въезда. 
Всем прошедшим 
дактилоскопиче-
скую регистрацию и фотографирование будет выдан 
сертификат.

Трудовые мигранты обязаны будут в течение 30 
дней пройти в медорганизациях освидетельствование, 
подтверждающее отсутствие ВИЧ-инфекции, инфек-
ционных заболеваний, которые представляют опа-
сность для окружающих, а также наркозависимости. 
В случае уклонения от выполнения этих требований 
срок пребывания таких мигрантов в РФ будет сокра-
щен. В отношении выявленных наркоманов и ВИЧ-ин-
фицированных может быть принято решение о неже-
лательности их пребывания в России.

Дактилоскопическую регистрацию и фотографиро-
вание надо будет пройти один раз, а медосвидетельст-
вование — при каждом новом въезде в Россию.

От прохождения всех этих процедур освобождены 
граждане Республики Беларусь и иностранцы в возра-
сте до 6 лет.

В случае невыполнения иностранными гражданами 
требований по прохождению дактилоскопической ре-
гистрации, фотографированию и медосвидетельство-
ванию сроки их временного пребывания в России бу-
дут сокращены. В случае отказа выехать за пределы РФ 
они будут депортированы.

Отмечается, что реализация указанных процедур 
будет способствовать повышению санитарно-эпиде-
миологической безопасности, так как медобследова-
ние предусматривает тестирование, в том числе и на 
наличие коронавирусной инфекции. Кроме того, но-
вовведение сформирует информационные массивы 
дактилоскопических данных, необходимых для контр-
оля за иностранными гражданами, а также повысит 
раскрываемость преступлений.

Ранее сообщалось, что в перспективе МВД России 
планирует кардинальным образом изменить порядок 
въезда в Россию мигрантов. Обязательные для трудо-
устройства в нашей стране процедуры — дактилоско-
пию, медосмотр и другие — иностранцы станут прохо-
дить в своих странах еще до въезда к нам. А в Россию 
они приедут уже с готовым пакетом документов. 

Новации повысят 
санитарно-эпиде-
миологическую 
безопасность и 
раскрываемость 
преступлений

Раскрытие информации о существенных 
фактах (событиях, действиях), 

затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность кредитной организации

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное ак-
ционерное общество), сокращенное наименование — ПАО 
«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный код 
эмитента, присвоенный регистрирующим органом — 
01978В), место нахождения г. Москва, ОГРН 1027739555282, 
ИНН 7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места 
нахождения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, 
уведомляет об определении размера дополнительного дохо-
да по биржевым процентным неконвертируемым бездоку-
ментарным облигациям с централизованным учетом прав 
серии БСО-П23 номинальной стоимостью 1 000 (Одна тыся-
ча) российских рублей каждая со сроком погашения, насту-
пающим по истечении 3 (Трех) лет с даты начала размещения 
биржевых облигаций выпуска, размещенных по открытой 
подписке, регистрационный номер выпуска 4B02-25-01978-
B-001P от 30.11.2020г., ISIN — RU000A102GE9. Подробная 
информация доступна по адресу: https://www.e-disclosure.
ru/portal/company.aspx?id=202 . 
Начальник Управления 
правового обеспечения 
банковской деятельности К.И. Галушко
24.11.2021 г.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  Председателя Верховного Суда Республики Хакасия;
—  председателя суда Ненецкого автономного округа;
—  заместителя председателя Четвертого арбитражного 

апелляционного суда;
—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Читинского гарнизонного 

военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 29 декабря 2021 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Справка «РГ»

Орфографическая комиссия РАН предлагает:

1) рекомендовать отозвать подготовленный минпросвещения проект 

правил русской орфографии;

2) рассмотреть вопрос о признании не сокращенного и искаженного, а 

полного текста «Правила русской орфографии и пунктуации. Полный 

академический справочник» (включая раздел «Пунктуация») наиболее 

авторитетным сводом правил правописания, на основе которого могут 

составляться упрощенные редакции (например, для нужд образова-

ния);

3) предусмотреть механизм обновления правил (в том числе и содержа-

щихся в ПАС), согласно которому правила русской орфографии и пун-

ктуации и все вносимые в них уточнения, поправки и изменения, а так-

же составляемые на основе полного свода его сокращенные и упро-

щенные варианты должны непременно получать экспертное одобре-

ние Орфографической комиссии РАН.
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Новый посол Италии Джорджо 
Стараче (справа) открыл для себя 
мастерство российских поваров.

Кстати

В тот же день в «Депо.Москва» открылась экспозиция детских рисун-

ков I colori per la pace («Краски мира», — итал.), организованная детским 

журналом Piccolo и представителями ЮНЕСКО. Тема экспозиции — 

«Мир во всем мире». Экспозиция является частью международного 

проекта, посвященного идее мира через культурный обмен, воплощен-

ной руками детей со всего мира. За 7 лет существования проекта собра-

но более 18 000 работ детей из детских садов и начальных классов об-

щеобразовательных школ из 126 стран. 
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Зенит»
и «Динамо» продолжают
биться за чемпионство

Никого
не подпускают

Сергей Литвинов

Накануне в Москве состоялся центральный матч 16-
го тура чемпионата России. В нем ЦСКА на своем поле 
уступил «Зениту» — 0:2.

В последние годы армейцы были одними из са-
мых удобных соперников для питерской команды: в 
предыдущих шести противостояниях между этими 
клубами в пяти случаях сильнее оказывались зени-
товцы.

Интересен этот матч был еще и благодаря тренер-
ской дуэли бывших партнеров по ЦСКА и сборной 
России — наставника «Зенита» Сергея Семака и руле-
вого «красно-синих» Алексея Березуцкого. Но если у 
Семака в активе уже несколько титулов, в том числе 
и три победы в Премьер-лиге, то Березуцкий, можно 
сказать, только начал тренерскую карьеру.

Несмотря на не самое плохое качество футбола, 
ЦСКА все же про-
играл: все реши-
ли точные удары 
Клаудиньо и Анд-
рея Мостового. По-
сле перерыва хо-
зяева создали пару 
отличных момен-
та у чужих ворот, 
но Максим Мухин 
и Чидера Эджуке 
своими шансами не 
воспользовались. 

Закрепилось 
на второй строчке 
«Динамо». Матч в 
Казани против «Ру-
бина» стал одним 
из самых драма-
тичных в нынешнем сезоне. Казанская команда вела 
2:1, но затем наступило время гостей. Правда, снача-
ла «бело-голубые» не реализовали пенальти: свою 
попытку не использовал автор первого гола в этой 
встрече Денис Макаров. Впрочем, буквально через 
несколько секунд «Динамо» сравняло счет, а уже на 
последних минутах важнейшие три очка москвичам 
принес точный удар Себастиана Шиманьски.

Благодаря победе «Динамо» осталось на втором 
месте и продолжает биться за первое место с «Зени-
том». «Игра была тяжелая, нам пришлось непросто. 
Конечно, мы знали о кадровых проблемах соперника. 
Я имею в виду отсутствие левого защитника и опорно-
го хавбека, однако мне бы не хотелось акцентировать 
внимание на «Рубине». Моим футболистам удалось 
проявить характер, а это очень важно. Мы счастли-
вы», — не скрывал своих эмоций главный тренер «Ди-
намо» Сандро Шварц.

Что касается казанцев, то они остались на девя-
том месте (22 очка), но уже сегодня их может догнать 
«Спартак»: для этого «красно-белым» надо будет по-
бедить на выезде «Уфу».

— К сожалению, не справились с «Динамо» на стан-
дартах. Плюс у нас были достаточно грубые индиви-
дуальные ошибки. Но при этом большую часть мат-
ча по качеству футбола и взаимодействиям у меня не 
было никаких вопросов к своим подопечным, — под-
черкнул рулевой «Рубина» Леонид Слуцкий.

Один из самых ярких поединков тура состоялся за 
пределами МКАД — «Химки» против «Краснодара» 
(3:3).

В отличие от большинства конкурентов в битве за 
призовые места, краснодарцы в нынешнем сезоне не 
участвуют в еврокубках. А значит, у них больше вре-
мени на подготовку к играм чемпионата, чем у тех же 
«Зенита» или «Локомотива». Но на практике южане 
пока не особо впечатляют. Вот и в противостоянии с 
подмосковной командой «быки» едва не остались ни 
с чем, хотя вели в счете после первого тайма 1:0. По-
сле перерыва «Химки» дважды выходили вперед, од-
нако гости вырвали ничью. Впрочем, вряд ли они мо-
гут быть довольны таким результатом.

— Мы просто безобразно действовали во второй по-
ловине. У нас не было движения, мы думали, что на 
полуспущенных докатим до победы. Считали, сопер-
ник сдался, однако «Химки» изменили игру, — заявил 
главный тренер южан Виктор Гончаренко.   

Положение команд в Премьер-лиге
И В Н П М О

1. «Зенит» 16 11 3 2 41–17 36

2. «Динамо» 16 10 2 4 30–19 32

3. «Сочи» 16 9 1 6 26–19 28

4. «Локомотив» 15 6 7 2 21–15 25

5. «Краснодар» 16 7 4 5 27–17 25

6. ЦСКА 16 7 3 6 18–16 24

7. «Ахмат» 16 8 0 8 19–21 24

8. «Кр. Советов» 16 7 3 6 20–17 24

9. «Рубин» 16 6 4 6 22–23 22

10. «Спартак» 15 5 4 6 17–21 19

11. «Ростов» 16 4 5 7 27–29 17

12. «Уфа» 15 3 6 6 16–21 15

13. «Нижний Новгород» 16 4 3 9 16–29 15

14. «Химки» 16 2 8 6 14–25 14

15. «Урал» 16 2 7 7 7–17 13

16. «Арсенал» 15 3 4 8 16–31 13

ФУТБОЛ Первым соперником сборной России
по стыковым матчам чемпионата мира-2022 стала Польша

Могло быть и хуже
Артур Нанян 

С
борная России уз-
нала соперника по 
первому стыково-
му матчу за право 
участия в финаль-
ной стадии чемпи-
оната мира-2022. 
Им станет команда 
Польши. 

Нынешний отбор на первен-
ство планеты — уникальный, 
ведь впервые в истории те же 
стыки пройдут не в один этап, 
как раньше, а сразу в два. И со-
стоять они будут из одного пое-
динка, по итогам которого опре-
делится победитель пары. 

Перед жеребьевкой стыко-
вых встреч 12 сборных участ-
ниц были разделены в зави-
симости от результатов отбо-
рочного цикла на «сеяных» (в 
числе которых оказалась Рос-
сия) и «несеяных». После этого 
шесть «сеяных» распределили 
по трем путям (группам), затем 
назвали их оппонентов по полу-
финалам (24 марта) и определи-
ли хозяев трех финалов. Отме-
тим, что наша команда не мо-
гла оказаться в одной четвертке 
с Украиной по решению УЕФА 
и ФИФА. 

Если в целом говорить о же-
ребьевке, то больше всех рас-
строены должны быть итальян-
цы и португальцы. Два послед-
них победителя чемпионата Ев-
ропы попали в один путь (груп-
па С). Выходит, они вполне мо-
гут разыграть путевку в фи-
нальную стадию чемпионата 
мира в очной встрече. Так что 
в любом случае одна из этих 
команд — Италия или Порту-
галия — не поедет в Катар. Что 
касается полуфинала, то в нем 
подопечные Роберто Манчини 
примут Северную Македонию, 
а Криштиану Роналду с компа-
нией встретятся на своем поле 
с Турцией. 

В пути «А» полуфинальные 
пары составили Шотландия — 
Украина и Уэльс — Австрия. Как 
видно, сюда попали команды 
примерно одного уровня и вы-
делить фаворита в этих проти-
востояниях весьма затрудни-
тельно. Отметим лишь, что вал-
лийцы, выходившие в плей-офф 
двух последних розыгрышей 
Евро, участвовали в финальной 
стадии чемпионата мира лишь 
однажды — в 1958 году. 

Наконец, в пути «В» жребий 
свел Россию с Польшей, а в слу-
чае успеха в дуэли с этой сбор-
ной нас ждет триумфатор пары 
Чехия — Швеция. Что хорошо 
для нашей команды — оба мат-
ча она проведет на своем поле. 
В Москве, Санкт-Петербурге, 
Краснодаре или Ростове — ре-
шится до 9 декабря.

Если откровенно — жребий 
для россиян получился не са-
мым плохим, но и не самым 
удачным. При большом везе-
нии нам могла попасться Север-
ная Македония, ни разу в исто-

рии не принимавшая участия 
в чемпионате мира. С другой — 
у поляков хватает проблем. Да, 
у них есть Роберт Левандовски, 
который демонстрирует фено-
менальную результативность. 
Но, как признается сам глав-
ный тренер «красно-белых» Па-
улу Соуза, остальные его фут-
болисты значительно уступа-
ют в классе своему капитану, 
и оттого порой Польше сложно 
рассчитывать на большие свер-
шения.

Сразу после жеребьевки сво-
ими ожиданиями от предстоя-
щей встречи с поляками с узким 
кругом журналистов, в котором 
оказался в том числе и корре-
спондент «РГ», поделился глав-
ный тренер россиян Валерий 
Карпин. 

Кажется, что Польша — это 
команда примерно одного 
уровня с Хорватией. Нет мы-
слей о своеобразном реванше?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Как реванш вос-
принимать не надо, это просто 
шанс попасть на чемпионат 
мира. Хорватия и Польша — со-
поставимые по уровню коман-
ды, но давайте посмотрим, что 
будет через четыре месяца. 

Как собираетесь сдержи-
вать главную звезду польской 
 сборной Роберта Левандов-
ского? 

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Сдерживать надо 
не одного игрока, а сборную 
Польши. Помимо Левандовски 
там достаточно футболистов 
высокого уровня. 

Есть план подготовки к сты-
ковым матчам? На ка-
ких стадионах планируете 
играть?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Рассматривают-
ся несколько вариантов: «Луж-
ники», Краснодар, Ростов. Хоте-
лось бы кстати поблагодарить 
клубы Премьер-лиги, что согла-
сились перенести тур. 

Будете ли вы каким-то обра-
зом менять аспекты психоло-
гической подготовки игроков, 
с учетом не самого успешного 
опыта с Хорватией?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Что-то изменим, 
но что именно — рассказывать 
не буду. Скажу футболистам. 

Если мы пройдем Польшу, 
второй стыковой матч так-
же будет домашним. Это 
плюс или минус? 

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Безусловно, луч-
ше играть на своем поле — это 
большой плюс. Не думаю, что 
из-за этого будет больше дав-
ления. 

Что нужно будет сделать 
с командой, если она не прой-
дет Польшу? Жребий-то ве-
ликолепный.

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Возможно, Ита-
лия или Португалия на бумаге 
выглядят сильнее, но не согла-
шусь с тем, что Польша, как вы 
говорите, великолепный вари-
ант. Не самый плохой, но и не са-
мый хороший вариант. Опять 
же: поляки сопоставимы по 

уровню с хорватами. Какие вы-
воды могут последовать в слу-
чае поражения? Поменять руко-
водство РФС и тренера — это воз-
можно, но игроков — нет.

Из ваших прежних интервью 
люди могли сделать вывод, 
что в сборной играют футбо-
листы, которые прячутся от 
мяча, а тренер не может на-
строить их психологически. 
Что может измениться?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Вселяет уверен-
ность неудачный опыт с Хорва-
тией. Надо из него сделать выво-
ды и двигаться дальше. 

Премиальные за выход на 
чемпионат мира будут? 
Если кто-то решит отдель-
но выплатить бонус, будете 
против?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Если кто-то захо-
чет это сделать — против не буду. 
Но смысл говорить на эту тему, 
если все обговорено? 

Собираетесь изучать воз-
можных соперников по фина-
лу стыковых матчей — Чехию 
и Швецию?

В А Л Е Р И Й  К А Р П И Н :  Будем знако-
миться с ними заранее, потому 
что промежуток между стыко-
выми матчами составит всего 
три дня. Некогда потом будет 
изучать. Но при этом думать 
сейчас о чехах и шведах мы не 
будем. Для этого у нас есть ана-
литики.  

Один из лучших форвардов мира Роберт Левандовски из «Баварии» — главная звезда польской сборной.

А К Ц Е Н Т

Заголовки польских газет: «Счастливая 
жеребьевка. Могло быть и хуже» 

Питерцы в цен-
тральной встрече 
тура обыграли 
в гостях ЦСКА, 
а динамовцы на 
последних мину-
тах вырвали побе-
ду над «Рубином»

СТАТИСТИКА

«Урал» — «Сочи» — 1:1
Голы: Аугустиняк, 34 — Нобоа, 68.

«Ахмат» — «Ростов» — 2:0
Голы: Полярус, 27 — пен., Себаи, 76.

«Химки» — «Краснодар» — 3:3
Голы: Набиуллин, 54, Глушаков, 56, Долгов, 71 — Классон, 6, 

Кабелла, 67, Ильин, 80.

«Нижний Новгород» — «Крылья Советов» — 0:0
«Рубин» — «Динамо» — 2:3
Голы: Бакаев, 30, Дрейер, 49 — пен., — Макаров, 18, Бальбу-

эна, 68, Шиманьски, 85.

ЦСКА — «Зенит» — 0:2
Голы: Клаудиньо, 34, Мостовой, 90+4.

ВЗГЛЯД ИЗ ПОЛЬШИ Главной ударной силой «белых 
орлов» будет форвард мюнхенской «Баварии»

Главный козырь — 
Левандовски

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ Чемпионы Европы
могут сыграть на вылет с Португалией

Соперника назвали 
ужасным

Ариадна Рокоссовская, 
Михаил Щербань

В 
Польше известие о том, 
что  в   полуфина льной 
встрече сборная страны 

сыграет против России, воспри-
няли с осторожным оптимиз-
мом. Среди заголовков преобла-
дали торжествующие: «Счаст-
ливая жеребьевка сборной 
Польши», «Могло быть и хуже».

Потому что больше всего по-
ляки боялись встречи с Италией 
или Португалией. Но серьезные 
спортивные сервисы не спеши-
ли радоваться. «Россия — про-
тивник Польши. Мы не выигры-
вали у них много лет!» — так оза-
главил статью о жеребьевке ав-
торитетный портал Sport.Onet.
pl. Журналисты подробно рас-
сказали о том, в каком состоя-
нии находится сегодня россий-
ская сборная и кого из россиян 
нужно опасаться, а также на-
помнили, что в последний раз 
выиграть у нашей команды по-
лякам удалось в 1998 году в то-
варищеском матче в польском 
Хожове. «Это будет трудный 
матч», — предупредили журна-
листы портала.

При этом все футбольные 
специалисты отмечают, что 
главной ударной силой для 
Польши должен стать знамени-
тый форвард Роберт Левандов-
ски, выступающий за мюнхен-
скую «Баварию».

Накануне Международная 
федерация футбольной исто-
рии и статистики (IFFHS) при-
знала Роберта лучшим игроком 
мира 2021 года.

Польский форвард «Бава-
рии» набрал в голосовании 
150 очков. На втором месте 
оказался нападающий ПСЖ 
Лионель Месси (105). Замкнул 
первую тройку футболист 
«Челси» и сборной Италии 
Жоржиньо (40).

Кроме того,  сегодня со-
стоится вручение «Золотого 
мяча», и, по словам партнера 
Роберта по баварскому клубу 
Томаса Мюллера, никто другой 

в Европе не заслуживает эту 
награду:

— Здесь нет нужды в дискус-
сии, — приводит слова Мюллера 
Bayern & Germany. — Левандов-
ски должен выиграть «Золотой 
мяч».

Напомним, что в нынеш-
нем сезоне 33-летний Леван-
довски забил 25 мячей и отдал 
две результативные передачи 
в 20 матчах.

Ну а в национальной сбор-
ной нападающий с 2008 года 
провел 128 матчей и забил аж 
74 мяча!  

Нива Миракян, Рим

С
огласно жеребьевке сты-
ковочных матчей либо 
Италия, либо Португа-

лия, если они победят своих со-
перников в полуфиналах, точно 
не попадут на чемпионат мира 
2022 года в Катаре.

Итальянцы являются че-
тырехкратными чемпионами 
мира, тем не менее на прошлое 
мировое первенство, которое 
прошло в 2018 году в России, 
они не отобрались. Сможет ли 
сборная Италии, которая выиг-
рала этим летом чемпионат Ев-
ропы, избежать повторения это-
го нелицеприятного сценария?

Для того чтобы сразиться 
с Португалией, Италии еще нуж-
но обыграть 24 марта коман-
ду Северной Македонии. После 
оглашения результатов жере-
бьевки La Gazzetta dello Sport и Il 
Fatto Quotidiano дружно окре-
стили скуадру адзурру «неудач-
никами». И если сборную Север-
ной Македонии они называют 
«сильным, но доступным сопер-
ником», но насчет португальцев 
у спортивных обозревателей ил-
люзий нет, ибо, по их мнению, 
итальянцам придется играть 
с «самым ужасным противни-
ком, встречи с которым все стре-
мятся избежать».

«Финал рискует быть наихуд-
шим из возможных сценариев: 
плей-офф в Лиссабоне против 

Криштиану Роналду и его дру-
зей», — пишет Il Fatto Quotidiano. 
Этот пессимизм разделяют мно-
гие пользователи соцсетей, ко-
торые уже спешат поздравить 
португальцев с победой. 

Наставник сборной Робер-
то Манчини признает, что же-
ребьевка «могла бы пройти луч-
ше», но тем не менее он не теря-
ет надежды на положительный 
исход.

«Мы уверены в себе и на-
строены позитивно. Нам удаст-
ся пройти плей-офф только в том 
случае, если будем сплоченны-
ми. Надеюсь, что все игроки нам 

будут доступны», — подчеркнул 
Манчини.

Поскольку многие эксперты 
связывают последние неудачи 
сборной с неправильным под-
бором игроков, Итальянская фе-
дерация футбола (FIGC) решила 
сделать «ход конем». Глава фе-
дерации Габриэле Гравина зая-
вил о намерении к стыковочным 
матчам натурализовать трех иг-
роков. В прессе активно мусси-
руются имена трех бразильцев — 
защитника «Лацио» Луисе Фе-
липе, защитника «Ромы» Роже-
ре Ибанесе и хавбека «Кальяри» 
Жоао Педро.  

В матче ЦСКА — «Зенит» было не так много опасных моментов, 
зато хватало борьбы. 

У сборной Италии крепкий тыл, и это заслуга голкипера Джанлуиджи 
Доннаруммы, выступающего за ПСЖ.

01.06.2021. Товарищеский матч 
Польша — Россия — 1:1.
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История встреч 
Год Матч Счет Турнир

1996 Россия — Польша 2:0 Товарищеская игра 

1998 Польша — Россия 3:1 Товарищеская игра 

2007 Россия — Польша 2:2 Товарищеская игра

2012 Польша — Россия 1:1 Чемпионат Европы 

2021 Польша — Россия 1:1 Товарищеская игра И
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ЭКСКЛЮЗИВ Отец чемпиона мира по шахматам прибыл в Дубай после перелома ноги, 
чтобы поддержать сына в матче с Яном Непомнящим

Карлсен все равно прилетел
Николай Долгополов, 
Альберт Минуллин, Дубай

Н
орвежец Хенрик Карл-
сен — многодетный отец. 
Кроме Магнуса у него 

трое дочерей. Но все внимание 
сыну. Хенрик — всегда рядом с 
чемпионом. Он полноправный 
член его шахматной команды и 
сопровождает Магнуса в поезд-
ках по миру. Недавно Карлсен-
старший упал с крыши и сло-
мал ногу. Что не помешало ему 
приехать в Дубай: Магнус при-
вык к его поддержке. Но темы 

перелома касаться неловко. Да 
и главное в этом разговоре — 
шахматы.

Господин Карлсен, начнем с 
очень важного. На что особен-
но обращает внимание Маг-
нус в этом матче с Непом-
нящим?

ХЕНРИК КАРЛСЕН: Он уже столько 
раз играл за шахматную коро-
ну. Поэтому знает все тонкости 
подготовки — шахматной, физи-
ческой, психологической. Ян, 
это видно, хорошо готов. Даже 
лучше, чем обычно. И наша ко-

манда уверена: все решится в 
матче самими игроками.

А какие еще методы использу-
ются в этом поединке?

ХЕНРИК КАРЛСЕН: Здесь можно го-
ворить о команде, которая со-
бралась в Дубае, о логистике. 
Все это более-менее на том же 
уровне, что и прежде. Возмож-
но, есть одна особенность. На 
этот раз доктор команды — се-
стра Магнуса. И она привезла 
в Дубай своего годовалого Аль-
берта. Для нас он стал своео-
бразным талисманом, его при-

сутствие — некая эмоциональ-
ная поддержка. 

Чувствует ли ваш сын груз 
шахматной короны, кото-
рая с 2013 года остается на его 
светлой голове?

ХЕНРИК КАРЛСЕН: Тут я бы обратил 
внимание на два аспекта. Если 
вы — топовый игрок, что отно-
сится, безусловно, к сыну, не-
обходимо быть постоянно мо-
тивированным и продолжать 
творческое развитие. Не вы-
полнив этой задачи, сложно тя-
нуться вверх, оставаться впере-

ди всех. Это касается понима-
ния значения шахмат, которое 
так важно в различных турни-
рах и особенно в матчах за зва-
ние чемпиона мира. Магнус до-
стиг вершины в сравнительно 
раннем возрасте. Так что раз-
витие необходимо, хотя можно 
сказать, заодно с этим поспо-
рив, что с течением времени за-
дача быть первым усложняется 
и усложняется. Но пока это уда-
ется, мотивация остается при 
Магнусе, а его эмоциональное 
состояние вполне соответству-
ет поставленной цели. Он в хо-
рошей форме. Он — готов.

Заметно, что в ответах 
на вопросы Магнус краток, 
остроумен, конкретен. Не 
сказывается ли такой опти-
мизм и на игре?

ХЕНРИК КАРЛСЕН: Надеюсь. Но и 
Яну в этом компоненте не отка-
жешь. Думаю, здесь проявляет-
ся и нечто иное. Остроумно па-
рируя вопросы журналистов на 
пресс-конференциях, шахмати-
сты доказывают себе, что не со-
бираются уж слишком серьезно 
относиться к происходящему 
ни за доской, ни за пределами 
игрового зала. Давление в мат-
че за корону не может не сказы-
ваться. И приходится как-то от 
этого отвлекаться. Тут помога-
ют шутки, физические упраж-
нения, общение только с теми 

людьми, которые тебе приятны. 
Даже наслаждение хорошим 
обедом — тоже в помощь.

Существует мнение, что Ян — 
очень неудобный соперник для 
Магнуса. Статистика их по-
единков в пользу Непомняще-
го. А есть ли, с точки зрения 
вашей команды, и другие сви-
детельства того, что Ян весь-
ма сильный оппонент?

ХЕНРИК КАРЛСЕН: Я бы сказал так: 
любой претендент на звание 
— соперник сложный. Потому 
что на таких матчах они стре-
мятся показывать лучшие каче-
ства, которые от них ожидают. 
Это всегда волнующий момент 
— встретиться за доской с вели-
колепно подготовленным пре-
тендентом, для которого этот 
матч, быть может, важнейший 

момент жизни. Фабиано Каруа-
на, Сергей Карякин, сегодня Ян 
Непомнящий… Встречи с ними 
всегда напряжение, стресс. Это 
не то, в чем в широком смысле 
слова вы можете наслаждаться. 
Возможностью побороться за 
корону, удержать ее — да. Но на-
пряжение в матче столь высоко, 
что истинное наслаждение при-
ходит только после достижения 
полного успеха. 

Нынешний матч из 14 пар-
тий продолжительнее преж-
него с 12 поединками. Как это 
может отразиться на игре?

ХЕНРИК КАРСЕН: В возросшей про-
должительности и заключается 
один из секретов исхода всего 
матча. Ясно, что он дается труд-
нее. На этот раз предстоит про-
вести еще два тура. И никакого 
отдыха не предвидится. Не бе-
русь предсказывать, как это от-
разится на участниках. Может 
ли возросшая продолжитель-
ность оказаться решающим 
фактором? Не знаю.

Обычно день рождения ваше-
го сына приходится на заклю-
чительные партии матча 
или на тай-брейк. А сейчас 30 
ноября выпало на самый раз-
гар турнира. Будет ли как-то 
отмечаться праздник?

ХЕНРИК КАРЛСЕН: Возможно, это 
как раз тот секрет, который я не 
должен раскрывать перед вами. 
Но в принципе, Магнус не из 
тех, которые на этом фокусиру-
ются. Тем более и 31 год — дата 
не круглая. 

Но пирог-то от нас в этот 
день принести вам можно?

ХЕНРИК КАРЛСЕН: Магнус, наверное, 
будет не против. А уж его коман-
да — точно за.  

ЗИМНИЕ ВИДЫ 

Зажглась 
звезда 
лыжника 
Терентьева

ЯРОСТНЫЙ 
СПРИНТ
Илья Трисвятский

На стартовом этапе Кубка мира 
олимпийского сезона в фин-
ской Руке лыжники мужской 
сборной России завоевали два 
полных комплекта наград.

Начался этап со спринта 
«классикой». Вступило в силу 
новшество системы начисле-
ния очков в зачет КМ. Теперь в 
спринте и за квалификацию да-
ются баллы: 15 — за лучший ре-
зультат, 12 — за второе место, и 
так далее для всех из Топ-10. 

22-летний уроженец Нарь-
ян-Мара Александр Терентьев 
не только одержал свою первую 
победу в Кубке мира, но и взял 
максимально возможное число 
очков — 115 (100 за выигрыш в 
финале и 15 за квалификацию).

В решающем забеге Терен-
тьев показал агрессивный, 
яростный стиль восхождения 
на ключевом подъеме, опере-
див таких известных норвеж-
цев, как трехкратный олимпий-
ский чемпион Йоханнес Клебо 
и обладатель «золота» ЧМ-2021 
Эрик Вальнес.  

Президент Федерации лыж-
ных гонок России Елена Вяль-
бе уже объявила, что Терентьев 
благодаря победе в Финлян-
дии отобрался в состав нацио-
нальной команды на грядущую 
Олимпиаду «Пекин-2022».

 Действующий обладатель 
Кубка мира Александр Большу-
нов в спринте выбыл в 1/4 фи-
нала, зато на следующий день 
завоевал «бронзу» в гонке на 
«пятнашке» классическим сти-
лем с раздельным стартом. «Се-
ребро» у Алексея Червоткина, 
а победил здесь с преимущест-
вом в 8 и 14 секунд над призера-
ми финн Иво Нисканен. Наши 
девушки в аналогичных видах 
(спринт плюс «разделка» на 10 
км) остались без наград. 

Воскресные гонки преследо-
вания «коньком» из-за мороза 
были под угрозой, хотя старт 
все же дали. При этом у муж-
чин снялись пятеро из лучшей 
десятки по итогам «разделки», 
в том числе Нисканен и квар-
тет норвежцев. Эта «пятнашка» 
почти превратилась в чемпио-
нат России. На отметке 6,1 км 
впереди шли шестеро (!) наших 
спортсменов. 

Затем группу лидеров по-
степенно стали разбивать ино-
странцы. И все же пьедестал 
полностью российский: «зо-
лото» — Александр Большунов, 
«серебро» — Сергей Устюгов, 
«бронза» — Артем Мальцев.   

ХОККЕЙ 

«Красно-
белые»» 
выиграли 
в дерби 
у «Динамо»

«СПАРТАК» 
ПОБЕЖАЛ
Михаил Щербань 

В регулярном чемпионате Кон-
тинентальной хоккейной лиги 
прошли очередные матчи. В 
Москве выясняли, кто из них 
сильнее, земляки — «Спартак» и 
«Динамо».

Перед игрой команды и бо-
лельщики почтили память иг-
рока МХК «Динамо» Валентина 
Родионова — кончина 16-летне-
го парня стала общей болью для 
всей хоккейной семьи. 

Матч получился боевым, но 
чуть лучше, удачливее оказа-
лись «красно-белые» — 4:1. 

В составе победителей шай-
бы забросили Александр Хох-
лачев, Иван Дроздов, Сергей 
Широков и Эмиль Петтерссон. 
У «Динамо» отличился Станис-
лав Галиев.

«Спартак» победил четвер-
тый раз в последних пяти иг-
рах, а вот у «Динамо» победная 
серия прервалась на отметке в 
шесть матчей.

На послематчевой пресс-
конференции главный тренер 
«Динамо» Алексей Кудашов по-
хвалил соперника:

— Хочу поздравить «Спар-
так» с победой, потому что 
очень качественный матч пока-
зали — продуманно играли, мно-
го двигались, интересные ком-
бинации предлагали. Они нас и 
перебегали, и переиграли, осо-
бенно поначалу. Начало мы про-
спали, потом как-то игру выров-
няли, но с таким началом тяже-
ло что-то сделать.

Разумеется, журналисты 
спросили и о трагедии с моло-
дым хоккеистом Родионовым.

«Тяжело говорить об этом, 
потому что молодой был, хоро-
ший, сердечный. Потеря шест-
надцатилетнего парня, которо-
го я хорошо знал, который дру-
жил с моим сыном, который в 
команде на отличном счету — 
очень тяжело. Хочется выразить 
поддержку и соболезнование 
отцу ребенка. Меньше года на-
зад он жену похоронил, сейчас 
— сына. Очень тяжело, огромная 
трагедия», — ответил Кудашов.

В свою очередь, наставник 
«Спартака» Борис Миронов 
был лаконичен:

— Хорошая командная игра 
была. Забили быстрые голы, по-
том играли по зданию. Сегодня 
ребята — молодцы. Как говорит-
ся у молодежи — респект и ува-
жуха. Хорошая игра все 60 ми-
нут, нужно цепляться за такую 
игру и готовиться к следующим 
матчам.

Из остальных поединков сто-
ит отметить победу ХК «Сочи», 
который на выезде разгромил 
владивостокский «Адмирал» 
— 8:2.

Дубль в составе победите-
лей сделал Мартин Бакош, еще 
по шайбе забросили Дмитрий 
Колготин, Янис Якс, Давид Рун-
дблад, Кирилл Мельниченко, 
Ярослав Дыбленко и Амир Га-
раев. У «Адмирала» отличи-
лись Владислав Ушенин и Артем 
Гареев.

Неожиданным выглядит по-
беда «Амура» над «Салаватом 
Юлаевым».

Встреча в Хабаровске завер-
шилась со счетом 2:1 в пользу 
хозяев.   

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Нападающий «Сент-Луис Блюз» 

Павел Бучневич признан второй 

звездой игрового дня регулярного 

чемпионата НХЛ.

В матче с «Коламбус Блю Дже-

кетс» (6:3) 26-летний россиянин 

забросил две шайбы и отдал одну 

результативную передачу. В акти-

ве форварда 16 очков (8+8) в 19 

матчах регулярного чемпионата.

Первой звездой дня признан фор-

вард «Колорадо» Микко Рантанен, 

а третьей звездой стал форвард 

«Сиэтла» Джордан Эберле.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Камила Валиева с тремя мировыми рекордами 
выиграла домашний Гран-при в Сочи

Искрился лед
Анна Козина 

Ч
емпионка мира сре-
ди юниоров Ками-
ла Валиева, которая 
проводит свой пер-
вый полноценный 
в з р о с л ы й  с е з о н , 
одержала обезору-
живающую побе-
ду на шестом этапе 

Гран-при, который в Сочи. Пят-
надцатилетняя фигуристка об-
новила сразу три мировых до-
стижения.

Сначала побила рекорд в 
короткой программе — 87,42 
балла, потом в произвольной, 
где исполнила три четверных 
прыжка и аксель в 3,5 оборо-
та (185,29). Сумма баллов за 
два проката тоже поражает — 
272,71.

Общая оценка, между про-
чим, больше, чем у победителя 
Гран-при России в турнире оди-
ночников — Мориса Квителаш-
вили из Грузии, который так-
же тренируется в группе Этери 
Тутберидзе (266,33). А резуль-
тат в произвольной выше, чем 
когда-либо получали россий-
ские фигуристы. Вот рейтинг 
личных рекордов наших муж-
чин: Дмитрий Алиев — 184,44, 
Михаил Коляда — 181,25, Ан-
дрей Мозалев — 179,77, Алек-
сандр Самарин — 177,87, Евге-
ний Семененко — 172,60. Ко-
нечно, до лидеров мужского 
одиночного катания Камиле 
далеко. Например, америка-
нец Нэтан Чен, сделав пять ква-
дов в произвольной програм-
ме на ЧМ, набрал 222 балла (и 
320 в сумме). В другой лиге на-
ходятся и еще один представи-
тель США Винсент Чжоу, япон-
цы Юдзуру Ханю, Шома Уно и 
Юма Кагияма. Есть много ню-
ансов. В мужском катании ко-
эффициент за компоненты 
выше, чем в женском — 2 балла 
против 1,6. Кроме того, в корот-
кой программе у женщин за-
прещены четверные прыжки. 
Если заморочиться и все пере-
считать, результаты могу сно-
ва удивить. Но суть сравнения 
не в этом. А в том, что Валиева 
— уникальная фигуристка, ко-
торая не только прыгает чет-
верные и не просто выкатывает 
невероятно сложные элемен-
ты, она именно катается: пока-
зывает интересную хореогра-
фию, чувствует и интерпрети-
рует музыку.

В Сочи весь пьедестал за-
няли россиянки. Второй стала 
Елизавета Туктамышева, тре-
тьей — Майя Хромых. У оди-
ночников Михаил Коляда, не-
смотря на сорванную корот-
кую программу и падения в 
произвольной, смог поднять-
ся на вторую строчку пьедеста-

ла. В парном катании «золото» 
у чемпионов мира Анастасии 
Мишиной — Александра Галля-
мова, «серебро» — у Дарьи Пав-
люченко — Дениса Ходыкина. В 
танцах на льду победили Вик-
тория Синицина — Никита Ка-
цалапов. 

Итоги Гран-при специаль-
но для «РГ» подвела вице-чем-
пионка мира 2012 года, брон-
зовая медалистка финала Гран-
при-2011, участница Олимпий-
ских игр в Ванкувере Алена Ле-
онова.

Алена, какое впечатление 
оставил прокат Камилы Ва-
лиевой?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Не могу не восхи-
щаться ее феноменальным ка-
танием. Соглашусь с теми, кто 
говорит, что непонятно, как 
она это делает?! Потому что 
она просто нереальная, ее вы-
ступление — это космос. Так что 
все превосходные эпитеты се-
годня принадлежат ей. Пусть в 
каскаде с четверным тулупом 
был двойной сальхов вместо 
тройного. Но она будет добав-
лять. Произвольная программа 
«Болеро», на мой взгляд, очень 
удачная — и композиция, и рас-
становка элементов. Музыка 
Камилу никуда не гонит, она 
спокойно под нее катается: де-
лает сложнейшие элементы и в 
то же время успевает выдавать 
актерское мастерство. 

Не меньше оваций в Сочи со-
рвала и Лиза Туктамышева...

А Л Е Н А  Л Е О Н О В А :  Лиза молодец. 
Рада, что она собралась и сде-
лала все, что могла. Были по-
марки, но думаю, что они от-
шлифуются от старта к старту. 
Я за нее не переживаю, потому 
что верю, что у нее все будет хо-
рошо. 

Но ведь ей сложнее всех выдер-
живать конкуренцию и сопер-
ничать с более молодыми и 
прыгучими соперницами?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Дело в том, что она 
горит желанием, надеждой пое-
хать на Олимпийские игры. Она 
понимает, что ей это надо, что 
это ее мечта, цель, и она дела-
ет для этого все возможное. Как 

спортсменку ее очень уважаю, 
побольше бы нам таких фигури-
сток в будущем. 

В финале Гран-при выступят 
сразу пять россиянок. Это бу-
дет репетиция чемпионата 
России?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Да, можно срав-
нить с чемпионатом страны. 
Но все равно будет интересно. 
Думаю, и японка Каори Сака-
мото навяжет какую-то борьбу. 
Прыжки у нее хоть и не ультра-
си, но контент приличный. Ее 
хорошо оценивают, дают над-
бавки, она нравится судьям. 
Со счетов сбрасывать японку 
не стоит. Она будет бороться за 
пьедестал.

А кто ваш фаворит в финале?
АЛЕНА ЛЕОНОВА: Пожалуй, Камила 
и Лиза. На мой взгляд, они были 
наиболее стабильны на про-
тяжении всей серии Гран-при. 
Они были ярче всех. За ними хо-
чется наблюдать, посмотреть на 
их борьбу в финале. Но главный 
старт сезона — это чемпионат 
России. В турнире наших оди-
ночниц всегда серьезная кон-
куренция, борьба, нервы. А в 
олимпийский год особенно. На 
лед должны вернуться травми-
рованные девочки — Александ-
ра Трусова и Дарья Усачева. Все 
силы, вся энергия будут поло-
жены на этот старт. Потом мож-
но будет немножко выдохнуть и 
готовиться к основным турни-
рам — чемпионату Европы и, ко-
нечно, Олимпиаде. 

Когда разговор заходит о на-
ших фигуристках, никакой 
конкуренции не выдержива-
ют российские одиночники. 
Почему у них столько срывов? 
И как устранить проблему?

А Л Е Н А  Л Е О Н О В А : У меня только 
один совет: пусть спросят у 
девочек, как настроиться, как 
собраться, чтобы откатать без 
ошибок. Смотришь на них на 
тренировке, на разминке — все 
делают. Выходят на старт — ла-
жают. Парни у нас способные. 
Есть ребята с четырьмя квада-
ми в программе. Но тут дело в 
психологии, все зависит от го-
ловы.  

Движения Камилы Валиевой завораживают. Даже скептики и критики со временем становятся ее фанатами.

Хенрик Карлсен (на фото слева) заинтересовал сына Магнуса (справа) шахматами, и тот стал чемпионом мира.

А К Ц Е Н Т

Камиле Валиевой с такими космическими прокатами 
под силу соревноваться даже с мужчинами-одиночниками. 
Победитель турнира в Сочи уступил ей в оценках вчистую

А К Ц Е Н Т

У команды Магнуса свой талисман — 
его годовалый племянник Альберт, 
привезенный в Дубай

Биатлонный 
этап КМ 
прошел для нас 
с конфузами

ПОСТУПЬ 
ХАОСА
Владимир Ильин

Наши биатлонисты на дебют-
ном этапе Кубка мира в Шве-
ции отметились конфузами с 
участием Эдуарда Латыпова, 
Евгения Гараничева, Светланы 
Мироновой, Ирины Казакевич.

В субботней женской «ин-
дивидуалке» (15 км) Мироно-
ва ушла на трассу секунд на де-
сять позже назначенного вре-
мени из-за сломавшегося кре-
пления. Казакевич на четырех 
рубежах совершила десять про-
махов (штрафная минута каж-
дый), заняла антирекордное 
для нашей страны у женщин 
109-е место из 111 финиширо-
вавших. Победила чешка Мар-
кета Давидова, лучшая у России 
Кристина Резцова — восьмая.  

У мужчин в этом же виде (20 
км) Латыпов на финише пере-
путал коридоры лыжни. Заме-
тив ошибку, развернулся, поте-
рял время, стал седьмым, хотя 
мог претендовать и на призовое 
место. Выиграл гонку норвежец 
Стурла Легрейд.

Вчера в женском спринте на 
7,5 км успех праздновала швед-
ка Ханна Эберг. У России в топ-
25 лишь одна Ульяна Нигматул-
лина (в девичестве Кайшева) 
— 17-е место. Казакевич так и не 
исправилась — 79-я позиция с 
четырьмя осечками. Непонят-
но, что спортсменка столь низ-
кого уровня делает в команде. 

В мужском спринте на 10 км 
«золото» взял швед Себастьян 
Самуэльссон. Сильнейший из 
россиян Александр Логинов за-
нял 10-е место. А вот Гараничев 
выступил в стиле Казакевич. У 
Евгения три промаха на двух 
рубежах и 113-е место из 117 
участников.   

Хоккеисты «Спартака» обыграли 
земляков из «Динамо» и продлили 
свою победную серию.
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КТО ИЗ РОССИЯН ВЫСТУПИТ В ФИНАЛЕ ГРАН-ПРИ?

Финал Гран-при состоится 9—12 декабря в японской Осаке. Там выступят 

по шесть лучших представителей каждой дисциплины. Сборная России 

получила 11 мест. На втором месте по количеству квот оказалась сбор-

ная США (5), далее идут Япония (4), Китай, Франция, Канада и Италия 

(все — по 1).

Женщины: Камила Валиева, Анна Щербакова, Елизавета Туктамышева, 

Майя Хромых, Алена Косторная. 

Пары: Анастасия Мишина — Александр Галлямов, Евгения Тарасова — 

Владимир Морозов, Александра Бойкова — Дмитрий Козловский, Дарья 

Павлюченко — Денис Ходыкин. 

Танцы на льду: Виктория Синицина — Никита Кацалапов.

Мужчины: Михаил Коляда.
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